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ФИНАЛ ПРОЙДЕТ
В «БЕРСИ» НА ГРУНТЕ

ТЕННИС

СЕЛИВАНОВ
ЕДЕТ ИЗ ПИТТСБУРГА
СПАСАТЬ «МАГНИТКУ»

ХОККЕЙ

КУБОК ДЭВИСА

ЗОЛОТО ДЛЯ «ДИНАМО»
С приходом нового руководства бело−голубые поставили перед собой задачу выйти в лидеры российского футбола

Юрий Заварзин, сделавший
себе имя плодотворной работой
на посту генерального директо-
ра «Спартака», теперь будет ру-
ководить другим столичным
грандом. Правда, слово «гранд»
применительно к нынешнему
«Динамо» может вызвать лишь
ироническую усмешку. Скорее,
это дань великому прошлому
бело-голубых. 

Думаю, Заварзин прекрасно
понимает, что в «Динамо» ему
придется сложнее, чем в
«Спартаке», который из года в
год выигрывал чемпионат Рос-
сии и был участником Лиги
чемпионов. Сложнее - с той
точки зрения, что теперь ему
предстоит работать с коман-
дой, имеющей репутацию креп-
кого середняка. Согласитесь,
не слишком лестная характери-
стика для клуба со столь слав-
ной историей!

Да, «Динамо» время от вре-
мени портило кровь лидерам.
Но за десять лет работы Нико-
лая Толстых клуб неуклонно сда-
вал позиции. Каждый год про-
возглашая амбициозные планы,
«Динамо» мало что делало для
их осуществления. Жило так,
как живут многие другие клубы,
не хватающие звезд с неба, -
покупало-продавало футболи-
стов, приглашало-увольняло
тренеров. Только за последние
четыре с половиной года в «Ди-
намо» сменилось шестеро на-
ставников. А игроки тем време-
нем уходили - понимая, что ни-
чего в этой команде добиться не
смогут. Перечислю лишь неко-
торых из них: Кобелев, Ковтун,
Терехин, Гусев, Ромащенко,
Штанюк...

Летом 2001-го основным
владельцем акций футбольного
клуба стал Центральный совет
«Динамо». Это фактически оз-
начало конец правления Тол-
стых, который, однако, сохра-
нил членство в совете директо-
ров (его вывели из состава лишь
на этой неделе). Центральный
совет - орган, существовавший
еще в советские времена, - взял
на себя роль наблюдателя за
происходящим в клубе. Он-то и
назначил новым гендиректором
Владимира Ульянова. Впрочем,
истинная роль этого человека в
«Динамо» так и осталась загад-
кой - как и то, почему в разгар
сезона (да еще и в момент, ко-
гда начались задержки с выпла-
тами зарплат и премиальных)
Ульянов внезапно ушел в от-
пуск.

Желающих занять вакант-
ную должность нашлось нема-
ло. Но кандидатура Заварзина
была, пожалуй, наиболее при-
влекательной: многие в «Спар-
таке» до сих пор вспоминают
его добрым словом, добавляя,
что он - из тех, кто умеет нахо-
дить деньги. 

На своей первой пресс-кон-
ференции  новый генеральный
директор «Динамо» заявил: на
следующий год бюджет клуба
должен составить 22 миллиона
долларов. Если столь внуши-
тельную для нашего футбола
сумму и впрямь удастся собрать
(сам Заварзин считает, что это
вполне реально), то будущее
«Динамо» уже не кажется туман-
ным, а поставленная перед Вик-
тором Прокопенко задача - в се-
зоне-2004 бороться за  золотые
медали - отнюдь не выглядит
утопической.

Максим КВЯТКОВСКИЙ

Виктор ПРОКОПЕНКО: «В СЕЗОНЕ−2004
ДОЛЖНЫ БОРОТЬСЯ ЗА ЗОЛОТО»

Юрий ЗАВАРЗИН

ПОСЛЕ УХОДА ИЗ «СПАРТАКА»
ВЫИГРАЛ КУБОК ЧЕМПИОНОВ

од серьезные цели нуж-
ны серьезные средства.
Их поиск - одна из глав-
ных задач нового гене-

рального директора «Динамо»
Юрия Заварзина.

- Хватило ли вам месяца, ко-
торый вы провели в роли и.о.
гендиректора «Динамо», чтобы
присмотреться к клубу?

- Вполне. Могу вам сказать,
что положение дел здесь при-
мерно такое же, как и в боль-
шинстве клубов премьер-лиги.

- И все же, согласитесь, «Ди-
намо» - организация особенная.
Хотя бы потому, что куратором
футбольного клуба является Цен-
тральный совет всего общества.

- Это так. Однако меня заве-
рили, что в хозяйственную и
футбольную жизнь клуба никто
вмешиваться не будет. И вооб-
ще, после встречи с представи-
телями Центрального совета
мне показалось, что мы нашли
полное взаимопонимание. В
конце концов, это в интересах
дела. Точно такие же отноше-
ния у нас и с Виктором Проко-
пенко. Мы полностью доверяем
ему, а он - нам.

- Как вы оказались в «Дина-
мо»?

- Приглашение поступило из
Центрального совета. 

- После ухода из «Спартака»
вы оставались вне футбола
больше года...

- Уточню - вне большого фут-
бола. Возглавлял футзальный
«Спартак». За это время мы ус-
пели выиграть Кубок чемпио-
нов. Что не удалось в футболь-
ном «Спартаке», получилось в
футзальном. Ребята после того
успеха получили звания масте-

ров спорта международного
класса.

- Познакомились ли вы с иг-
роками «Динамо»?

- Встречи с командой еще не
было. Считал, что не имею на
это морального права до офи-
циального назначения. Полечу
на матч в Махачкалу, там и по-
говорим.

- Как планируете организо-
вать работу с болельщиками?

- Уделим этому огромное
внимание. Аудитория поклон-
ников «Динамо» - одна из самых
многочисленных, и мы должны
сделать все, чтобы на матчи хо-
дило как можно больше людей.
Создадим на трибунах более
комфортные условия, а кроме
того, организуем встречу бо-
лельщиков с командой. Со вре-
менем такие встречи станут
традиционными.

- Уже думали о селекции на
будущий сезон?

- Этим займется главный
тренер - именно ему отвечать за

результат. Понимаю, что для
больших задач и селекция нуж-
на соответствующая. Стало
быть, необходимо выделить на
нее хорошие средства.

- Кстати, о средствах. Отку-
да взялась сумма в 22 миллио-
на долларов, которая, как было
объявлено, должна составить
бюджет «Динамо» в следую-
щем сезоне?

- Я говорил о том, что нам хо-
телось бы такую сумму иметь.
Как показывают подсчеты,
именно столько нужно фут-
больному клубу, который ста-
вит перед собой самые высокие
цели. Сюда входят все расходы -
и на команду, и на клубное хо-
зяйство.

- Какова вероятность того,
что в следующем году у «Дина-
мо» будут такие средства?

- На сегодняшний день две
трети этой суммы уже, скажем
так, просматриваются. И есть
время, чтобы найти остальное.

Максим КВЯТКОВСКИЙ

ЗАВАРЗИН Юрий Владимирович
Родился 11 января 1953 года. Образование юридиче-

ское. 
С 1986 года занимался коммерцией. С сентября 1997 го-

да по март 2001-го - генеральный директор ФК «Спартак»
(Москва). После ухода из клуба возглавил футзальный
«Спартак», с которым выиграл Кубок европейских чемпио-
нов. С августа 2002 года - исполняющий обязанности гене-
рального директора ФК «Динамо» (Москва). 25 сентября ут-
вержден в этой должности общим собранием акционеров.

Член исполкома РФС с 2000 по март 2001 года. 
Женат, двое детей.

ДОСЬЕ «СЭ»

«ДИНАМО» МОЖЕТ БЫТЬ СПОКОЙНО ЗА ТЫЛЫ?
Успешная работа в «Спартаке» - лучшая характеристика для нового руководителя
«Динамо», так считают и председатель Совета директоров клуба, и футболисты,

с которыми связались корреспонденты «СЭ» Константин АЛЕКСЕЕВ и Павел ДЕМЕЩИК

- В этом году «Динамо», с которым я свя-
зан трехлетним контрактом, должно занять
место не ниже прошлогоднего, в следую-
щем - попасть в зону УЕФА, и, наконец, в се-
зоне-2004 - побороться за золотые медали.
К сожалению, кое-какое время мы уже упус-
тили - в летний период дозаявок не сумели

приобрести тех игроков, которых планиро-
вали. Теперь многое будет зависеть от того,
какие средства будут выделены на селек-
цию в межсезонье. Для того чтобы решать
серьезные задачи, необходимо качественно
доукомплектоваться, и руководство клуба
это прекрасно понимает.

Виктор ЦАРЕВ, 
председатель Совета директоров клуба:

- Назначение Юрия Заварзина, уверен, при-
несет «Динамо» немалую пользу. За его плечами
успешный опыт работы в такой серьезной струк-
туре, как «Спартак». «Динамо» сейчас - большое
хозяйство в запущенном состоянии. К сожале-
нию, в последнее время здесь больше разруша-
лось, чем созидалось. А Заварзин, будучи толь-
ко назначенным и.о. гендиректора, уже на вто-
рой день объехал все динамовские объекты, ос-
мотрел футбольные поля, базы и уяснил, как и с
чего надо начинать. 

Красно-белое прошлое, говорите? Нисколь-
ко не смущает. Главное, что он - профессионал.
В конце концов, и мы ведь Бескова в «Спартак»
на 12 лет отдавали. 
Александр ТОЧИЛИН, полузащитник:

- Первый раз увидел нового гендиректора на
пресс-конференции в четверг. Говорил он хоро-
шо, посмотрим, как пройдет встреча с коман-
дой. У нас накопилось много вопросов, касаю-
щихся того, как в дальнейшем будет развивать-
ся клуб.
Роман БЕРЕЗОВСКИЙ, вратарь:

- Назначение Заварзина сюрпризом для иг-
роков не стало, ведь до заседания Совета дире-

кторов, состоявшегося в среду, он был исполня-
ющим обязанности гендиректора. Думаю, его
как руководителя характеризует работа в
«Спартаке» в тот период, когда красно-белые от-
лично играли в Лиге чемпионов. 

Когда происходит смена руководства, всегда
ждешь чего-то нового. Но главное - быть спо-
койным за тылы. Наш августовский спад отча-
сти связан с той неопределенностью, которая
существовала в тот момент вокруг первых лиц
клуба.
Огнен КОРОМАН, полузащитник:

- Слышал о Заварзине только хорошее. На
пресс-конференции, где мы с ним познакоми-
лись, он произвел самое благоприятное впечат-
ление. Хотя и к его предшественникам не было
претензий. Я им благодарен хотя бы за то, что
пригласили в «Динамо».
Андрей КОБЕЛЕВ, полузащитник:

- Помните профессора Преображенского в
«Собачьем сердце»? «Когда я, вместо того, чтобы
оперировать, буду резать кроликов в ванной...
тогда и наступит разруха», - говорил он. Счи-
таю, футболисты должны играть, а гендирек-
тор - руководить. Не наше дело - обсуждать си-
туацию в «верхах». А потому просто исхожу из
того, что было найдено лучшее решение.

11 сентября. Москва. Стадион «Торпедо» имени Э.Стрельцова. ЦСКА - Динамо - 2:3. 
В этом году ЦСКА был намного богаче динамовцев. Но это не помешало бело-голубым обыграть армейцев, 
а затем и объявить о феноменальном увеличении годового бюджета: 22 миллиона долларов на сезон-2003!

чера Французская фе-
дерация тенниса объя-
вила о том, что финал
Кубка Дэвиса-2002

Франция - Россия пройдет 29
ноября - 1 декабря на грунто-
вом корте в парижском зале
«Берси».

Выбор хозяев матча, кото-
рые начнут непосредственную
подготовку к нему 18 ноября в
одном из теннисных клубов на
юге Франции, неудивителен.
Еще в начале недели «СЭ»
предполагал, что финал прой-
дет именно на грунте. В пользу
этого говорили как минимум
два обстоятельства. 

Во-первых, Tennis Masters
Cup, где из участников финала
будет выступать лишь Марат
Сафин, закончится на харде
Шанхая всего за неделю до на-
чала непосредственных трени-
ровок перед матчем Франция -
Россия, и, значит, нашему иг-
року придется быстро приспо-
сабливаться к другому покры-
тию. Во-вторых, судя по стати-
стике, именно на грунте в пос-
ледние годы возникало больше

всего проблем у Евгения Ка-
фельникова.

В то же время это покрытие
нельзя назвать коронным и для
французов - Себастьяна Гро-
жана, Арно Клемана, Фабриса
Санторо и Николя Эскюде. В
отличие от россиян они не вы-
играли на земле ни одного ти-
тула в одиночном разряде.
Кроме того, напомним, что в
финале Кубка Дэвиса-99 в Ниц-
це, также проводившемся на
закрытом грунтовом корте,
сборная Франции сенсационно
уступила австралийцам.

- Грунт для нас - неплохой ва-
риант, - сказал вчера капитан
сборной России Шамиль Тарпи-
щев корреспонденту «СЭ» Евге-
нию ФЕДЯКОВУ. - Сафин быстро
адаптируется к любым типам
покрытий, а у Кафельникова бу-
дет достаточно времени для то-
го, чтобы как следует подгото-
виться к матчу. Кроме того, на
грунтовом корте хорошо видны
отметки, которые оставляет
мяч, поэтому в спорных ситуа-
циях нас не смогут засуживать. А
это, согласитесь, немаловажно.

чера руководство «Пит-
тсбург Пингвинз» ос-
вободило из команды
31-летнего форварда

Александра Селиванова, кото-
рый был приглашен в трениро-
вочный лагерь команды на ис-
пытательных условиях. Таким
образом, экс-форвард «Спар-
така», «Тампы», «Эдмонтона» и
«Коламбуса» в ближайшие дни
должен вернуться в магнито-
горский «Металлург» - клуб, с
которым он летом подписал
предварительный контракт. 

- Александр неплохо выгля-
дел в двусторонних матчах,
очень хорошо провел выста-
вочную игру (забил гол. - «СЭ»),
но не всегда уверенно действо-
вал в обороне, - прокомменти-

ровал свое решение главный
тренер «Пингвинов» Рик Ки-
хоу. - В общем, он не смог убе-
дить нас в том, что значительно
сильнее нескольких молодых (а
значит, менее дорогих. - «СЭ»)
игроков, также претендовав-
ших на вакансии в атаке. Поэто-
му Марио Лемье (хозяин
«Питтсбурга». - «СЭ») при про-
чих равных условиях решил
сделать ставку на молодость.

Для «Магнитки», уступив-
шей в четырех встречах под-
ряд, возвращение популярно-
го снайпера как нельзя кста-
ти. Скорее всего, Селиванов
покинет Питтсбург уже в нача-
ле следующей недели, ин-
формирует корреспондент
«СЭ» Игорь ЛАРИН.
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Дмитрий ИЛЬЧЕНКО
из Киева

учшему футболисту Европы 1975 го-
да Олегу Блохину хватило трех не-
дель, чтобы провести переговоры со
знаменитыми в прошлом игроками и

за месяц до своего полувекового юбилея орга-
низовать в родном городе встречу сборных
ветеранов СССР и мира.

Приглашение легендарного форварда
приняли почти все, кого Блохин желал ви-
деть на своем дне рождения. Но давний друг -
бельгийский вратарь-шоумен Жан-Мари
Пфафф на своем мотоцикле на днях попал в
аварию, немец Лотар Маттеус сослался на
конфликт с тренером сборной мира Францем
Беккенбауэром, а аргентинец Марио Кемпес
неожиданно запросил за свое участие внуши-
тельную сумму денег.

Дождливым вечером ностальгия по звез-
дам советского футбола и тем, кто в разные
годы выходил против них на поле, собрала на
трибунах спорткомплекса «Олимпийский» на
удивление скромную аудиторию. Но те, кто
ливня не побоялся, увидели интересный
матч, который завершился вничью - 4:4.
Один из мячей забил юбиляр - с пенальти, за
сборную мира.

Олег
БЛОХИН
ВНОВЬ

ЗАБИВАЕТ!

Л
МАТЧИ СБОРНОЙ РОССИИ
С ГРУЗИЕЙ И АЛБАНИЕЙ

БУДУТ СУДИТЬ
АРБИТРЫ ИЗ СКАНДИНАВИИ

пределены имена главных арбитров на два ближай-
ших отборочных матча сборной России в рамках
чемпионата Европы-2004. 12 октября встречу в Тби-
лиси с грузинской командой будет судить 36-лет-

ний норвежец Том Хеннинг Эвребе. Психолог из Осло впер-
вые назначен обслуживать встречу с участием россиян.

Через четыре дня в Волгограде команды России и Алба-
нии выведет на поле 44-летний Лейф Сунделль, завершаю-
щий международную карьеру. Шведу в отличие от его нор-
вежского коллеги в свое время доводилось судить игры на-
ших клубов. Девять лет назад Сунделль был главным судь-
ей матча «Спартак» - «Антверпен», в котором победу одер-
жали москвичи - 1:0. Осенью 1996 года он же обслуживал
поединок столичных торпедовцев с тбилисским «Динамо»,
в котором лужниковцы уступили - 0:1, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Александр БОБРОВ.

О

БАСКЕТБОЛ НБА

ДЖОРДАН
ЕЩЕ ОДИН СЕЗОН

айкл Джордан напра-
вил в штаб-квартиру
НБА письмо, в кото-
ром сообщает, что

решил в сезоне-2002/03 про-
должить карьеру игрока и по-
прежнему будет выступать за
клуб «Вашингтон Уизардз».

«Любовь к баскетболу все
еще движет мной», - так зна-
менитый игрок начинает свое
короткое послание, текст ко-
торого состоит всего из двух
абзацев. При этом в письме не
содержится никакой конкрет-
ной информации. Станет ли
предстоящий чемпионат пос-
ледним в карьере великого
баскетболиста, которому 17
февраля будущего года ис-
полнится 40 лет? Какие цели
он ставит перед собой в этом
сезоне и какую роль в команде
намерен играть (последнее,
по словам Джордана, зависит
от главного тренера «Вашинг-
тона» Дага Коллинза, который

пока также отказывается от
каких-либо комментариев)?
Все эти вопросы остаются от-
крытыми.

Все межсезонье Джордан
тренировался по программе,
направленной на восстанов-
ление его правого колена, ко-
торое было прооперировано
в феврале. Чтобы уменьшить
боль в суставе во время от-
талкивания, Майклу разрабо-
тали специальную обувь: в
ней Его Воздушеству, по его
собственным словам, очень
удобно.

Напомним, что Джордан -
6-кратный чемпион НБА и 
5-кратный обладатель титула
игрока года (MVP), он 10 раз -
больше, чем кто бы то ни было
- становился лучшим снайпе-
ром заокеанской лиги. Пред-
стоящий сезон станет для не-
го 15-м в профессиональной
карьере.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
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1. Насколько принципиально занять
4-е место в ситуации, когда оно 
не гарантирует участия в Кубке
УЕФА, а сам турнир придется 
начать с отборочного раунда?

Владислав РАДИМОВ, 
капитан «Крыльев Советов»:

- У нас в команде постановка вопроса
сейчас немножко другая. Мы считаем, что
можем побороться и за более высокое мес-
то, нежели четвертое. Вот для этого все си-
лы и приложим. А думать о тех раскладах,
которые могут получиться после финиша,
честно говоря, не хочется.
Владимир КУРАЕВ, 
капитан «Сатурна»:

- Перед нами стоит задача быть в четвер-
ке.
Евгений КОРНЮХИН, 
капитан «Шинника»:

- Принципиально, и еще как! Дело даже
не в том, что четвертое место дает надежду
на участие в еврокубках. Каждый спортс-

мен, участвуя в соревнованиях, стремится
к тому, чтобы увидеть свою команду в таб-
лице как можно выше. Мы, футболисты, -
не исключение. Вот и для игроков «Шинни-
ка» небезразлично, на какой позиции они
завершат сезон. Между четвертым и шес-
тым местом есть, согласитесь, разница. А
уж если посчастливится еще и попасть в Ку-
бок УЕФА, то вообще прекрасно. Приезд за-
рубежной команды станет для Ярославля
праздником, а для нас - предметом гордо-
сти.
Александр ТОЧИЛИН,
капитан «Динамо»:

- Как минимум надо занять место выше
прошлогоднего девятого. Но мы перед собой
поставили задачу войти в четверку силь-
нейших. Пока есть хотя бы минимальные
шансы попасть в еврокубки, необходимо
стараться их использовать.
Владимир ЛЕОНЧЕНКО, 
капитан «Торпедо»:

- 4-е место действительно дает очень ма-
ло шансов на попадание в Кубок УЕФА. Но
дело совсем не в этом. Мы поставили себе

задачу - побеждать в каждом матче и поста-
раемся ее выполнить. Поэтому борьба за
четвертую ступеньку в таблице для нас,
скорее, не турнирный, а психологический
момент.

2. Какие из оставшихся матчей 
вы считаете ключевыми?

Радимов:
- Лично для меня ключевая игра всегда -

ближайшая. Значит, с «Аланией».
Кураев: 

- Для «Сатурна» все оставшиеся матчи
принципиальные.
Корнюхин:

- Если мы хотим побороться за путевку в
еврокубки, то не должны терять очки и на
каждый из пяти оставшихся матчей обяза-
ны выходить как на решающий. С таким же
настроем, какой был у нас в Раменском.
Встречи с «Аланией», «Торпедо-ЗИЛ» и «Со-
колом» такие же ключевые, как с «Динамо» и
«Зенитом»: победа над любым соперником
оценивается в три очка.

Точилин: 
- Не стал бы делить оставшиеся встречи

на ключевые и проходные. Если обыграем
«Шинник» и «Торпедо», но уступим другим
соперникам, то не видать нам четвертой
строчки.
Леонченко:

- Самыми важными станут матчи с пря-
мыми конкурентами - «Динамо» и «Сатур-
ном». Очень многое может решить и послед-
няя для нас игра сезона - со «Спартаком».

3. Какое представительство 
российских клубов в еврокубках
вы считаете оптимальным?

Радимов:
- Каждая страна достойна быть предста-

вленной в еврокубках таким количеством
команд, которое ей дает возможность вы-
ставить соответствующий коэффициент.
Это самый справедливый критерий. Другое
дело - что не все клубы, которые завоевали
право играть в Европе, оказываются на
уровне и к моменту старта в еврокубках.
Скажем, тот «Зенит», который прошлой осе-

нью едва не попал в Лигу чемпионов, явно
сильнее того, который играет в Кубке УЕФА
сейчас. Те же слова можно сказать и про
«Спартак».
Кураев: 

- Четыре команды на данный момент -
оптимальный вариант. Все объективно.
Корнюхин отвечать отказался.
Точилин: 

- Хотелось бы, чтобы их было как можно
больше. Но если оценивать по выступлени-
ям в еврокубках в последние годы, то надо
честно признать: даже четыре команды -
для России многовато.
Леонченко:

- В прошлом и позапрошлом годах мы ус-
тупили «Ипсвичу» и «Лозанне» не потому,
что были слабее, а потому, что «Торпедо» не
хватило опыта и уверенности в своих силах.
Поэтому убежден, что четыре места в евро-
кубках для такой страны, как Россия, мало.

Анкету подготовили 
Константин АЛЕКСЕЕВ, Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ,

Сергей ИЛЬЕВ, Андрей КУЗИЧЕВ,
Арнольд ЭПШТЕЙН

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕ-

НИЕ. В отличие от прошлого
сезона, когда самарцы долгое
время лидировали в первенст-
ве, но финишировали лишь
пятыми, сейчас «Крылья» не
опустились на свое нынешнее
четвертое место, а поднялись
на него. Волжане играют дос-
таточно стабильно - в этом го-
ду у них не было ни продолжи-
тельных победных серий, ни
затяжных спадов.

КАЛЕНДАРЬ. «Крылья» уже
приучили своих поклонников,
что ни гримасы календаря, ни
сила соперников не влияют на
турнирную поступь команды.
Результаты волжан зависят от
каких-то других факторов,
ведь «Крылья» с одинаковым
успехом могут обыграть лиде-
ра и уступить аутсайдеру, что
они не раз и демонстрировали.
Единственное, что можно ска-
зать определенно, - долгие пау-
зы, которыми изобилует осен-
ний отрезок первенства, вряд
ли являются союзниками Алек-
сандра Тарханова и его подо-
печных.

ИГРА. В Самаре многие убе-
ждены, что, если сравнивать
качество лучших матчей, про-
веденных каждой командой,
то «Крылья» уступают разве
что «Локомотиву». А может, и
превзойдут даже его. Не слу-
чайно самарцы оказались по-
ка единственной командой,
обыгравшей железнодорожни-
ков в этом сезоне. Другой воп-
рос - стабильность, которой
«Крыльям» явно недостает.

СОСТАВ. У «Крыльев» едва
ли не самая длинная скамейка
запасных в премьер-лиге. Да и
ярких личностей в команде
хватает во всех линиях. Даже в
самарском дубле постоянно
выходят на поле несколько иг-
роков, входящих в националь-
ные сборные своих стран.

ПРОГНОЗ «СЭ». Самарской
команде по силам на финише
чемпионата удержаться на
четвертой строке в турнирной
таблице. Причем предприни-
мать сверхусилий для этого им
не надо - достаточно сыграть в
свою силу в оставшихся шести
матчах.

САТУРН
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕ-

НИЕ. С точки зрения чистой
арифметики, у «Сатурна» и его
главных конкурентов из Сама-
ры очков, а следовательно, и
шансов на четвертую позицию
поровну. «Крылья» впереди
лишь по дополнительным по-
казателям, а потому остав-

шуюся турнирную дистанцию
команде Шевчука надо пре-
одолеть с минимумом потерь.

КАЛЕНДАРЬ. У подмосков-
ной команды по сравнению с
конкурентами самый слож-
ный календарь: игры с ЦСКА и
«Локомотивом», выезды к «Тор-
педо» и к припертым к стене
«Анжи» и «Ростсельмашу». Да и
домашний матч с «Ротором»
легким не назовешь.

ИГРА. Проблемы неожи-
данно возникли там, где не
ждали: самая крепкая оборона
прошлого сезона ошибается
непозволительно часто. С дру-
гой стороны, в атаке многое
получается. 

СОСТАВ. Если не считать
давно травмированного Быст-
рова, на данный момент он оп-
тимален. Откровенно слабых
мест в составе нет. По потен-
циалу «Сатурн» достаточно си-
лен, и все зависит от индиви-
дуальной готовности игроков.

ПРОГНОЗ «СЭ». «Сатурн»
умеет играть через не могу. Ес-
ли команда до финиша сохра-
нит характерную для своих
лучших матчей предельную
концентрацию, то она способ-
на оставить конкурентов поза-
ди.

ШИННИК
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕ-

НИЕ. Одержав победу в Рамен-
ском, ярославцы не только при-
тормозили одного из главных
конкурентов, но и резко повы-
сили собственные шансы - от
«Крыльев» и «Сатурна» команду
Александра Побегалова отделя-
ют всего два очка. Правда, уже
сегодня соперники могут вос-
становить статус-кво: встречу
25-го тура с чемпионом «Шин-
ник» провел в июле. Учитывая,
что по потерянным очкам вол-
жане уступают также «Торпедо»
и «Динамо», дебютантам пре-
мьер-лиги, если они действи-
тельно метят на 4-е место, не-
обходимо мощно финиширо-
вать. Как это сделал «Шинник»
образца-97, неожиданно завер-
шивший дистанцию вслед за
тройкой призеров.

КАЛЕНДАРЬ. Расписание
оставшихся матчей у ярослав-

цев не самое сложное даже с
учетом того, что дома они сыг-
рают лишь дважды - с «Зени-
том» и зиловским «Торпедо». Ви-
зиты «Шинник» нанесет к госте-
приимной в этом году «Алании»,
обреченному и, видимо, уже по-
теряющему к последнему туру
прописку в элите «Соколу», а
также к неубедительным в род-
ных стенах соседям по таблице
- динамовцам. Встреча в Пет-
ровском парке 2 ноября, веро-
ятно, и станет определяющей.

ИГРА. С той игрой, что яро-
славцы показали в матче с «Са-
турном», да еще в отсутствие
получившего микротравму
ударного форварда Герасимен-
ко, им по плечу решение серь-
езных задач. Яркий атакую-
щий футбол «Шинник» демон-

стрировал и раньше, но только
в родных стенах. В гостях же
подопечных Побегалова слов-
но подменяли, о чем свиде-
тельствует и статистика: всего
2 победы в 12 выездных встре-
чах! Возможно, с появлением
Кечинова ярославцам удастся
избавиться от загадочного не-
дуга? Проблемы «Шинника» в
любом случае лежат в области
психологии - игра у команды,
безусловно, есть.

СОСТАВ. Благодаря точеч-
ной селекции, которую в пос-
ледние годы ведет руководство
«Шинника», у команды почти
нет уязвимых мест, но при
этом коротковата скамейка за-
пасных. Шутка ли сказать: у
получившего травму Скокова
на левом крыле полузащиты

не оказалось дублера! Наличие
таких исполнителей, как Хо-
муха, Кульчий, Гришин, Гера-
сименко и Кечинов, позволяет
Побегалову играть в атакую-
щей манере, чем отчасти и
объясняется большое количе-
ство пропущенных мячей. Ко-
го «Шиннику» явно не хватает,
так это таранного форварда -
такого, как самарец Пошкус.

ПРОГНОЗ «СЭ». Подняться
выше «Шиннику» будет архи-
сложно - отыграть пять, если
«Крылья» и «Сатурн» выиграют
в субботу, очков на такой ко-
роткой дистанции проблема-
тично. А вот удержать почет-
ную для новичка шестую
строчку, оставив позади «Ди-
намо», «Торпедо» и «Зенит»,
ярославцы могут и должны.

ДИНАМО
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕ-

НИЕ. Команда, набравшая ле-
том отличный ход, затем нача-
ла спотыкаться. Главной при-
чиной тому стали, видимо, фи-
нансовые проблемы. В резуль-
тате несколько игроков, нахо-
дившихся на просмотре, уеха-
ли ни с чем, новички были до-
заявлены только в самый пос-
ледний момент. Особенно обид-
ны домашние поражения от
«Алании» и «Ротора» и ничья с
«Торпедо-ЗИЛ». Даже при этих
незапланированных потерях
отставание от четвертого мес-
та составляет всего три очка.

КАЛЕНДАРЬ. Ни один из ос-
тавшихся матчей не будет для
динамовцев проходным. Разве
что «Локомотив» уже может
обеспечить себе чемпионство к
последнему туру. Но и в этом
случае игра с железнодорожни-
ками не станет легкой прогул-
кой. В ближайшее время «Дина-
мо» предстоит выезд в Махачка-
лу и Ростов, чьи команды бьют-
ся за выживание, и встречи до-
ма с «Торпедо» и «Шинником».
Как ни странно, команда Про-
копенко в этом сезоне играет в
Петровском парке значительно
хуже, чем за его пределами. В
ноябре бело-голубых также
ждет визит в Самару, где «Локо»
потерпел пока единственное
поражение в чемпионате.

ИГРА. В последнее время
«Динамо» играет нестабильно.
Может, особо не напрягаясь,
переиграть ЦСКА, а потом ус-
тупить по всем статьям «Спар-
таку» из Нальчика или «Рото-
ру». Вряд ли кто-то возьмется
предсказать, каким предста-
нет «Динамо» в оставшихся
матчах. Ясно одно: проблемы
бело-голубых лежат в области
психологии.

СОСТАВ. Потеряв после
окончания прошлого сезона Гу-
сева, Шембераса и Быстрова,
«Динамо» зимой и летом вос-
полнило потери. Березовский,
Хиски, Брабец, Короман, Па-
нов и Тиав - футболисты доста-
точно дорогие и классные. В
нынешнем составе команда
вполне может рассчитывать на
четвертое место.

ПРОГНОЗ «СЭ». «Динамо»,
скорее всего, и дальше будет вы-
ступать нестабильно и фини-
ширует с 6-го по 8-е место.

ТОРПЕДО
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕ-

НИЕ. Примерно такое же, как
и у других команд, претендую-
щих на 4-е место. В плотной
группе из пяти клубов возмож-
ны изменения после каждого
тура. 

КАЛЕНДАРЬ. У торпедов-
цев не самый простой график
оставшихся матчей. Но и не
самый сложный. На четыре
трудных матча с конкурента-
ми - «Динамо», «Сатурном» и
«Спартаком», а также аутсай-
дером «Торпедо-ЗИЛ» - прихо-
дятся две игры средней слож-
ности - домашняя с «Аланией»
и выездная с «Ураланом». (Ес-
ли, конечно, к началу ноября
элистинцы решат вопрос с
продлением прописки в пре-
мьер-лиге.) 

СОСТАВ. Похоже, Сергею
Петренко удалось найти опти-
мальное сочетание имеющих-
ся в его распоряжении футбо-
листов. Хотя, объективно гово-
ря, три-четыре позиции в ко-
манде по-прежнему остаются
проблемными. Сильнейшая
линия черно-белых - полуза-
щита. Надежен вратарь Во-
робьев. Оборона также выгля-
дит неплохо, однако нелепая
травма или лишняя желтая
карточка могут нанести ей
значительный урон - с резер-
вистами в защитных порядках
«Торпедо» беда. В атаке же
Ширко остро нуждается в под-
держке. 

ИГРА. В отношении «Торпе-
до» специалисты единодушны
- команда стремится именно
играть, а не вымучивать мо-
менты, подстерегая случай-
ные ошибки соперников. И
шестиматчевая беспроигрыш-
ная серия в чемпионате - тому
подтверждение. Кубковое же
поражение от «Химок», вы-
звавшее возмущение даже са-
мых преданных болельщиков
клуба, скорее всего было обу-
словлено малопонятным де-
маршем игроков в ответ на не-
желание руководства выпла-
чивать команде премиальные
за победы на ранних стадиях
турнира.

ПРОГНОЗ «СЭ». Опередить
«Крылья» торпедовцам вряд ли
удастся. В противоборстве со
всеми остальными их шансы
примерно равны. По всей ви-
димости, черно-белые закон-
чат сезон на 5-й или 6-й строч-
ке в турнирной таблице.

- У «Крыльев Советов» и «Са-
турна» шансов, конечно, боль-
ше, чем у нас, - говорит вице-
президент «Шинника» Михаил
Жуков. -Тем не менее мы в лю-
бом случае постараемся занять
как можно более высокое мес-
то. Что бы ни говорили сейчас
руководители клубов, а перед
началом сезона большинство
из них нацеливались на место
в первой пятерке. «Ростсель-
маш», например, рассчитывал
на бронзу. Но планы на бумаге
и результаты часто расходят-
ся. Однако на финише все ста-
раются прыгнуть выше голо-
вы. Это же реноме клуба, кир-
пичик в фундамент его исто-

рии! Пятое место - это пятое, а
четвертое - четвертое! Дело да-
же не в еврокубках, а в прести-
же.

- Руководители «Шинника»
до сих пор не афишировали за-
дачу, поставленную перед ко-
мандой в чемпионате-2002...

- Наша цель - попасть в пя-
терку. Этот ориентир был по-
ставлен президентом «Шинни-
ка» Николаем Тонковым еще пе-
ред началом сезона. Почему мы
не декларировали свою задачу?
А зачем? Это внутреннее дело
коллектива. Задачи ведь ста-
вятся перед игроками и тренер-
ским штабом, а не перед бо-
лельщиками.

- Неужели руководители
«Шинника» не довольны ны-
нешним шестым местом?

- Довольны! У команды есть
игра, потенциал, перспективы.
Тренерскому штабу удалось соз-
дать коллектив единомышлен-
ников. Однако если рассматри-
вать результаты «Шинника» че-
рез призму статистики, мы мог-
ли быть в турнирной таблице и
выше. Только во втором круге
недосчитались 6 очков в матчах
с «Ростсельмашем», «Спарта-
ком» и «Локомотивом». По тому,
как складывались эти игры, мы
должны были дожимать сопер-
ников. 

- Что, на ваш взгляд, будет
определяющим в борьбе за 4-е
место?

- Функциональная готов-
ность игроков и их заряжен-
ность на борьбу.

- Пять лет назад «Шинник»
проделал сенсационный путь
от новичка высшей лиги до чет-
вертой команды страны, одна-
ко затем кубарем покатился
вниз…

- Не стоит принижать значи-
мость того успеха. «Шинник»
впервые в истории завоевал
право выступать в евротурни-
ре, пусть и в Кубке Интертото, в
результате чего в Ярославль
приехала знаменитая «Вален-
сия». Уверен, опыт тех между-
народных встреч нам приго-
дится. А во-вторых, нынче клуб
крепко стоит на ногах. Улучша-
ется клубная инфраструктура,
вот-вот откроется футбольный
интернат. Мы живем не одним
днем. Такого, что в этом году
«Шинник» выпустит все патро-
ны из обоймы, а в следующем
будет стрелять холостыми, уве-

ряю, не будет. Мы и селекцию
ведем с прицелом на будущее.
Трансфер Кечинова - тому сви-
детельство. Какое место ни за-
нял бы «Шинник» в текущем се-
зоне, мы понимаем, что необхо-
димо укреплять как минимум
четыре позиции. Плюс в коман-
де должна быть конкуренция,
которой сейчас не хватает.

- Это правда, что «Шинник» в
следующем году может старто-
вать в Кубке Интертото?

- Да. Но только при условии,
если мы завоюем это право на
футбольном поле. Говорят, что
Кубок Интертото - турнир убы-
точный. Согласен. Не стоит, од-
нако, забывать, что убыточен
весь российский футбол. И пока
наша экономика не встанет на
ноги, доходов от продажи биле-
тов и атрибутики, которые со-
ставляют большую часть бюд-

жета западных клубов, ждать
не стоит. Ведущие отечествен-
ные команды зарабатывают на
болельщиках 6 - 7 процентов от
своего бюджета, тогда как анг-
лийские - минимум 30. Но это
не значит, что мы должны ва-
риться в собственном соку. Про-
фессиональные клубы для того
и существуют, чтобы двигаться
вперед.

- Вас не смущает, что рос-
сийские команды все чаще вы-
глядят на евросцене школяра-
ми?

- Увы, таков уровень нашего
футбола. Хотя он все же выше,
чем тот, что демонстрируют ле-
гионеры «Спартака» в Лиге чем-
пионов. Не хочу никого оби-
деть, но российские клубы
должны искать причины не-
удач внутри себя.

Сергей ИЛЬЕВ
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КТО ЗАМКНЕТ КВАРТЕТ СИЛЬНЕЙШИХ?
ЧЕТВЕРТЫЙ −

ЛИШНИЙ?..
акет акций выставили
на аукцион, есть не-
сколько конкурентов, а
цена тем временем

снизилась на треть и, не исклю-
чено, упадет до нуля. Так алле-
горически можно представить
развернувшуюся в чемпионате
России борьбу за четвертое ме-
сто.

Притягательность этой сту-
пеньки в итоговой таблице в
том, что занявший ее клуб име-
ет шанс стать следующей осе-
нью участником розыгрыша
Кубка УЕФА. Пусть с отборочно-
го раунда, но ведь на этом эта-
пе соперники не очень грозные.
Можно поглумиться, как «Зе-
нит», над клубом из Андорры,
расширить кругозор экскурси-
ей в какое-нибудь другое кар-
ликовое государство или съез-
дить на постсоветское про-
странство. Гарантий не дает ни-
кто, но риск объективно неве-
лик. 

Три так называемых финала
Кубка Интертото суть тот же от-
борочный раунд Кубка УЕФА,
только соперники заведомо бу-
дут представлять Италию, Анг-
лию, Германию или Францию.
Да и до того надо провести
шесть матчей. Причем лишь
старт обещает быть прогулкой.
Разница чувствительна.

Однако четвертое место бу-
дет премироваться только при
условии, что Кубок России за-
воюет кто-то из трех призеров
национального чемпионата.
Две недели назад из розыгры-
ша Кубка выбыл ЦСКА, который,
очевидно, будет на пьедестале
почета. Отсюда и падение коти-
ровки упомянутого в начале
«пакета», которое в данном слу-
чае не беда, но угроза того, что
его обладателя ждет разочаро-
вание.

Кандидатами в кандидаты на
сегодняшний день выглядят
клубы, занимающие места с
четвертого по восьмое: «Кры-
лья Советов», «Сатурн», «Шин-
ник», «Динамо» и «Торпедо». Не
исключено также, что выпадет
из первой тройки и окажется
четвертым «Спартак». Больно
уж он бесхребетный в послед-
нее время. А календарь у сдаю-
щего полномочия чемпиона
сложный: игра с «Крыльями» в
Москве, с «Ротором» - в Волго-
граде, а затем два дерби - с
ЦСКА и «Торпедо». Между тем
красно-белым еще четыре мат-
ча в Лиге чемпионов проводить.
Хватит ли «Спартаку» преиму-
щества перед самарцами и ра-
менчанами? Оно выглядит вну-
шительным - десять очков, но
потеряли-то ближайшие пре-
следователи лишь на четыре
очка больше.

А вдруг получат подтвер-
ждение на деле слова вратаря
«Торпедо» Валерия Воробьева,
который после недавней побе-
ды над армейцами заявил, что
его команда постарается со-
вершить резкий спурт, как
ЦСКА-98, и завоевать медали?!
Восхождение, казалось бы, по-
средственного клуба при глав-
ном тренере Сергее Петренко
впечатляет: в десяти матчах
семь побед, две ничьи и лишь
одно поражение - от «Локомо-
тива».

Заветное четвертое... Еще
осенью мы можем узнать, что
тяга к нему была напрасна.
«Спартак», «Крылья» и «Са-
турн», продолжающие борьбу в
Кубке России, должны провести
19 октября матчи 1/8 финала.
«Локомотив» же застрял на ста-
дии 1/16 финала - остался не-
сыгранным матч с махачкалин-
ским «Динамо». Он назначен на
21 ноября. К тому времени чем-
пионат страны закончится. А
это значит, что до его окончания
четвертое место будет оста-
ваться желанным и притяга-
тельным. Как-никак «Локомо-
тив» - самая кубковая команда
российского периода.

М Н Е Н И Е
Александра

ПРОСВЕТОВА
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КАКАЯ КОМАНДА
ЗАЙМЕТ 4−е МЕСТО

В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ?

«СЭ ИНТЕРНЕТ» •   ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Ответили 4401 человек

Михаил ЖУКОВ

НЕ ПРОЙДЕМ В КУБОК УЕФА - СТАРТУЕМ В ИНТЕРТОТО
Убедительные не столько по счету, сколько по игре 
победы «Шинника» над «Ураланом» и «Сатурном» 
спутали карты конкурентам, вычеркнувшим было 
ярославцев из числа претендентов на четвертое место.

КАПИТАНЫ НАМЕРЕНЫ БИТЬСЯ ДО ПОСЛЕДНЕГО
Корреспонденты «СЭ» опросили капитанов команд, претендующих на четвертое место

АНКЕТА «СЭ»

У «КРЫЛЬЕВ» И «САТУРНА»
ШАНСЫ ВЫШЕ, ЧЕМ У ДРУГИХ

ЭКСПЕРТИЗА «СЭ»

Эксперты «СЭ» взвесили шансы пяти претендентов на 4-е место, сравнив их по четырем показателям,
способным в той или иной степени повлиять на распределение позиций по итогам чемпионата

11 сентября 2002 года. Самара. «Крылья Советов» - «Сатурн» - 1:0. 
Кто займет четвертое место: команда Андрея ТИХОНОВА (с мячом) 
или команда Владимира КУРАЕВА?
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Прогноз на шесть остав-
шихся матчей 25-го тура да-
ет полузащитник «Спартака»
60 - 70-х годов Виктор ПА-
ПАЕВ:

РОСТСЕЛЬМАШ - 
САТУРН - 1:1

За «Ростсельмаш» - преиму-
щество своего поля, за «Сатурн» -
более высокое мастерство игро-
ков. Скорее всего, получится ни-
чья, поскольку достаточная моти-
вация есть у обеих команд.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 
АЛАНИЯ - 2:1

Во второй половине сезона
«Алания» поправила игру, но в Са-
маре все же пока более классная
команда.

ТОРПЕДО - 
ТОРПЕДО-ЗИЛ - 2:1

С приходом Сергея Петренко
на пост главного тренера лужни-
ковское «Торпедо» стабильно по-
полняет багаж очков, причем про-
исходит это благодаря заметному

улучшению качества игры. Хотя
зиловцы будут сражаться, им мо-
жет не хватить стойкости и мас-
терства - слишком часто в этом
чемпионате они вырывали очки,
действуя на пределе.

АНЖИ - ДИНАМО - 
1:1

Нынешний «Анжи» не может
обыграть команду, не так давно в
блестящем стиле поставившую
на колени ЦСКА. С другой сторо-
ны, верю в талант Гаджи Гаджиева
и прогнозирую мирный исход.

РОТОР - ЗЕНИТ - 2:1

«Ротор» во втором круге идет
по очень плохому графику, и чтобы
хоть как-то поправить положение,
команде надо стремиться к побе-
де в каждом оставшемся матче.
Ко всему прочему волгоградцы
обычно успешно играют против
«Зенита».

ЦСКА - СОКОЛ - 3:1

Если армейцы потеряют очки в
поединке с аутсайдером, этого
никто не поймет.
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РОСТСЕЛЬМАШ - САТУРН-REN TV

28 сентября. Ростов-на-Дону. 
Стадион «Олимп 21 век». 17.00.

БАЛАНС МАТЧЕЙ В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ: +3=0-1 (9-6)

ДВА ПОСЛЕДНИХ МАТЧА В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ
‘00 - 2:0 (Фоменко - 2).
‘01 - 1:4 (Йович - Малыгин - в свои ворота, Ляпкин,

Муратович - 2).

МАТЧ 1-го КРУГА
0:2 (Кечинов, Рогачев).

ПОТЕРИ
Фоменко Быстров, Сосновский
(дисквалифицирован), (оба травмированы)
Лущан (травмирован)

СУДЬЯ: Н.Иванов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Ростсельмаш»: Савченко - Даценко, Куприянов, Бут,

КРУШЧИЧ - Кампамба, Карпович, Осинов, Ширшов
- Маслов, Акопянц.

«Сатурн»: Чижов - Кураев, Мор, Ребежа, ЛЯПКИН - Ме-
лешин, Горшков, Муратович, Принс Амоако - МОВ-
СЕСЬЯН, Рогачев.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - АЛАНИЯ
28 сентября. Самара. 

Стадион «Металлург». 17.00.

БАЛАНС МАТЧЕЙ В САМАРЕ: +2=4-3 (8-12)

ДВА ПОСЛЕДНИХ МАТЧА В САМАРЕ
‘00 - 1:0 (Осипов).
‘01 - 1:1 (Каряка - пен. - Паулу Эмилиу).

МАТЧ 1-го КРУГА
4:1 (Каряка, Гаушу, Бобер, Пошкус - Имедадзе).

ПОТЕРИ
Ковба (травмирован) Боциев, Григоре,

Файзиев 
(все травмированы)

СУДЬЯ: Евстигнеев (Королев).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Крылья Советов»: Поляков - Лильо, ОВИЕ, Шунейко,

Дохоян - Тихонов, Бушманов, Радимов, Каряка - ГА-
УШУ, Пошкус.

«Алания»: Гончаров - ПАГАЕВ, АГАЕВ, Свидерский -
Р.Битаров, ТЕТРАДЗЕ, Кусов, Паулу Эмилиу, Базаев
- АШВЕТИЯ, Деметрадзе.

ТОРПЕДО - ТОРПЕДО-ЗИЛ
28 сентября. Москва. 

Олимпийский комплекс «Лужники».
19.00 (НТВ ПЛЮС ФУТБОЛ - 19.55).

БАЛАНС МАТЧЕЙ: +1=1-1 (3-3)

ДВА ПОСЛЕДНИХ МАТЧА
‘01 - 1:0 (Аджинджал).
‘02 - 1:2 (Оганян - Кузнецов, Д.А.Смирнов).

ПОТЕРИ
Семшов Д.Н.Смирнов 
(дисквалифицирован) (травмирован)

СУДЬЯ: Баскаков (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Торпедо»: Воробьев - Махмутов, Лухвич, Йолович -

Горин, АДЖИНДЖАЛ, Кормильцев, Леонченко, Бу-
дылин - Ширко, Лебеденко.

«Торпедо-ЗИЛ»: НОВОСАДОВ - Ризвич, ШУСТИКОВ,
Ковалев - Белецкий, КОМАДИНА, А.А.Бородкин, Ца-
плин, Д.А.Смирнов, Корнаухов - Пиюк.

АНЖИ - ДИНАМО
28 сентября. Махачкала. 

Стадион «Динамо». 16.30.

БАЛАНС МАТЧЕЙ В МАХАЧКАЛЕ: +1=1-0 (3-2)

ДВА ПОСЛЕДНИХ МАТЧА В МАХАЧКАЛЕ
‘00 - 2:2 (Будунов, Алексеев - Гогниев, Ромащенко).
‘01 - 1:0 (Агаларов).

МАТЧ 1-го КРУГА
0:2 (Хазов - 2).

ПОТЕРИ
Армишев, Виллер Кобелев, Новиков,
(оба дисквалифицированы) Хорняк
Акаев (болен),Величка, (все травмированы)
Зубанович,Стойкович 
(все травмированы)

СУДЬЯ: Сухина (Малаховка).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Анжи»: МУЙЧИНОВИЧ - ГЛОГОВАЦ, Станчу, Бабич,

Мжаванадзе - ПРУДИУС, Аксенов, Митрофанов,
Агаларов - БУДУНОВ, ПЕЛЦИС.

«Динамо»: Березовский - Хиски, Жутаутас, Коваленко
- ЧЕСНАУСКИС, Вукоманович, Короман, Точилин,
Харлачев - Булыкин, Панов.

РОТОР - ЗЕНИТ
28 сентября. Волгоград. Центральный
стадион «Ротор». 17.00 (7ТВ - 19.00).

БАЛАНС МАТЧЕЙ В ВОЛГОГРАДЕ: +5=2-0 (16-4)

ДВА ПОСЛЕДНИХ МАТЧА В ВОЛГОГРАДЕ
‘00 - 2:0 (Осинов - 2).
‘01 - 0:0.

МАТЧ 1-го КРУГА
0:1 (Аршавин).

ПОТЕРИ
Смирнов Астафьев, Вьештица,  
(дисквалифицирован), Давыдов, Игонин, 
Могилевский, Рашевский, Катульский, Д.Макаров
Романов, Тищенко (все травмированы)
(все травмированы)

СУДЬЯ: Шавейко (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Ротор»: Чичкин - Олеников, Борзенков, Радкевич -

Гайдуков, Алдонин, КРИВОВ, Есипов, ТРИФОНОВ -
Павлюченко, Зубко.

«Зенит»: Малафеев - Овсепян, Лепехин, Цветков, Ки-
рицэ - Филатов, БАЗАЕВ, Спивак, Аршавин - Ранд-
желович, Кержаков.

ЦСКА - СОКОЛ
28 сентября. Москва. 

Стадион «Торпедо» им.Э.Стрельцова.
16.00 (РТР - 16.00).

БАЛАНС МАТЧЕЙ В МОСКВЕ: +1=0-0 (4-0)
‘01 - 4:0 (Филиппенков, Семак, Попов, Корнаухов

- пен.).

МАТЧ 1-го КРУГА
1:0 (Попов).

ПОТЕРИ
В.Березуцкий Балтиев 
(травмирован) (дисквалифицирован),

Епуряну (болен), 
Гребнев, Мусин,
Челядинский 
(все травмированы)

СУДЬЯ: Гвардис (Калининград).

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
ЦСКА: Нигматуллин - Шемберас, ШЕРШУН, А.Бере-

зуцкий - Гусев, Семак, Рахимич, Яновский, Солома-
тин - Попов, Кириченко.

«Сокол»: ПЛОТНИКОВ - Черкес, ГАРИН, Храпковский -
Запояска, Дуюн, БАВЫКИН, Адиев, Володенков -
Качуро, ТАРАСОВ.

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА

Автор прогноза на 24-й тур Алексей Прудников, не угадав ни одного
исхода матча, набрал 0 очков. Напоминаем, победителя по итогам

наших опросов ждет приз - подписка на «СЭ» на 2003 год.

И В Н П М О

1. ЛОКОМОТИВ 24 15 8 1 34−9 53
2. СПАРТАК 26 14 7 5 42−32 49
3. ЦСКА 24 15 3 6 47−24 48
4. КР. СОВЕТОВ 24 12 3 9 33−27 39
5. САТУРН−

REN TV 24 11 6 7 34−28 39
6. ШИННИК 25 10 7 8 34−33 37
7. ДИНАМО 24 11 3 10 32−26 36
8. ТОРПЕДО 24 10 6 8 37−27 36
9. ЗЕНИТ 24 8 8 8 32−31 32

10. РОТОР 24 8 5 11 20−25 29
11. УРАЛАН 25 6 10 9 31−36 28
12. АЛАНИЯ 23 6 5 12 27−35 23
13. РОСТСЕЛЬ−

МАШ 24 5 7 12 23−44 22
14. ТОРПЕДО−

ЗИЛ 24 4 10 10 16−30 22
15. АНЖИ 25 4 9 12 20−39 21
16. СОКОЛ 24 3 7 14 18−34 16

НОВОСТИ ИЗ КОМАНД

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ДЕБЮТ КЕРЖАКОВА УЖЕ ПЕЧАТАЕТСЯ
РОСТСЕЛЬМАШ

Встречей с «Сатурном» ростовчане за-
вершают серию из четырех домашних
матчей. Поскольку в трех предыдущих они
набрали всего три очка, ставка на сегод-
няшнюю игру очень высока. В отсутствие
дисквалифицированного Фоменко пару
Маслову в линии атаки составит или Кам-
памба, или Акопянц. Травма на неопреде-
ленное время вывела из строя Лущана, со-
общает корреспондент «СЭ» Виктор ШПИ-
ТАЛЬНИК.

САТУРН
После матча с «Шинником» команда во-

зобновила тренировки в Раменском в по-
недельник, а вчера утром чартером отпра-
вилась в Ростов. Дома остался Соснов-
ский: защитник, получивший сильный ушиб
пятки еще в Самаре, пока даже не трениру-
ется. Не исключено, что роль одного из
«персональщиков» будет доверена Ляпки-
ну. Если игравший в прошлом туре в атаке
Принс Амоако вернется на левый фланг по-
лузащиты, может состояться интересная
дуэль ганца с еще одним участником Кубка
Африки-2002 - Кампамбой, информирует
корреспондент «СЭ» Андрей КУЗИЧЕВ.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
Всю неделю «Крылья» провели в обыч-

ном режиме. Руководство клуба приняло
решение не повышать стоимость билетов
по сравнению с предыдущей игрой с «Са-
турном», которая прошла при аншлаге.
Сегодняшний матч начнется с минуты
молчания в память о жертвах трагедии в
горах Северной Осетии, передает коррес-
пондент «СЭ» Арнольд ЭПШТЕЙН.

АЛАНИЯ
Воспользовавшись переносом матча

предыдущего тура с «Локомотивом» на на-
чало ноября, «Алания» провела девяти-
дневный сбор в Новогорске, откуда вчера
утром вылетела рейсом «Аэрофлота» в Са-
мару. Пауза в чемпионате позволила ко-
манде потренироваться, провести конт-
рольный матч с «Краснознаменском» (2:0)
и вернуть в строй ведущих футболистов -
Агаева, Тетрадзе, Ашветия, который и за-
бил два мяча в спарринге с клубом второ-
го дивизиона. По индивидуальному плану
занимается Файзиев, сломавший нос в
матче с «Ростсельмашем». Остался дома
Боциев, получивший серьезную травму
голеностопа еще накануне сезона. Ожида-
лось, что он сможет приступить к трени-
ровкам в сентябре, но недавний рентге-
новский снимок показал: хавбеку придет-
ся повременить, сообщает корреспондент
«СЭ» Сергей КАПУСТИН.

ТОРПЕДО
Основной проблемой для команды

Сергея Петренко остается дисквалифика-
ция Семшова. Правда, именно она позво-
лила молодому Волкову неплохо проявить
себя в матче с «Соколом», но вряд ли в иг-
ре с автозаводцами полузащитник вновь
получит место в стартовом составе. Ско-
рее всего, пару центральных хавбеков со-
ставят опытные Кормильцев и Аджинджал,
также пропускавший встречу в Саратове
из-за дисквалификации. В остальном со-
став вряд ли претерпит существенные из-
менения - травмированных в команде нет,
сообщает корреспондент «СЭ» Евгений
ДЗИЧКОВСКИЙ.

ТОРПЕДО-ЗИЛ
В четверг автозаводцы тренировались

на главной арене Лужников, чтобы адапти-
роваться к искусственному покрытию. Шу-
стиков, не игравший с ЦСКА, уже трениру-
ется. Та же ситуация с Новосадовым, зале-
чившим растяжение в паху. Возможно по-
явление на поле Комадины и Никитина, ко-
торые могут вытеснить из состава слабо
выглядевших в игре с армейцами А.А.Бо-
родкина и Леонова, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Дмитрий ТРОШИН.

АНЖИ
Главный тренер Гаджи Гаджиев не

сможет рассчитывать на получивших
травмы в матче предыдущего тура с «Зе-
нитом» Стойковича и Величку, а также за-
работавших в Санкт-Петербурге дисква-
лификацию Армишева и Виллера Оли-
вейру. «После матча я поблагодарил ар-
битров за работу: она была у них очень
тяжелой. Трудно работать, когда твоя
любимая команда уступает сопернику:
хочется помочь ей. В принципе судей-
ская бригада с задачей справилась -
проигранный матч «Зенит» спас. Судей-
ство в Питере подтвердило мнение: нам
будет очень трудно спасти команду от
печальной участи. Когда рефери из пре-
мьер-лиги вдруг начинает работать на
уровне второго дивизиона - это показа-
тель. К тому же из-за крепкой любви к
«Анжи» арбитров я постоянно меняю со-
став - у нас как минимум два футболиста
вынуждены пропускать матч из-за дис-
квалификаций. В этот раз недосчитаюсь,
видимо, пятерых как минимум», - сказал
Гаджиев в телефонном разговоре с кор-
респондентом «СЭ» Андреем АНФИНО-
ГЕНТОВЫМ.

По словам тренера, к работе в общей
группе приступили много пропустившие
Гордеев, Дмитриев, Баматов, выздоро-
вели Глоговац и Рамазанов, а проопери-

рованному Акаеву разрешено обходить-
ся без костылей. А вот вышедший  в
Санкт-Петербурге на поле в матче дуб-
леров Зубанович снова получил повреж-
дение, и его участие в матче под боль-
шим вопросом.

ДИНАМО
Вчера днем динамовцы вылетели

чартерным рейсом в Махачкалу, где по
прибытии провели легкую тренировку.
Отбывший дисквалификацию Чеснау-
скис, вероятно, выйдет в стартовом со-
ставе: эксперимент с переводом Харла-
чева на правый фланг, а Точилина на ле-
вый себя не оправдал. Под вопросом
участие в матче Брабеца, только в чет-
верг проведшего первое занятие в об-
щей группе. Становятся традиционны-
ми поздравления футболистов с днями
рождения поклонниками команды . Пос-
ле встречи с «Ротором» подарки полу-
чил Панов, а в среду - Хиски, сообщает
корреспондент «СЭ» Константин АЛЕК-
СЕЕВ.

РОТОР
Выигрыш у «Динамо» стал для команды

первым в чемпионате с начала второго
круга. Но хотя победный состав не меняют,
Владимир Сальков вынужден будет пойти
на перестановки. Дисквалифицирован
хавбек Смирнов, а плеймейкер Кривов от-
был подобное наказание. Полузащитник
Алдонин, которому в матче с «Динамо»
сломали нос, только в среду приступил к
легким пробежкам, но травма вряд ли по-
мешает игроку выйти на поле с первых ми-
нут. Нападающий Павлюченко из-за трав-
мы правого голеностопа несколько заня-
тий не мог работать в полную силу из-за
болевого синдрома, возникавшего при
беге и ударах по мячу. На некоторое время
выпал из тренировочного процесса и хав-
бек Гайдуков, у которого поднялась темпе-
ратура.

На Центральном стадионе Волгограда
установлены облегченные дюралюминие-
вые ворота германского производства, а
сектор «Л» на Восточной трибуне, где
обычно размещаются фанаты гостевой
команды, украсила огромная надпись на
английском: «VOLGOGRAD WELCOME
EURO-2008!», сообщает корреспондент
«СЭ» Александр МЕЛЬНИКОВ.

ЗЕНИТ
Команда вылетела в Волгоград вчера

утром. Подготовка прошла по обычному
плану, никто из травмированных в строй
не вернулся, поэтому у Бориса Рапопорта
вновь будет ограниченный выбор футбо-
листов.

Автобиографическая книга нападаю-
щего сборной России Александра Кержа-
кова под названием «До 16 и старше» уже
поступила в типографию и должна выйти в
свет 6 октября - в день матча «Зенита» и
ЦСКА. Тираж издания, соавтором которо-
го стал пресс-атташе футболиста Кирилл
Кудрявцев, составил 10 тысяч экземпля-
ров, а ее ориентировочная цена - от 50 до
70 рублей. Но сейчас 19-летний форвард
сосредоточен на другом: в последний раз
он забивал в чемпионате России почти два
месяца назад - 3 августа в Раменском, со-
общает корреспондент «СЭ» Александр
КУЗЬМИН.

ЦСКА
В понедельник в Финляндии успешно

прооперировали голеностоп Василию Бе-
резуцкому. «Уже на следующий день вер-
нулся в Москву, - сказал защитник коррес-
понденту «СЭ» Константину АЛЕКСЕЕВУ. -
В ближайшие две недели мне предписан
постельный режим. Бегать начну через
пять недель, так что в этом сезоне вряд ли
выйду на поле».

Несерьезным оказалось повреждение
Шембераса, замененного в перерыве
матча с зиловцами. Вернулся в строй от-
бывший дисквалификацию Шершун.

СОКОЛ
Саратовцы прилетели в Москву вчера

в полдень чартером авиакомпании «Са-
равиа». Делегация из 45 человек размес-
тится в отеле «Бега» - традиционном мес-
те базирования «Сокола» в столице. На-
кануне поездки в команде прошло собра-
ние, посвященное причинам неудач в те-
кущем сезоне. Скорее всего, итогом ста-
нут изменения в составе: наверняка оста-
нется в запасе защитник Бугаков, види-
мо, не попадет в стартовый состав и
Федьков. Матч пропустит полузащитник
Балтиев: дисквалифицированный на се-
годняшнюю игру футболист сборной Ка-
захстана, возможно, перейдет в «Ротор» -
он уже побывал в Волгограде и провел
переговоры.

А главного тренера «Сокола» Леонида
Ткаченко в среду принял президент клуба
Роман Пипия. «Разговор шел о причинах
безвольной игры команды в матче с «Тор-
педо». Для меня, безусловно, он был ма-
лоприятным, но именно я отвечаю за игру
и результаты. Беседа, впрочем, коснулась
не только настоящего, но и будущего ко-
манды: ее дубля, работы клубной школы и
принципов комплектования», - проком-
ментировал Ткаченко итоги встречи в бе-
седе с корреспондентом «СЭ» Андреем
АНФИНОГЕНТОВЫМ.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ В «ДИНАМО»: 
ОТ ТОЛСТЫХ ДО ЗАВАРЗИНА

1991 год 
14 декабря. «Динамо» стано-

вится первым в России фут-
больным клубом со статусом ак-
ционерного общества. Учреди-
телями становятся 406 его ра-
ботников. До июля 2001-го со-
став акционеров не меняется.
Генеральным директором «Ди-
намо» становится Николай Тол-
стых.

1992 год
8 февраля. На учредитель-

ной конференции РФС созда-
ется Лига профессионального
футбола России (в будущем -
ПФЛ). Ее президентом избира-
ют Николая Толстых. 

9 марта. С победы в Став-
рополе - 3:0 «Динамо» начина-
ет отсчет эпохи российских
первенств. Первый гол коман-
ды в чемпионатах России за-
бивает капитан Андрей Кобе-
лев.

Апрель. Сыграв всего 4
матча (5 мячей), нападаю-
щий Виктор Леоненко в поис-
ках лучшей доли уезжает в
Киев.

22 октября. Команда Вале-
рия Газзаева в Турине побеж-
дает в матче 1/16 финала Куб-
ка УЕФА «Торино» - 2:1.

8 ноября. Обыграв в своем
манеже «Асмарал» - 3:1, «Дина-
мо» завоевывает бронзу I чем-
пионата России. 

1993 год
14 сентября. Разгром в

Петровском парке учиняет ди-
намовцам в матче 1/64 фина-
ла Кубка УЕФА франкфурт-
ский «Айнтрахт» - 0:6. Главный
тренер Валерий Газзаев пода-
ет в отставку. Временно испол-
няющим обязанности назна-
чается «вечно второй» Адамас
Голодец. 

24 сентября. Выигрывая в
Волгограде у «Ротора» - 2:0, «Ди-
намо» упускает даже ничью, а
вместе с ней и серебряные ме-
дали. 

Декабрь. Спустя 22 года на
пост главного тренера «Динамо»
возвращается Константин Бес-
ков.

1994 год
Май. Из-за конфликта с Бе-

сковым команду покидают ве-
дущие полузащитники - Ка-
литвинцев и Е.Смертин. Осе-
нью их судьбу повторяют Тет-
радзе, Тимофеев и Деркач. 

26 мая. Игра с «Ротором»
становится последней в «Дина-
мо» для Игоря Добровольского.
После чемпионата мира он воз-
вращается в Испанию.

24 июля. Поражение - 2:4
от ЦСКА под занавес первого
круга обрывает рекордную бес-
проигрышную серию из 18
матчей.

Ноябрь. Динамовцы опере-
жают на 3 очка земляков-же-
лезнодорожников и заверша-
ют чемпионат на втором месте.
Оно до сих пор остается выс-
шим достижением клуба в чем-
пионатах России.

1995 год
Апрель - май. На старте «Ди-

намо» выигрывает шесть раз
подряд - не побитый до сих пор
рекорд российских первенств.
Почти в каждом матче забивает
приглашенный из Саратова
Олег Терехин.

14 июня. В финале Кубка
России «Динамо» наполовину
дублем побеждает по пенальти
«Ротор» Виктора Прокопенко.

30 августа. После пораже-
ния от «Спартака» - 0:2 Бесков
подает в отставку. К руководству
во второй раз приходит Голодец.

Сентябрь - октябрь. С но-
вым тренером команда выдает
10-матчевую победную серию
(6 игр - в чемпионате, 1 -  в Куб-
ке России и 3 - в Кубке кубков).
Но ликвидировать последствия
летнего провала (одна победа в
12 матчах) не удается. «Динамо»
впервые остается без медалей. 

2 ноября. Андрей Смета-
нин берет три пенальти в пос-
лематчевой серии встречи 1/8
финала Кубка кубков с «Градец
Кралове». Впервые за 10 лет
команда пробивается в весен-
нюю стадию евротурнира. 

Декабрь. Голодец утвержда-
ется в должности главного тре-
нера.

1996 год
Март. Из четвертьфинала

Кубка кубков динамовцев выби-
вает венский «Рапид» - 0:1 и 0:3.

24 марта. В перерыве игры с
«Аланией» Николай Толстых от-
водит судью Чеботарева под
трибуны «посмотреть в глаза ре-
бятам». Из раздевалки арбитр
выходит с окровавленной губой.
За необеспечение безопасности
судьи стадион «Динамо» дисква-
лифицируется на 3 матча.

Ноябрь. «Динамо» второй
год подряд финиширует чет-
вертым в чемпионате.

1997 год 
11 июня. В финале Кубка

России «Динамо» проигрывает
«Локомотиву»  - 0:2.

Июль. Команда Голодца
становится победителем пер-
вого круга чемпионата России.

18 октября. За три тура до
конца чемпионата команде не
удается победить «Спартак»
(1:1), что открыло бы бело-голу-
бым дорогу к золотым медалям.

1 ноября. Сыграв вничью с
«Черноморцем» - 1:1, «Динамо»
упускает серебряные медали и
довольствуется бронзой.  

1998 год
Январь - март. Из-за болез-

ни Голодец пропускает всю
предсезонную подготовку. В его
отсутствие с футболистами ра-
ботает Александр Новиков. В
год 75-летия общества «Динамо»
официально озвучивается зада-
ча на сезон - золотые медали.

28 марта. В «Динамо» дебю-
тирует первый легионер из
дальнего зарубежья - нигериец
Лаки Изибор из итальянской
«Реджаны». 

Март - июнь. Самый сла-
бый старт команды в россий-
ской истории - 11 игр без по-
бед (3 поражения и 8 ничьих) и
15-е место. 

11 июня. После домашнего
поражения от «Ростсельмаша»
- 1:2 Голодец подает в отставку.
На его место назначается экс-
спартаковец Георгий Ярцев.

Июль - ноябрь. Новый тре-
нер поднимает «Динамо» с 
15-го места на 9-е. С августа по
середину октября команда не
проигрывает 11 матчей. 

8 декабря. На конференции
РФС Толстых баллотируется на
пост президента организации,
но проигрывает голосование
Вячеславу Колоскову - 8:54. 

Декабрь. Из-за разногласий
с руководством клуба уходит в
«Зенит» Андрей Кобелев. В
«Спартаке» оказываются Юрий
Ковтун и Андрей Сметанин.

1999 год 
Март. Подписывается конт-

ракт с экс-армейцем Владисла-
вом Радимовым, взятым на год
в аренду у «Сарагосы». 

Апрель - май. На старте
чемпионата команда Ярцева
одерживает 5 побед при одной
ничьей.

23 мая. «Зенит» побеждает
«Динамо» в финале Кубка Рос-
сии - 3:1.

13 июня. После 5-матчевой
серии из ничьей и 4 пораже-
ний, завершившейся разгро-
мом во Владикавказе от «Ала-
нии» - 1:5, вместо Ярцева глав-
ным тренером команды назна-
чается Алексей Петрушин.

Ноябрь. Сезон команда за-
вершает на 5-м месте. Еще до
завершения чемпионата луч-
ший снайпер команды в рос-
сийской истории Терехин объ-
являет об уходе в «Локомотив». 

8 декабря. На посту главно-
го тренера Петрушина сменяет
Газзаев.

2000 год
Июнь - июль. Массовое по-

полнение в период дозаявочной
кампании. Самым дорогим при-
обретением - порядка 700 ты-
сяч долларов - становится фор-
вард Медведев, который через
полтора года вернется в «Са-
турн» почти бесплатно.

Сентябрь. Из Кубка УЕФА
команда выбывает после
встреч со скромным норвеж-
ским «Лиллестремом» - 1:3 и 2:1.

12 ноября. Поражение от
«Сатурна» в последнем туре (0:1)
оставляет команду без медалей.
После матча Газзаев заявляет,

что больше не хочет работать в
«Динамо», но на следующий
день после разговора с Толстых
остается на посту.

2001 год
14 апреля. После пораже-

ния от «Локомотива» в пятом ту-
ре - 1:2 Газзаев второй раз в сво-
ей динамовской карьере подает
в отставку. И.о. главного трене-
ра назначается Александр Но-
виков.

5 июля. Смена собственни-
ка клуба. Внеочередное собра-
ние акционеров утверждает до-
полнительную эмиссию акций,
после которой три четверти ус-
тавного капитала переходит
под контроль Центрального со-
вета «Динамо».

11 июля. Новиков избавля-
ется от приставки «и.о.»

14 ноября. Несмотря на по-
беду в последнем туре над «Фа-
келом» (6:2), команда повторяет
худший в российской истории
результат 1998 года - 9-е место.

Ноябрь. После окончания
чемпионата заключают конт-
ракты с ЦСКА лидеры «Динамо»
Гусев и Шемберас.

14 декабря. Общее собрание
акционеров обновляет совет ди-
ректоров на 80 процентов и на-
значает нового генерального ди-
ректора - Владимира Ульянова.
Пребывание на посту Толстых
продолжалось ровно 10 лет. Но-
вое руководство выдвигает про-
граммные тезисы: привлечение
солидных партнеров и крупных
инвестиций, скорая реконструк-
ция стадиона и базы.

2002 год
Февраль - март. Обещания

частично оправдываются: куп-
лены Панов, Березовский, Бра-
бец, Хиски, Коваленко, Коро-
ман. Но при этом команду поки-
дают после решения КДК Быст-
ров и Медведев. 

3 апреля. После четвертого
поражения подряд, на сей раз
от «Сатурна», в четвертьфинале
Кубка России (0:3) Новиков ос-
тавляет пост.

7 апреля. На матч с «Рост-
сельмашем» команду выводит
Виктор Прокопенко. Это вось-
мая (!) смена главного тренера в
российской истории «Динамо». 

Июль - август. В клубе начи-
наются задержки с выплатой
зарплаты и премиальных.

20 августа. Генерального
директора Ульянова отправля-
ют в отпуск. Исполняющим его
обязанности назначается
Юрий Заварзин, с 1997 по 2001
год занимавший аналогичную
должность в «Спартаке».

25 сентября. Общее собра-
ние акционеров сокращает Со-
вет директоров до пяти человек
и утверждает Заварзина в
должности генерального дирек-
тора. 

26 сентября. Заварзин озву-
чивает бюджет клуба на 2003
год (22 миллиона долларов) и со-
общает о привлечении крупного
спонсора, имя которого обещает
раскрыть позднее. По данным
«СЭ», речь идет о ЮКОСе - вто-
рой нефтяной компании Рос-
сии.

1995 год. Лужники. Единственный титул в российской истории «Динамо»: 
бело-голубые в серии пенальти одолели в финале Кубка России «Ротор». Успеху радуются 
(слева направо): Алексей КУЦЕНКО, Сергей НЕКРАСОВ, Александр ТОЧИЛИН. 

Специалист Тур
Угадал

Сумма
счет разница исход

1. Евгений ЛОВЧЕВ 16 1 2 3 10

2. Анатолий ИЛЬИН 4 2 1 1 9

Сергей ОЛЬШАНСКИЙ 1 2 1 1 9

4. Борис КОПЕЙКИН 8 2 1 0 8

5. Борис ПОЗДНЯКОВ 17 1 2 1 8

6. Валерий РЕЙНГОЛЬД 7 1 1 2 7

Виктор ШУСТИКОВ 18 1 1 2 7

8. Алексей ПЕТРУШИН 14 1 1 1 6

9. Ринат ДАСАЕВ 3 1 0 3 6

Владимир КЕСАРЕВ 9 1 0 3 6
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ФУТБОЛ

«ЛИШНИЕ» СПАРТАКОВЦЫ
ПРИШЛИСЬ КО ДВОРУ

ВО ФРАНЦИИ
В августе нынешнего года Дмитрий Ананко решил продолжить карьеру во французском «Аяччо», где ему сразу
удалось закрепиться в стартовом составе. После первых двух встреч с «Монпелье» и «Бастией» французские

журналисты называли нашего легионера в числе трех лучших игроков матчей.

Дмитрий АНАНКО

И НА КОРСИКЕ
ОСТАЛСЯ КРАСНО-БЕЛЫМ

венадцать сезонов
Ананко защищал цве-
та московского «Спар-
така». Подобным дос-

тижением за 80-летнюю исто-
рии красно-белых могут по-
хвастать лишь десять футбо-
листов.

- Отыграв столько лет за
«Спартак», вам, наверное, было
сложно решиться на переход в
зарубежный клуб?

- Нет. Морально был готов к
отъезду еще пару лет назад.
Подошел к руководителям клу-
ба и сказал, что хочу продол-
жить карьеру за рубежом. Пос-
ле удачного выступления в Ли-
ге чемпионов 2000 года на За-
паде проявляли интерес ко
многим игрокам «Спартака».
Правда, до нас эта информа-
ция мало доходила. Тогда по
различным причинам уехать
мне не удалось.

- А как возник вариант с
«Аяччо»?

- Зарубежный вариант на-
чал искать сам, когда понял,
что руководство клуба больше
не нуждается в моих услугах -
мне предложили отправиться
в «Аланию». К тому же в декаб-
ре у меня заканчивался конт-
ракт со «Спартаком», и в конце
дозаявочной кампании ока-
зался перед выбором: либо от-
правиться во Владикавказ, ли-
бо - за границу. Выбрал второе.
Друзья в Москве связали с че-
ловеком, который через аген-
тов вышел на французов.

- А представители «Аяччо»
видели вас в деле?

- Они просмотрели несколь-
ко видеокассет с матчами
«Спартака». Затем я на не-
сколько дней прилетел на Кор-
сику. Вопрос о переходе ре-
шился достаточно быстро. Обо
всем договорились в Монако
на жеребьевке Лиги чемпио-
нов, где присутствовали руко-
водители «Спартака». Хочу по-
благодарить их за то, что по-
шли мне навстречу, оператив-
но урегулировав трансферные
дела с «Аяччо».

- Ваша фамилия летом фи-
гурировала в графе «возмож-
ные приобретения» на интер-
нет-сайте испанской «Малаги».
Был ли интерес со стороны это-
го клуба?

- Вполне возможно. Агенты
прорабатывали разные зару-
бежные варианты. Знаю, что
были еще четыре предложе-
ния из Франции от элитного
дивизиона. Выбрал «Аяччо»,

поскольку этот клуб сделал са-
мое конкретное предложение.

- На сколько лет ваш конт-
ракт?

- Пока на один сезон. Кста-
ти, принимал участие в его со-
ставлении - пригодилось полу-
ченное в России высшее юри-
дическое образование.

- Довольны выбором?
- Да. Мне нравится и коман-

да, и тренер, который считает-
ся во Франции одним из луч-
ших специалистов. Нравится,
что «Аяччо» стремится думать
на поле, а не действует по сис-
теме «бей-беги». Так что все те-
перь зависит только от моей
игры.

- А как вам в целом француз-
ский чемпионат?

- Играют здесь, пожалуй,
жестче, чем в Германии или
Италии. «Спартак» часто усту-
пал французским клубам в ев-
рокубках. Мы побеждали более
сильные «Реал» и «Аякс», а вот
французов, вроде бы уступаю-
щих им в мастерстве, никак
одолеть не могли. Поэтому мне,
как бы изнутри, было интерес-
но узнать - в чем тут секрет.  

- Узнали?
- Пока нет (смеется).
- А что вы знали о Корсике до

приезда туда?
- Место, где я буду жить, не

имело первостепенного значе-
ния. Очень хотелось играть в
футбол, испытать себя в про-
фессиональном западном клу-
бе, где все зависит только от те-
бя самого. К выступлениям за
«Аяччо» готовился по специ-
альной методике, которую мы
опробовали с моим другом тре-
нером Виктором Сачко еще в
Москве. Французы заинтересо-
вались этими упражнениями.

- Сам город понравился?
- Аяччо мне напоминает Ро-

стов. Уютный южный городок,
где живут очень приветливые
люди, умеющие радоваться
жизни.

- Как вас приняли в коман-
де?

- Замечательно. Здесь все,
как одна семья. И цвета у на-
ших футболок красно-белые.

- То есть и на Корсике вы ос-
таетесь спартаковцем?

- Я сменил место работы, но
«Спартак» останется в моем
сердце навсегда.

- Как вас встретили болель-
щики?

- Болельщики везде одина-
ковые. Как будешь играть, так
тебя и встретят.

- Не раз приходилось слы-
шать, что Корсика - это не сов-
сем Франция. Вы уже прочувст-
вовали на себе местный коло-
рит?

- Да. У корсиканцев сильно
развито чувство национально-
го достоинства, и они постоян-
но напоминают об этом. Хотя
национализм у них все же уме-
ренный. 

- И все они говорят с италь-
янским акцентом...

- Сложно сказать. Ведь я
толком еще не понял, что та-
кое французский акцент. Пока
только осваиваю новый для се-
бя язык.

- С помощью учителя?
- Не только. Основную

часть времени занимаюсь са-
мостоятельно. Учить француз-
ский начал с нуля, поэтому
есть трудности. Но все они
преодолимы. Взял с собой ком-
пьютер, кассеты, множество
учебников. К тому же в Аяччо
живут русские, которые помо-
гают мне с языком.

- Сам город удалось осмот-
реть?

- А он совсем крохотный.
Половину бульварного кольца
в Москве проехал - вот и весь
Ажаксьо, как называют его
французы.

- А Корсику в целом?
- Здесь красивые места.

Есть где поохотиться, порыба-
чить. Но все эти удовольствия
пока не для меня. Футбол -
прежде всего. В моем распоря-
жении есть десять месяцев, за
которые нужно хорошо заре-
комендовать себя во француз-
ском чемпионате.

- Аяччо - родина Наполеона.
У вас уже была экскурсия по па-
мятным местам?

- В Аяччо есть музей Напо-
леона, но на его посещение по-
ка не было времени. Будет,
обязательно схожу.

- Почему вы до сих пор жи-
вете в гостинице?

- Клуб занимается этим во-
просом, и вскоре я должен пе-
реехать. Здесь очень сложно с
жильем, даже в гостиницах
нет свободных номеров. Мои
друзья хотели приехать погос-
тить, а мест - нет. Ничего не
поделаешь - пляжный сезон.

- Какие цели у команды в
чемпионате?

- Задача одна: сохранить
место в высшем дивизионе.
Все-таки «Аяччо» не именитый
клуб.

- Со Смертиным, выступаю-
щим за «Бордо», общались?

- Только по телефону. Он дал
мне несколько полезных сове-
тов, но на поле мы с ним еще
не пересекались.

- «Аяччо» играет в защите по
системе «четыре в линию»?

- Чаще всего - да. Я распо-
лагаюсь чуть правее, а Али-
карте, который играл против
«Спартака» за «Бордо», чуть ле-
вее. Но иногда, в зависимости
от соперника, наша команда
действует в три защитника с
либеро.

- Быстро удалось освоить
новую схему игры в обороне?

- В этом сезоне в «Спартаке»
мне довелось играть на множе-
стве позиций, поэтому привык
довольно быстро. А насколько
хорошо я вписался в схему иг-
ры «Аяччо», лучше судить со
стороны.

- В дебютном матче с «Мон-
пелье» вы забили гол...

- ...который судья ошибоч-
но не засчитал из-за офсайда.
Как показал видеоповтор, гол
был забит правильно. Брюно
Родригес здорово навесил со
штрафного, а мне удалось опе-
редить вратаря и головой пе-
реправить мяч в сетку. Кстати,
в игре с «Бастией» тоже дваж-
ды бил головой, но мяч прохо-
дил рядом со штангой.

- Победа в корсиканском
дерби 2:1 была воспринята как-
то особенно?

- Да. «Бастия» - более име-
нитый клуб, поэтому наши бо-
лельщики были очень доволь-
ны. Перед нами выступал пре-
зидент клуба. Насколько я по-
нял, обещал повышенные пре-
миальные.

- Вы уже их прочувствовали
на себе?

- Для меня деньги сейчас не
самое главное в жизни.

- За «Спартаком» следите?
- Конечно. Постоянно со-

званиваюсь с ребятами. Знаю,
что Титову сделали в Герма-
нии операцию, что туда же на
лечение отправился Парфе-
нов. Романцев какое-то время
находился в больнице. Хочет-
ся пожелать ему здоровья. И
еще хочу обратиться к спарта-
ковским болельщикам. Ко-
манда переживает тяжелые
времена, поэтому ей, как ни-
когда, нужна ваша поддержка.
Не отворачивайтесь от «Спар-
така»!

Алексей МАТВЕЕВ

На этой неделе бывший спартаковец Луис Робсон открыл счет голам за французский «Лорьян», который
выступает во 2-м дивизионе. Бразилец забил победный и единственный мяч в ворота «Нанси» в матче 9-го тура.

Луис РОБСОН

ВО ФРАНЦИИ СТАЛ ЗАБИВАТЬ
В АНГЛИЙСКОЙ МАНЕРЕ

- Это ваш первый гол во
Франции? - спрашиваю у бра-
зильца по телефону.

- В официальных матчах -
да, и я очень рад этому. Сейчас
только-только набираю форму
и надеюсь, что этот гол при-
даст мне уверенности в себе.

- Забили в спартаковской
манере?

- Нет, скорее, в английской.
Последовал дальний навес в
штрафную площадь с левого
фланга, и мне оставалось
только головой переправить
мяч в ворота мимо оставшего-
ся не у дел голкипера.

- Вы игрок основного соста-
ва?

- Нет, пока выхожу только
на замену. Дело в том, что фи-
зически еще не готов прово-
дить на поле целиком два тай-
ма. Всему виной травма, кото-
рую получил в марте в чемпио-
нате Японии. После этого два
месяца не тренировался, был
вынужден вернуться в Брази-
лию, где в июне мне и сделали
операцию на колене. К сча-
стью, она прошла успешно, но
процесс восстановления затя-
нулся, и мне пришлось пропус-
тить начало чемпионата
Франции.

- Похоже, о пребывании в
Японии у вас остались не луч-
шие воспоминания...

- Это точно! И дело не толь-
ко в том, что получил там зло-
получную травму. В Бразилии
и «Спартаке» привык играть в
комбинационный, атакующий
футбол, который доставляет
удовольствие и игрокам, и зри-
телям. В Японии же, увы, иг-
рают крайне примитивно.
«Бей-беги!» - по такому прин-
ципу действовала и моя быв-
шая команда «Саппоро Конса-
доле», и другие японские клу-
бы. На мой взгляд, только две-
три лучшие команды J-лиги
могли бы достойно выступать
в российской премьер-лиге.

- Выходит, «Лорьян» выгод-
но отличается от «Саппоро»?

- Бесспорно. Хотя до тради-
ционной спартаковской игры
ему тоже далеко. Главное отли-
чие в том, что у моих новых
партнеров, особенно в полуза-
щите, мяч не держится так,
как у красно-белых. Все ком-
бинации незамысловатые:
два-три хода и - навес в
штрафную.

- С каким российским клу-
бом вы могли бы сравнить
«Лорьян»?

- Пожалуй, с «Аланией» - в ее
лучших матчах. В целом же во
втором французском дивизио-
не большинство команд дела-
ют ставку на игру от обороны,
проходы по флангам и верхо-
вые передачи.

- Кроме вас в «Лорьяне» еще
есть бразильцы?

- К сожалению, нет. Зато
есть в других клубах. В «Сент-
Этьене», например, два -
Алекс, выступавший в про-
шлом году в «ПСЖ», и Моррей-
ра, который хорошо знаком с
вратарем «Спартака» Макси-
мом Левицким.

- Какие цели ставит в ны-
нешнем сезоне ваш клуб?

- Попасть в тройку сильней-
ших в чемпионате Франции,
чтобы год спустя вернуться в
первый дивизион и как можно
дальше пройти в Кубке УЕФА.
Конечно, жаль, что в первом
матче 1/64 финала мы уступи-
ли в гостях «Денизлиспору» -
0:2 (я, кстати, в этом матче вы-
шел на замену при счете 0:1),
но ничего еще не потеряно.
Уверен: если сыграем дома на
максимуме возможностей,
пройдем турок.

- На какой позиции вы те-
перь играете?

- На той же, что и в «Спарта-
ке», - нападающего. В боль-
шинстве матчей «Лорьян» иг-
рает в два форварда. Эти роли
с первых минут обычно выпол-

няют африканец Эли Купи и
опытный Патрис Локо, в свое
время поигравший в сборной
Франции. Я же выхожу кому-
то из них на замену во втором
тайме. Кстати, в прошлом се-
зоне за «Лорьян» играл третий
бомбардир Франции Жан-
Клод Даршевиль, который те-
перь защищает цвета «Бордо». 

- Чем известен Лорьян?
- Даже не знаю. Это неболь-

шой городок на берегу Бискай-
ского залива, в часе лета от
Парижа. Здесь тихо и очень
мило. Мне очень нравится. 

- Чем занимаетесь в свобод-
ное время?

- Я семейный человек, а по-
тому вечера провожу дома. К
тому же моя жена Алзенир
ждет первенца. Он должен по-
явиться на свет аккурат под
Рождество (23 или 24 декабря.
- Прим. В.К.). Время от време-
ни ходим гулять на берег моря
или принимаем гостей у себя -
мы уже познакомились здесь с
семьей бразильских эмигран-
тов.

- Не жалеете, что променяли
«Спартак» на клуб второго
французского дивизиона?

- В принципе нет. Конечно,
в «Спартаке» играл в футбол на
более высоком уровне - и в пер-
венстве России, и в Лиге чем-
пионов. Но давно мечтал пере-
ехать в Западную Европу и по-
пробовать свои силы в коман-
де, практикующей другой
стиль игры.

- Не скучаете по оставшимся
в России друзьям?

- Конечно, скучаю. Прежде
всего по спартаковцам, с кото-
рыми вместе играл, - Титову,
Баранову, Цымбаларю, Смета-
нину, Парфенову... Частенько
вспоминаю и других, напри-
мер, повара на базе в Тарасов-
ке Анну Павловну и спартаков-
ского переводчика Георгия
Чавдаря. С последним, кстати
сказать, регулярно перезвани-

ваюсь, как и с бразильцем Са-
марони. От них и узнаю све-
жие новости о российском
футболе.

- Вам известно, что в клубе
первого французского дивизи-
она «Аяччо» с недавних пор иг-
рает ваш бывший одноклубник
Дмитрий Ананко?

- Да, но мы пока еще не со-
званивались. Один из моих
нынешних партнеров по ко-
манде в прошлом сезоне играл
в «Аяччо» - он пообещал мне
достать телефон Ананко. Не-
пременно надо будет встре-
титься.

- А о другом «французе» -
Алексее Смертине - что-нибудь
слышали?

- Знаю, что он играет в
«Бордо», и даже пару раз видел
его фотографии в газетах. Но
лично мы с ним не знакомы,
хотя пару раз и играли друг
против друга, будучи футболи-
стами «Спартака» и «Локомо-
тива».

- Возможно ли ваше возвра-
щение в Россию?

- Чем черт не шутит! Прав-
да, на ближайшие три года я
связан контрактом с «Лорья-
ном», но по его окончании буду
готов рассмотреть любое пред-
ложение, в том числе и из Рос-
сии. Особенно если предложе-
ние будет достойным. Пока же
собираюсь слетать на несколь-
ко дней в Москву, чтобы пови-
дать друзей и забрать кое-ка-
кие вещи.

- Сильно расстроитесь, если
«Спартак» в этом году не станет
чемпионом?

- Слышал, что у моей быв-
шей команды дела сейчас идут
не лучшим образом. Но по-
прежнему буду переживать
именно за нее, потому что от-
дал «Спартаку» несколько лет
своей карьеры. И не самых
плохих!

Владимир КОНСТАНТИНОВ

АНЖИ - ДИНАМО - 1:0 (0:0)

Гол: Османов, 62.
«Анжи» (Махачкала): Рашидов

(Хайбулаев, 60), Дмитриев, Лоб-
жанидзе, Прудиус (Г.Алиев, 46),
Бурзиев (Муртаев, 46), Гордеев
(Черкесов, 54), Гафаров, Хамзич
(Садиров, 46), Иванов, Баматов
(Шихсаидов, 56), Османов (Ман-
таев, 65).

«Динамо» (Москва): Комаров,
Отюцкий, Шаповалов, Шкабара
(Калонас, 63), Яшин, Демкин (Го-
лощапов, 55), Тимачев, Колесни-
ков (Угаров, 78), Михайлов, По-
ловинчук, Уколов (Архипов, 72).

Наказания: Демкин, 41 (предупре-
ждение). Яшин, 68 (удаление).

Судья: Хачатуров (Ростов-на-Дону).
27 сентября. Каспийск. Стадион

«Труд». 500 зрителей. 27 граду-
сов. (Шахабутдин МИКАИЛОВ)

РОТОР - ЗЕНИТ - 2:2 (2:0)

Голы: Мусин, 29 (1:0). Зернов, 39 - с
пенальти (2:0). Денисов, 57 - с
пенальти (2:1). Денисов, 63 (2:2).

«Ротор» (Волгоград): Парейко,
Епифанов, Костров, Могилев-
ский, Михайлов (Чистяков, 75),
Дубенский (Супрун, 90+2), Смир-
нов, Омельченко (Клюев, 73),
Зернов, Мысин, Бондаренко (Зе-
леновский, 46).

«Зенит» (Санкт-Петербург): Ива-
нов, Яковенко, Лобов, Недоре-
зов, Лазарев, Бундя (Мицейка,
35), Денисов, Быстров (Никола-
ев, 60), Мудринич (Астафьев, 46),
Власов (Коноплев, 86), Огород-
ник (Милосердов, 81).

Наказания: Недорезов, 51. Кост-
ров, 87 (предупреждения).

Судья: Кулалаев (Волжский).
27 сентября. Волгоград. Стадион

«Трактор». 2400 зрителей. 27
градусов. (Александр МЕЛЬНИ-
КОВ)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - АЛАНИЯ -
1:0 (1:0)

Гол: Рингис, 12 - с пенальти.
«Крылья Советов» (Самара): Лав-

ренцов, Рашевич, Анюков, Шапо-
валов, Дериглазов, Востриков
(Коротков, 46. Безруков, 66),
Рингис, Уди, Шевченко, Булыга
(А-р Торин, 46), А-й Торин.

«Алания» (Владикавказ): Цыган
(Макоев, 46), Хинчагов, Балиц-
кий, Джиоев, Гикаев, Бестаев,

Чочиев (Асланиди, 46), Карса-
нов, Сикоев, Засеев (Алборов,
73), Дзуцев (Куриев, 46).

Наказания: Балицкий, 24. Рингис,
59. Карсанов, 61 (предупрежде-
ния).

Судья: Валиев (Самара).
27 сентября. Самара. Стадион «Ди-

намо». 1000 зрителей. 13 граду-
сов. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

ТОРПЕДО - ТОРПЕДО-ЗИЛ - 
1:3 (1:1)

Голы: Лакич, 21 (0:1). Оганян, 28 - с
пенальти (1:1). Шерстнев, 67
(1:2). Шерстнев, 72 (1:3).

«Торпедо» (Москва): Бородин
(Абаев, 46), Саджая, Аристархов
(Эриндженов, 85), Семшов (На-
кани, 29), Лобан, Оганян (Коже-
мякин, 46), Зырянов (Бонады-
сенко, 75), Болихов, Цветаев,
Фокин (Гуськов, 66), Черногаев.

«Торпедо-ЗИЛ» (Москва): Вино-
куров, Мусатов, Андреев, Курти-
ян, Славнов, Орлов, Перешива-
лов, Микалаюнас (Данилин, 57),
Леонов (Васин, 46. Терещенко,
89), Лакич (Шарин, 72), Шерст-
нев.

Наказания: Черногаев, 22. Орлов,
44. Фокин, 51 (предупреждения).

Судья: Костин (Москва).
27 сентября. Москва. Лужники. Се-

верное ядро. 200 зрителей. 10
градусов. (Дмитрий ТРОШИН)

РОСТСЕЛЬМАШ - САТУРН-REN TV -
0:0

«Ростсельмаш» (Ростов-на-До-
ну): Хмелидзе, Ледников, Рого-
чий (Сляднев, 46), Малыгин, Ка-
лашников (Мороз, 46), Данцев,
Чалей, Кенкишвили, Воробьев
(Фаустов, 46), Фоменко, Конд-
ратьев (Бурмистров, 75).

«Сатурн-REN TV» (Московская об-
ласть): Помазун (Дамьянац, 46),
Горбиевский, Микадзе, Лихачев,
Житников (Агапов, 46), Шестаков
(Черниговский, 64), Гурченков,
Зуев, Федоров, Медведев (Соло-
матин, 46), Церюта (Баженов,
46).

Наказания: Данцев, 34. Помазун,
43. Лихачев, 58. Кенкишвили, 85
(предупреждения).

Судья: Тимофеев (Азов).
27 сентября. Ростов-на-Дону. Стади-

он «Фортуна». 500 зрителей. 24
градуса. (Виктор ШПИТАЛЬНИК)

ЦСКА - СОКОЛ - 2:0 (2:0)

Голы: Монарев, 14 (1:0). Монарев,
28 (2:0).

Нереализованный пенальти: Три-
путень, 35 (мимо).

ЦСКА: Мандрыкин (Акинфеев, 46),
Климов (Воробьев, 88), Таранов,
Варламов, Беркетов (Ременчик,
46), Янбаев, Нахушев (Кочубей,
81), Лайзанс (Цветков, 46), Три-
путень, Монарев (Абдульмянов,
46), Гогниев (Самодин, 46).

«Сокол» (Саратов): Звягин (Борзов,
71), Репух (Дудин, 37), Дележа,
Глухов, Гориславец, Кильдишев,
Платицын, Самхалов (Адиев, 73),
Тарасов (Чипак, 62), Балтиев, Са-
киев (Козлов, 46).

Наказания: Платицын, 49. Самодин,
53. Таранов, 55 (предупрежде-
ния).

Судья: Матюнин (Москва).
27 сентября. Москва. Стадион ЦСКА

им. Г.Федотова. 200 зрителей. 
9 градусов.
Матч начался с 20-минут-

ным опозданием - футболисты
«Сокола» приехали на игру пря-
мо из аэропорта. Валерий Газза-
ев покинул стадион в перерыве,
когда пятеро кандидатов в ос-
новной состав были заменены.
Армейские дублеры впервые в
сезоне играли на основном поле
стадиона. (Александр ВИШ-
НЕВСКИЙ)

И В Н П М О

1. Ротор 25 15 4 6 57-36 49
2. Зенит 25 15 4 6 57-38 49
3. Динамо 25 15 3 7 37-21 48
4. Спартак 26 13 6 7 50-37 45
5. Локомотив 24 13 6 5 43-31 45
6. Уралан 25 12 9 4 41-25 45
7. Торпедо 25 12 4 9 50-38 40
8. Сатурн-

REN TV 25 11 7 7 31-22 40
9. Ростсельмаш 25 9 5 11 32-34 32

10. Алания 24 8 6 10 23-27 30
12. ЦСКА 25 8 4 13 34-47 28
11. Торпедо-ЗИЛ 25 7 6 12 37-39 27
13. Крылья 

Советов 25 6 9 10 31-35 27
14. Сокол 25 6 3 16 29-61 21
15. Анжи 26 5 6 15 25-48 21
16. Шинник 25 2 4 19 11-49 10

Бомбардиры: БОНДАРЕНКО
(Ротор) - 16, Фаустов (Ростсель-
маш), Погребняк (Спартак) - 12, Ов-
чинников (Локомотив) - 11.

У СБОРНОЙ РОССИИ БУДУТ СИЛЫ
БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Национальная команда России создает клуб своих верных по-
клонников, которые подбадривали бы ее не только в домашних, но и
выездных матчах. 

- За короткую историю существования под началом Валерия Газ-
заева сборная успела по-хорошему привыкнуть к поддержке болель-
щиков, и мы хотели бы, чтобы она и в дальнейшем заряжалась от пуб-
лики энергией, - заметил в беседе с корреспондентом «СЭ» Алексан-
дром ПРОСВЕТОВЫМ директор по внешним связям - менеджер
сборной России Александр Чернов. - Скоро команде предстоит вы-
езд в Грузию, сложный не только в спортивном плане. Хотя команда
не имеет отношения к политике, у матча неизбежно будет дополни-
тельный эмоциональный фон. Несмотря на очень высокие для мест-
ных граждан цены на билеты, ожидается, что стадион в Тбилиси будет
заполнен. И очень хотелось бы, чтобы там наша сборная не осталась
одна. А в недалеком будущем она будет играть и в Швейцарии, и в
Ирландии. Вот мы и решили создать клуб болельщиков, своего рода
силы быстрого реагирования, в который вошли бы люди, готовые от-
давать команде свои голоса и эмоции. Мы выдадим им членские удо-
стоверения, будем помогать с приобретением билетов на чартерные
рейсы и матчи. Перед игрой в Тбилиси устроим встречу болельщиков
с руководством сборной, обеспечим их ее футболками и, по жела-
нию, автографами любимых игроков. В последующем члены клуба,
название для которого пока не придумано, смогут пользоваться
скидками при посещении организуемых по линии РФС мероприятий,
будь то футбольные матчи или торжественные собрания.

Желающие вступить в ряды клуба могут обращаться в РФС, а так-
же непосредственно к менеджеру Александру Чернову (телефон
238-84-44).

«ТЕКОМА» ГОТОВА К ПРИЕМУ
РОССИЙСКИХ КЛУБОВ

Хотя чемпионат России еще не завершился, руководство клубов
уже начинает разработку программ проведения сборов перед сле-
дующим сезоном. Многие по опыту прошлых лет намерены провес-
ти их на Кипре вместе с фирмой «Текома-спорт» - первопроходцем в
деле организации и проведения сборов в этой стране.

Фирма уже сегодня готова к приему как многочисленных преж-
них партнеров из России, других европейских государств, так и но-
вых коллективов. «Текома-спорт», имеющая богатый опыт проведе-
ния сборов в различных видах спорта (футбол, хоккей, баскетбол и
др.) предоставляет широкий спектр услуг с учетом пожеланий и ма-
териальных возможностей клиентов. В частности, футбольным клу-
бам предлагаются различного уровня отели, лучшие муниципальные
поля и стадионы в районе Аянапы, Ларнаки и Лимассола, а также два
собственных, прекрасно оборудованных футбольных поля в Аянапе
рядом с гостиницами «Эниас» (5*) и «Ниссиана» (3*).

Для каждого из участников сборов подбираются высококлассные
спарринг-партнеры. Опытный, профессионально подготовленный
персонал фирмы со знанием русского языка проявляет постоянное
внимание к каждому из участников сборов, оказывает при необходи-
мости всяческую помощь и поддержку. До скорой встречи с «Текома-
спорт» на Кипре!

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. На заседа-

нии Совета директоров ФК «Зенит»
утверждена программа развития пе-
тербургского клуба на три года. Она,
в частности, включает завершение
строительства комплекса полей с по-
догревом, искусственной и естест-
венной травой, а также манежа и вос-
становительного центра на базе в
Удельной. Бюджет «Зенита» на 2003
год пока утвержден не был - это
должно произойти в середине нояб-
ря, сообщает корреспондент «СЭ»
Александр КУЗЬМИН.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН

ЮГ
Матч 32-го тура

Краснодар-2000 - Судострои-
тель - 4:0 (Яблонский, 15. Орехов,
30. Скачков, 35. Головко, 77). 500.

Терек - 85, Динамо Ст - 78, Ди-
намо Мх - 75, Краснодар-2000 -
65, Спартак Ан - 59...

Бомбардиры: МАЗАЕВ (Терек) -
19, Асильдаров (Динамо Мх) - 18, Ла-
хиялов ( Динамо Мх).

ЗАПАД
33-й тур

Нефтяник - Мосэнерго - 0:3 (Ба-
гдасарьян, 46. Афанасьев, 67, 69).
500. «Мосэнерго» одержал первую
крупную победу в сезоне. Динамо Вг
- Балтика - 0:2 (Суанов, 30. Кочерга,
65). Удаление: Хомутов, 40 (Д). 1500.
Нападающий «Балтики» Суанов заби-
вает в 14-м матче подряд. Волоча-
нин-89 - Краснознаменск - 2:0
(Ерофеев, 47. Низамутдинов, 90).
1500. Псков-2000 - Спортакадем-
клуб - 4:3 (Желатин, 35, 68. Сачков,
83, 89 - Первушин, 21, 48. Гук, 90).
Удаление: Первушин, 64 (С). 3300.
Торпедо Вл - Светогорец - 2:1
(Смирнов, 13 - с пенальти. Чернов, 18
- Бебчук, 29). 1500. Автомобилист -
Зенит-2 - 0:0. БСК - Спартак-Теле-
ком - 2:0 (Киселев, 80. Александров,
86). 2000. Уралан Плюс - Спартак Кс
- 2:0 (Тарасов, 40. Дурнев, 68). 300.

И В Н П М О

1. Балтика 32 29 3 0 91-19 90
2. Арсенал 31 21 7 3 56-14 70
3. Уралан Плюс 32 18 7 7 56-33 61
4. Северсталь 31 15 8 8 47-38 53
5. Псков-2000 31 15 8 8 43-40 53
6. БСК 32 14 11 7 46-31 53
7. Светогорец 31 14 8 9 56-47 50

8. Спартак Щ 31 15 4 12 47-41 49
9. Спартак-Телеком 31 14 7 10 33-28 49

10. Мосэнерго 32 13 10 9 34-26 49
11. Краснознаменск 31 14 5 12 46-41 47
12. Волочанин-89 31 10 14 7 42-38 44
13. Динамо Вг 31 9 9 13 37-36 36
14. Спортакадемклуб 31 10 5 16 39-42 35
15. Торпедо Вл 31 7 5 19 33-62 26
16. Зенит-2 31 6 7 18 22-44 25
17. Спартак Кс 31 6 5 20 22-56 23
18. Нефтяник 31 6 3 22 23-78 21
19. Рыбинск 31 5 3 23 25-59 18
20. Автомобилист 31 4 5 22 26-51 17

Бомбардиры: СУАНОВ (Балтика)
- 28, Сачков (Псков-2000) - 18, Недо-
бежков (Светогорец) - 17.

ЦЕНТР
33-й тур

Спартак Лх - Дон - 0:1 (Доро-
шенко, 42). 500. Авангард - Фабус -
1:1 (Калашников, 57 - Касаев, 23).
Нереализованный пенальти: Бор-
зыкин, 39 (А) - вратарь. Удаление:
Борзыкин, 90 (А). 1000. Локомотив
Лс - Мострансгаз - 1:0 (Корнев, 24).
2100. Спартак Тм - Витязь - 2:2
(Журбенко, 12. Рязанов, 88 - с пе-
нальти. - Коротков, 81. Власов, 90).
Удаление: Пчелинцев, 87 (С). 4200.
Арсенал-2 - Космос - 1:1 (Пименов,
8 - в свои ворота - Четверкин, 28 - с
пенальти). 500. Локомотив Кл - Ти-
тан - 1:1 (Толкачев, 43 - Хоменко, 83).
1000. Коломна - Рязань-Агрокомп-
лект - 2:1 (Лутовинов, 62, 85 - Афо-
нин, 80). 1300. Салют-Энергия -
Спартак-Орехово - 2:0 (Васильев,
42. Ткаченко, 67). 3000.

И В Н П М О

1. Металлург Лп 31 23 5 3 56-15 74
2. Витязь 32 21 6 5 57-23 69
3. Динамо Бр 31 19 7 5 45-20 64
4. Орел 31 18 8 5 36-19 62
5. Салют-Энергия 32 17 7 8 42-29 58
6. Спартак Тм 31 13 5 13 43-41 44
7. Рязань-

Агрокомплект 31 11 10 10 36-29 43
8. Спартак Лх 31 11 10 10 26-29 43
9. Дон 31 11 9 11 30-31 42

10. Елец 31 10 11 10 33-31 41
11. Мострансгаз 32 11 7 14 33-37 40
12. Локомотив Кл 31 9 11 11 34-41 38
13. Титан 31 10 7 14 37-47 37
14. Космос 31 9 10 12 24-29 37
15. Спартак-

Орехово 31 8 11 12 19-27 35
16. Авангард 32 8 8 16 34-47 32
17. Арсенал-2 31 8 8 15 26-39 32
18. Коломна 31 7 5 19 25-41 26
19. Фабус 31 4 12 15 16-38 24
20. Локомотив Лс 31 3 5 23 18-57 14

Бомбардиры: ПЕТУХОВ (Метал-
лург Лп) - 26, Чесноков (Витязь) - 19,
Майоров (Рязань-Агрокомплект) - 17.

ПОВОЛЖЬЕ
Матч 28-го тура

Волга - Светотехника - 1:0 (Заи-
кин, 11). 6500. «Волга» сравнялась по
очкам с лидером первенства. «Свето-
техника» имеет преимущество над
главным конкурентом за счет боль-
шего количества побед.

Светотехника, Волга - 63,
Энергетик - 49, Олимпия - 47 (24),
Лада-Энергия - 39...

Бомбардиры: БОРОДИН (Свето-
техника) - 19, Заикин (Волга) - 17.

УРАЛ
Матч 25-го тура

Динамо Иж - Зенит Чб - 0:1.
Уралмаш - 63, Содовик - 58,

Лукойл - 53, Зенит Чб - 46, Газовик
- 45 (24)...

Бомбардиры: БУДАРИН (Лу-
койл), Марков (Уралмаш), Пантюшен-
ко (Содовик) - 15.

СТАВРОПОЛЬ. В руководстве
«Динамо» произошли изменения:
губернатор Ставропольского края
Александр Черногоров сложил с се-
бя полномочия президента клуба в
связи с большой занятостью и не-
возможностью сосредоточиться на
футбольных делах. Вакантный пост
занял председатель комитета по со-
циальной политике, науке, курор-
там, работе с общественными орга-
низациями и казачеством краевой
Думы Виктор Лозовой. Вице-прези-
дентом назначен бывший руководи-
тель краевого фонда «Динамо» Ана-
толий Стадник.  Арнольд Ленден-
гольц - отныне не генеральный, а
спортивный директор клуба. Функ-
ции генерального директора будет
исполнять Валерий Косолапов, со-
общает корреспондент «СЭ» Сергей
КАПУСТИН.

ЛЮБИТЕЛИ
МОСКВА. Победой команды из-

дательского дома «Деловой мир» за-
вершился IV Международный турнир
среди футбольных клубов турист-
ской индустрии, посвященный Все-
мирному дню туризма. Он по тради-
ции был организован «Комсомоль-
ской правдой» и Комитетом по ту-
ризму правительства Москвы и про-
шел на полях Северного спортивно-
го ядра олимпийского комплекса
«Лужники». Второе место заняла ко-
манда туристической фирмы «Супер
Нова», третье - Футбольное туристи-
ческое агентство.

Д

Октябрь 2001 года. Тарасовка. 
В то время Дмитрий АНАНКО (слева) 
и Луис РОБСОН защищали цвета
«Спартака» и вряд ли предполагали, 
что через год судьба занесет обоих 
во Францию. 
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Клуб-2001/02 Возраст Рост, 
см

СВЯЗУЮЩИЕ

№ 2 Вадим ХАМУТЦКИХ Локомотив-Белогорье 32 196

№ 11 Константин УШАКОВ Анкара Турция 32 198

ДОИГРОВЩИКИ

№ 5 Павел АБРАМОВ Динамо-МГФСО 23 198

Олимп

№ 9 Сергей ТЕТЮХИН Локомотив-Белогорье 27 197

№ 12 Тарас ХТЕЙ МГТУ-Лужники 20 205

№ 14 Александр КОСАРЕВ Локомотив-Белогорье 25 202

ДИАГОНАЛЬНЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

№ 10 Роман ЯКОВЛЕВ Модена Италия 26 201

№ 15 Александр ГЕРАСИМОВ Триест Италия 27 201

НАПАДАЮЩИЕ ПЕРВОГО ТЕМПА

№ 4 Руслан ОЛИХВЕР МГТУ-Лужники 32 201

№ 13 Андрей ЕГОРЧЕВ Локомотив-Белогорье 24 205

№ 18 Алексей КУЛЕШОВ Локомотив-Белогорье 23 206

ЛИБЕРО

№ 8 Евгений МИТЬКОВ Локомотив-Белогорье 30 194

Главный тренер - Геннадий ШИПУЛИН, 
тренеры - Борис КОЛЧИНС, Валерий АЛФЕРОВ
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ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ МИРА. Мужчины. Сегодня - матч открытия

АВТО

ДАЛЕКО ЛИ УЕДЕШЬ НА ОДНОЙ ПЕРЕДАЧЕ?
После полуторамесячного перерыва возобновился чемпионат мира FIA GT, в котором принимает участие российская команда «ТНК Racing».

8−й этап прошел на итальянской трассе Autodromo di Pergusa, расположенной в самом центре Сицилии недалеко от города Энна.

акануне этой гонки пи-
лоты «ТНК Racing» Але-
ксей Васильев и Нико-
лай Фоменко были

весьма сдержанны в прогнозах
на оставшуюся треть чемпио-
ната. Вот, к примеру, что гово-
рил Васильев: «Сейчас, после
большого перерыва, очень тру-
дно что-либо прогнозировать.
Мы всегда настроены если уж
не на победу, то на «очковую» зо-
ну, но в нынешнем сезоне все
время «топчемся» около нее. Для
того чтобы оказаться «в очках»,
постоянно чего-то не хватает:
то технические проблемы, то
иные непредвиденные обстоя-
тельства». Гонка и вправду
предстояла сложная - абсолют-
ное большинство участников,
кроме итальянцев, никогда пре-
жде на Autodromo di Pergusa не
ездили.

Несколько слов о сицилий-
ской трассе. Она окружает вул-
каническое озеро, по форме
близка к овалу, а ее длинные ду-
гообразные прямые разбиты 
S-образными участками, что
требует от пилотов тонкого рас-
чета и особого мастерства. Си-
туация усложнялась еще и тем,
что по обочинам полотна - дос-
таточно высокие и опасные по-
ребрики. На трассе подобной
конфигурации очень большое

значение имеют
тормоза, и вот с ни-
ми-то у российско-
го экипажа «ТНК
Racing» и возникли
проблемы. Замена
тормозных колодок
во время трениро-
вочных заездов ни
к чему не привела,
и только вечером
механикам RWS
Motorsport удалось
понять, что начал
р а з в а л и в а т ь с я
подшипник в сту-
пице заднего коле-
са. На следующий
день, фактически
заново привыкая к
трассе, российский экипаж по
итогам двух квалификацион-
ных сессий занял только 25-е
место.

Сама гонка сложилась для
наших пилотов сколь интерес-
но, столь и драматично. Ва-
сильев как всегда удачно стар-
товал и с каждым новым кругом
подбирался к лидерам все бли-
же - после пятого круга он был
20-м в общем зачете и 10-м в 
N-GT, после восьмого уже 8-м, а
к тринадцатому кругу занимал
седьмую позицию.

- Трасса очень специфична
- сплошная дуга и полное от-

сутствие левых поворотов!  -
рассказывает Васильев. - На-
до было привыкнуть правиль-
но проходить ретардеры, то
есть совместить быструю езду
с умением перераспределять
вес автомобиля, чтобы легко
проскакивать неровности.
Только вот неровностей этих
слишком много: на скорости
250 км/ч несешься, словно по
волнам, - машина практиче-
ски взлетает.

Вскоре после старта я до-
гнал две «Феррари» из JMB и в
одной из связок прошел их, -
продолжает Алексей. - Зато

потом намертво
уперся в «Протон» из
GT. Ехал за ним дол-
го: все пытался обо-
гнать, но безуспеш-
но. В один из пово-
ротов я вошел по
внутреннему радиу-
су, а «Протон» начал
«закрывать» мою
траекторию движе-
ния, но не успел - и
получилось, что
«морда» моего авто-
мобиля уперлась
прямо в водитель-
скую дверь «Прото-
на». В итоге он встал
мне поперек дороги,
я фактически раз-

вернул его, после чего спокой-
но уехал!

Потом настал черед плано-
вой остановки в боксах. Плохо
только, что в этот момент по-
шел дождь. Все продолжали
ехать на горячей резине, а мне
пришлось проходить круги
чуть медленнее, не рисковать.
Тем не менее я сохранял 5-ю по-
зицию до 59-го круга, когда пе-
редал руль Николаю.

- До определенного момента
все было неплохо, - вступает в
разговор Фоменко. - Мне уда-
валось поддерживать темп. Но
за полчаса до окончания гонки

провалилось сцепление, а за-
тем повторилась полутораме-
сячной давности история Спа,
когда из всех передач включа-
лась только четвертая, которую
потом еще и заклинило. Ни о
каком результате в такой ситу-
ации речи уже быть не могло,
оставалось только доехать. Но
и это сделать не удалось - в од-
ном из поворотов машина уле-
тела в гравий. Шанс тронуться
с четвертой передачи был, но
для этого маршалы гонки
должны были вытолкать меня
обратно на трассу, а за два кру-
га до финиша гонки уже они
ничего делать не собирались.
Правда, к тому моменту мы бы-
ли уже восьмыми, а очки, как
известно, дают первым шести.

В итоге  пилоты «ТНК Racing»
заняли 10-е место в зачете N-GT
и 18-е в абсолютном зачете. По-
беду в классе GT третий раз в се-
зоне одержала команда Lister
Storm Racing с Джейми Кэмп-
белл-Уолтером и Николасом
Спринтегом за рулем. В классе
N-GT, отстав от победителя на
два круга, лучшими стали Сте-
фан Ортелли и Марк Лейб из
Freisinger Motorsport.

Дмитрий ЖУРАВЛЕВ, 
пресс-атташе «ТНК Racing» - 

специально для «СЭ»
Энна - Москва

ЧЕМПИОНАТ МИРА GT-FIA

Н

Николай ФОМЕНКО (слева) 
и Алексей ВАСИЛЬЕВ совещаются во время
«пересменки».

В ОЖИДАНИИ ДОБРЫХ ВЕСТЕЙ 
ИЗ ПОРТА ДОБРОГО ВЕТРА

ообще-то это место
правильнее было бы
назвать Пуэрто-де-Ну-
э с т р а - С е н ь о р а - д е -

Санта-Мария-дель-Буэн-Ай-
ре. Именно такое длинное имя
придумал четыре с половиной
столетия назад основатель го-
рода Педро Мендоса. В пере-
воде с испанского это означа-
ет «Порт нашей повелитель-
ницы святой Марии Доброго
Ветра». Дева Доброго Ветра,
или Бонария, считалась по-
кровительницей мореходов.
Но из длинного названия до
наших времен дожило только
окончание - «добрый ветер».
Хорхе Луис Борхес считал,
что «Буэнос-Айрес существо-
вал всегда, как воздух и вода».
Не стану спорить со знамени-
тым писателем, а лишь добав-
лю более точной информации
о городе, расположившемся в
широченном устье реки Ла-
Платы.

Буэнос-Айрес - крупнейшая
столица Южной Америки. В
ней проживают более 12 мил-
лионов человек, то есть треть
населения Серебряной стра-
ны. Еще «портеньо» («жители
порта») гордятся тем, что
именно здесь находится самая
широкая улица в мире - авени-
да Нуэве-де-Хулио, в попереч-
нике достигающая 140 м, была
проложена по проекту Ле Кор-
бюзье в 30-е годы ХХ века. 

Одно из наиболее примеча-
тельных мест Буэнос-Айреса -
оперный театр «Колон», на сце-
не которого выступали Анна
Павлова и Федор Шаляпин,
концертировал Давид Ойст-
рах. Неподалеку от «Колона»
находится спортивный зал
«Луна-парк», в котором наша
волейбольная сборная в пос-
ледний раз выигрывала зва-
ние чемпионов мира. Случи-
лось это 15 октября 1982 года.
Финал нынешнего первенства
планеты пройдет на той же
арене 13 октября - почти ров-
но 20 лет спустя.

От Москвы до Буэнос-Ай-
реса - путь неблизкий. В об-
щей сложности мы провели в
воздухе почти 18 часов. Во
Франкфурте, где состоялась
пересадка с одного рейса на
другой, вылет в Аргентину
чуть задержался - как оказа-
лось, ждали сборную Голлан-
дии. Самолет из Амстердама
долго не мог приземлиться -
кружил над аэропортом в
ожидании команды диспет-
чера.

А я-то думал, что мы вооб-
ще летим на чемпионат пос-
ледними из 24 участников. Во
всяком случае, соперники Рос-
сии по группе - болгары и
французы - находятся в Юж-
ной Америке уже неделю, а то
и больше, и матчи контроль-
ные успели провести - с Брази-
лией, Аргентиной, Чехией. Так
что появление голландцев в
салоне самолета немного успо-
коило. А когда пустовавшее си-
денье рядом с корреспонден-
том «СЭ» занял второй тренер
сборной Голландии Стюарт
Бернард, я даже обрадовался -

с приятным собеседником
многочасовой перелет не будет
таким утомительным.

Надо сказать, что весь ны-
нешний сезон для наших во-
лейболистов проходит под
знаком голландской сборной.
Вначале мы соперничали с
ней на первом этапе Мировой
лиги - провели два матча в
Эйндховене и два в Белгороде.
Потом пути двух команд пере-
секлись в Бразилии, на фи-
нальной стадии турнира. В
первый день россияне одержа-
ли пятую в сезоне победу над
Голландией, а в следующем
матче уступили гораздо более
слабым испанцам, и судьба на-
шей сборной оказалась в гол-
ландских руках: только победа
подопечных Бернарда над Ис-
панией выводила нас в полу-
финал.

Самим голландцам выиг-
рыш ничего не давал - они в
любом случае отправлялись
домой. Зачем им было совер-
шать подвиг ради российской
команды, которая в последние
годы не раз ставила барьеры
на их пути? Ведь наша сбор-
ная в аналогичных ситуациях
- в финальном турнире Миро-
вой лиги-2000 и на чемпиона-
те Европы-2001 - как раз про-
игрывала ничего не значащие
для нее матчи, тем самым по-
могая конкурентам Голландии
обойти ее.

В общем, не особенно рас-
считывая на помощь голланд-
цев, наша команда почти в
полном составе отправилась
купаться и по пути на пляж
встретила Хидо Хертцена - од-
ного из лидеров сборной Гол-
ландии и партнера Романа
Яковлева по итальянской «Мо-
дене». Хертцен вполне серьез-
но заверил наших волейболи-
стов, что беспокоиться им не о
чем - Голландия легко обыгра-
ет испанцев. Так и произошло.
После чего Хертцен и Ко отпра-
вились восвояси, а наши - из
Ресифи в Белу-Оризонти, где
впервые стали чемпионами
Мировой лиги!

...В самолете мы с Бернар-
дом поначалу пытались за-
снуть - долго и безрезультат-
но. А к утру по местному вре-
мени, поняв бесполезность
своих попыток, разговори-
лись. Голландский тренер по-
завидовал России, для кото-
рой Буэнос-Айрес был конеч-
ным пунктом путешествия -
Бернарду и его команде еще
несколько часов предстояло
лететь в Сальту. Посетовал на
то, что группа его команде до-
сталась посильнее, чем на-
шей. Вспомнил, как в 1999 го-
ду, работая в Тунисе, видел
там игру Ярослава Антонова -
одного из сильнейших совет-
ских волейболистов 80-х, ко-
торого судьба в конце карьеры
занесла в Африку. Порассуж-
дал о том, что российская
сборная постоянно пополня-
ется новыми игроками из «мо-
лодежки», а голландцы долгое
время не давали способным
юниорам вовремя занять мес-
то в первой команде страны... 

За разговором несколько
часов пролетели быстро. При-
землившись в Буэнос-Айресе в
начале восьмого утра по мест-
ному времени, мы с Бернар-
дом расстались, пожелав успе-
ха друг другу и командам соот-
ветствующих стран.

Приятно было увидеть в аэ-
ропорту «Эсейса» несколько
радостных улыбающихся лю-
дей с российским триколором.
Свободные от дел работники
нашего посольства не полени-
лись отправиться в дальний
путь в такую рань (от аэропор-
та до центра Буэнос-Айреса -
не меньше часа на машине).
Они пообещали, что на два
первых матча против Болга-
рии и Франции за нашу сбор-
ную придут поболеть не менее
20 соотечественников. Кстати,
по статистике русскоязычная
диаспора в аргентинской сто-
лице насчитывает более ста
тысяч человек. Но это - эмиг-
ранты, которые, кстати, соста-
вляют большую часть населе-
ния всей страны.

Один из таких эмигрантов
выполнял роль переводчика,
когда репортеры местного те-
леканала TyC Sports брали ин-
тервью у Геннадия Шипулина
и игроков нашей сборной.
Расспросив главного тренера
российской команды о ее го-
товности и ближайших пла-
нах, мой аргентинский колле-
га поинтересовался: какое
число Шипулин считает сча-
стливым? Геннадий Яковлевич
думал недолго:

- Тринадцать.
- Почему?
- 13 мая мы начали подго-

товку к этому чемпионату ми-
ра. 13 августа провели первый
матч финального турнира Ми-
ровой лиги, которая проходи-
ла в 13-й раз и которую нам
удалось выиграть. Наконец, 
13 октября состоится финал
чемпионата мира, в котором
нам бы очень хотелось при-
нять участие.

Вечером в четверг наши
провели первую тренировку в
одном из школьных залов Буэ-
нос-Айреса. Договориться о
спарринге не удалось - из 24 ко-
манд в аргентинской столице
находятся только наши сопер-
ники по группе да сборные Ар-
гентины и Австралии, матчем
которых сегодня откроется
чемпионат. Правда, австралий-
цы были не прочь сыграть в
пятницу, но в 8 утра. Столь ран-
нее время не устроило наших
тренеров, а на вечер не согла-
сились уже австралийцы.

- Нас это не очень волнует -
имея два равноценных соста-
ва, сборная России может уст-
роить спарринг без посторон-
ней помощи, - успокоил себя и
меня Борис Колчинс, один из
помощников Шипулина. А
другой - Валерий Алферов -
добавил:

- Самые тяжелые дни ак-
климатизации - третий и шес-
той. Мы же проведем первый
матч с болгарами на четвер-
тый день пребывания в Арген-
тине.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ «СЭ» Лев РОССОШИК ПЕРЕДАЕТ ИЗ БУЭНОС-АЙРЕСА

В1-й ГРУППОВОЙ ТУРНИР

28 сентября - 1 октября
Группа А (Буэнос-Айрес, Сан-Хуан): Австралия, Аргентина, 

Китай, Португалия

Группа B (Санта-Фе): Италия, Канада, Польша, Хорватия

Группа C (Буэнос-Айрес): Болгария, РОССИЯ, Тунис, Франция

Группа D (Мар-дель-Плата): Испания, Казахстан, Югославия,
Япония

Группа E (Кордова): Бразилия, Венесуэла, Египет, США

Группа F (Сальта): Голландия, Греция, Куба, Чехия

В группах пройдут однокруговые турниры. Во второй этап выходят 
16 команд: по 2 лучшие из каждой группы, а также 4 из 6 сборных, заняв-
ших третьи места.

КАЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ В ГРУППЕ С

2-й ГРУППОВОЙ ТУРНИР

4 - 6 октября

Группа G (Буэнос-Айрес): A1**, B2, C2, D/E/F3***

Группа H (Кордова): B1, A2, D2, E/C/F3

Группа K (Сальта): D1, E1, F2, A/B/C3

Группа J (Санта-Фе): C1, F1, E2, ?3****

В группах пройдут однокруговые турниры. Очки, набранные на первом
этапе, не учитываются. По две лучшие команды из каждой группы выходят
в плей-офф.

ПЛЕЙ-ОФФ

* - московское время следующего дня, ** - команда, занявшая 1-е мес-
то в группе А, *** - лучшая из сборных, занявших третьи места в этих
трех группах, **** - лучшая из оставшихся сборных, занявших третьи ме-
ста.

СИСТЕМА ЧМ-2002

1-й тур

29 сентября,
воскресенье

0.10* Тунис - 
Франция

2.40 Болгария -
РОССИЯ

2-й тур

30 сентября,
понедельник

0.10 РОССИЯ -
Франция

2.40 Болгария - 
Тунис

3-й тур

1 октября, 
вторник

0.10 Франция - 
Болгария

2.40 Тунис - 
РОССИЯ

9 октября 1/4 финала

11 октября 1/2 финала

12 октября матч за 3-е место

13 октября финал

СБОРНАЯ РОССИИ

1949 1. СССР. 2.Чехословакия. 3. Болгария

1952 1. СССР. 2.Чехословакия. 3. Болгария

1956 1. Чехословакия. 2.Румыния. 3. СССР

1960 1. СССР. 2.Чехословакия. 3. Румыния

1962 1. СССР. 2.Чехословакия. 3. Румыния

1966 1. Чехословакия. Румыния. 3. СССР

1970 1. ГДР. 2. Болгария. 3. Япония

1974 1. Польша. 2. СССР. 3. Япония

1978 1. СССР. 2. Италия. 3. Куба

1982 1. СССР. 2. Бразилия. 3. Аргентина

1986 1. США. 2. СССР. 3.Болгария

1990 1. Италия. 2. Куба. 3. СССР

1994 1. Италия. 2. Голландия. 3. США

1998 1. Италия. 2. Югославия. 3. Куба

ВСЕ ПРИЗЕРЫ ЧМ

1949 1-е

1952 1-е

1956 3-е

1960 1-е

1962 1-е

1966 3-е

1970 6-е

1974 2-е

1978 1-е

1982 1-е

1986 2-е

1990 3-е

1994 7-е

1998 5-е

РОССИЯ/СССР 
НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА

АНГЛИЯ
Английская футбольная ассоциа-

ция и министерство спорта и туризма
Великобритании объявили о решении
начать строительство нового стадиона
«Уэмбли». Оно откладывалось почти
два года из-за разногласий в вопросах
финансирования. Снос старого стади-
она и строительство нового обойдутся
в 752 миллиона фунтов стерлингов.
Большую часть этой суммы в виде кре-
дита на 16 лет предоставит немецкий
West Deutsche Landesbank. Новая аре-
на на 90 000 мест будет возведена к
началу 2006 года.

ИТАЛИЯ
Один из символов «Милана» 90-х

годов вратарь Себастьяно Росси
подписал контракт до конца сезона с
«Перуджей», основной голкипер ко-
торой австралиец Желько Калач под-
вергся резкой критике после разгро-
ма от «Милана» в очередном туре се-
рии А. «Нам нужен опытный и надеж-
ный страж ворот, который бы уверен-
но руководил защитой, - прокоммен-
тировал сделку президент «Перуд-
жи» Лучано Гауччи. - Даже оставшись
без клуба, Росси интенсивно трени-
ровался и полностью готов к напря-
женной игре». 38-летний вратарь
провел за «Милан» 12 сезонов, пять
раз становился чемпионом страны и
выиграл Лигу чемпионов-93/94.

АРМЕНИЯ

ЧЕМПИОНАТ 

15-й тур 
Бананц - Лори - 10:0 (Минасян,

13. Симонян, 14. Есаян, 16, 56, 72. Ка-
рабахцян, 42. Г.Акопян, 54, 81, 88. Ме-
ликян, 64). В последних двух матчах
«Лори» терпит катастрофические по-
ражения, пропустив в свои ворота 23
мяча, передает из Еревана коррес-
пондент «СЭ» Ашот МАРТИРОСЯН. В
среднем команда из Ванадзора в ка-
ждом матче пропускает не меньше
пяти мячей. Звартноц - Пюник - 3:5
(Пачаджян, 17. Давтян, 31. Назарян,
83 - Арм.Карамян, 3, 25, 53. Арт.Кара-
мян, 4, 38.). Центральный матч тура
между чемпионом и вице-чемпионом
начался резво: первые две атаки
«Пюника» оказались результативны-
ми. В целом очень эффективно дей-
ствуют в атаке лидера чемпионата
братья Карамяны, забившие 37 из 61
гола команды в турнире. Л.Арцах -
Спартак - 0:4 (Ара Акопян, 8, 27.
Арам Акопян, 38. 82). Котайк - Ши-
рак - 0:6 (Бичахчян, 7, 22. Давтян, 13.
Арутюнян, 76. Алексанян, 79. Мнаца-
канян, 80). «Ширак» в чемпионате
идет пока без поражений. Однако уже
в ближайших турах ему предстоит в
течение недели дважды встретиться
с «Пюником». Динамо-2000 - Ара-
рат - 0:5 (А.Петросян, 28. Арам Сарг-
сян, 34. Габриелян, 53. Ачемян, 65.
Арс.Саргсян, 75). В составе «Арара-
та» появились несколько югославских
легионеров, которые помогли коман-
де одержать ее первую крупную по-
беду в чемпионате. Лернагорц - Ми-
ка - 1:1 (Симонян, 7 - Адамян, 77).

Пюник - 42 (14), Ширак - 35
(13), Спартак - 32, Бананц - 32,
Звартноц - 22 (14), Арарат - 22,
Мика - 21, Лернагорц - 16,  Л.Ар-
цах - 11, Динамо-2000 - 10, Лори
- 4, Котайк - 4. 

Бомбардиры: Арм.КАРАМЯН
(«Пюник») - 25, Адамян («Динамо-
2000»/«Мика»), Арт. Карамян («Пю-
ник») - по 12.

ИЗРАИЛЬ
Израильская ассоциация футбо-

ла сообщила УЕФА, что намерена
провести домашний матч отбороч-
ного турнира ЧЕ-2004 в Лондоне. Из-
за запрета на проведение матчей в
Израиле встреча сборной страны с
Кипром 16 октября, очевидно, со-
стоится на стадионе «Лофтус Роуд»,
где обычно проводят домашние мат-
чи команда премьер-лиги «Фулхэм»
и «Куинз Парк Рейнджерс», выступа-

ющий во второй лиге. Место прове-
дения матча будет утверждено УЕФА
после получения документации от
английской федерации футбола и
местной полиции, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

***
По проценту успеха в еврокубках,

если считать с сезона-2001/02, изра-
ильские клубы занимают первое мес-
то в Европе. Израильская газета «Ма-
арив» подсчитала, что в 32 матчах
клубы из Израиля одержали 23 побе-
ды, 6 игр свели вничью и проиграли
всего 3 (81,3 процента). По этому по-
казателю Израиль опережает Испа-
нию (66,9 процента), Польшу (64,7) и
Англию (62,7). В 16 домашних матчах
израильские клубы одержали 14 по-
бед при двух ничьих (разность мячей
35-3). Любопытно, что после введе-
ния УЕФА запрета на проведение ме-
ждународных игр в стране израиль-
ские клубы в семи матчах на Кипре и
Болгарии одержали 7 побед с разно-
стью мячей 14-0, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

ТУРКМЕНИЯ
Известный в прошлом футболист

киевского «Динамо» 44-летний Вла-
димир Бессонов руководит сборной
Туркмении на стартовавших вчера в
южнокорейском Пусане 14-х Азиат-
ских играх. Бывший главный тренер
киевского «Арсенала» принял турк-
менскую команду за неделю до отъ-
езда на Азиаду-2002, проведя семь
тренировок и одну двустороннюю иг-
ру. Как сообщил Бессонов коррес-
понденту «СЭ» Александру ВЕРШИ-
НИНУ, он пока не решил, останется
ли работать в Туркмении после Ази-
атских игр. «Еще не урегулированы
финансовые и другие важные вопро-
сы сборной, - сказал ее новый на-
ставник. - Мои дальнейшие планы
будут зависеть от того, насколько
серьезный подход продемонстриру-
ют руководители Туркменской феде-
рации футбола». На Азиатских играх
команда Бессонова выступает в
группе С вместе с командами Китая,
Индии и Бангладеш.

ЧЕМПИОНАТ

26-й тур
Мерв - Каракум - 2:2 (Алмазов,

32. О.Юзбашьян, 60 - Ходжагельды-
ев, 68. Джумагельдыев, 70). Небит-
чи - Галкан - 3:2 (Нестеров, 28.
А.Мередов, 45, с пенальти. Аразов,
56 - Марченко, 25, 66). Ахал - Туран
- 1:0 (Гочмурадов, 73). Шагадам -
Копетдаг - 1:2 (Шумилов, 86 - Куче-
ренков, 75. Абдуллаев, 81). На 35-й
минуте защитник «Шагадама» Батыр
Шихиев не реализовал пенальти,
угодив в перекладину. В результате
лидер потерпел четвертое подряд
поражение, передает корреспон-
дент «СЭ» Александр ВЕРШИНИН.

Шагадам - 45 (23), Ниса - 41
(23), Небитчи - 40 (24), Каракум -
40 (23), Копетдаг - 37 (23), Мерв -
30 (23), Галкан - 23 (23), Туран - 19
(23), Ахал - 9 (23).

Бомбардиры: АРАЗОВ («Небит-
чи»), САДЫКОВ («Шагадам») - по 12,
Мередов («Небитчи») - 10.

УКРАИНА

ЧЕМПИОНАТ

Матч 11-го тура

ШАХТЕР - МЕТАЛЛУРГ Д - 
3:1 (1:0)

Голы: Белик, 45 (1:0). Гай, 60 (2:0).
Брандау, 79 (3:0). Пономаренко,
90 (3:1).
Остальные матчи тура состоятся

в субботу и воскресенье, передает
корреспондент «СЭ» Юрий ЮРИС.

Днепр - 26, Шахтер - 26 (10),
Арсенал - 25 (10), Динамо - 20 (9),
Металлург Д - 20....

После поражений от «Волыни»,
«Днепра» и домашней ничьей в оче-
редном туре с «Кривбассом» тренер
львовских «Карпат» Лев Броварский

подал заявление об уходе по собст-
венному желанию. Исполнять обязан-
ности тренера поручено Валентину Хо-
дукину, прежде работавшему с коман-
дами второй лиги. В последнее время
он возглавлял группу научно-методи-
ческого обеспечения ФК «Карпаты».

ФИНЛЯНДИЯ

ЧЕМПИОНАТ

Финальный этап

2-й тур
Лахти - ХИК - 0:5. Интер - Хака -

2:5. Тампере - МюПа - 0:0. Аллиансси
- Яро - 0:1.

ХИК - 54, МюПа - 47, Хака - 42,
Аллиансси - 37, Тампере - 34, Ин-
тер - 32, Лахти - 32, Яро - 26. 

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ

ФУТБОЛ

100 МИЛЛИОНОВ
ЗА МЕСТО В ЭЛИТЕ

анкротство компании
ITV Digital поставило
клубы низших англий-
ских дивизионов под

угрозу вымирания. Бюджеты
на несколько лет вперед, конт-
рактные обязательства, спон-
сорские соглашения - все поле-
тело к чертям. Ситуация каза-
лась безвыходной. Но вот на-
шелся человек, сделавший
сенсационное предложение, -
продать богатой и могучей
премьер-лиге одно из трех
мест в элите, за которые бо-
рются в первом дивизионе!

Этого человека зовут Гордон
Тейлор. Он исполнительный
директор Ассоциации футбо-
листов-профессионалов (PFA).
Тейлор пользуется огромным
уважением в футбольных кру-
гах всей Великобритании.
Вместе с представителями анг-
лийской футбольной лиги он
до последнего отстаивал инте-
ресы клубов в конфликте с соб-
ственниками ITV - компания-
ми Carlton и Granada. Но все
козыри были в руках у медиа-
гигантов, и 172 миллиона фун-
тов так и остались невыпла-
ченными. Надвигалась катаст-
рофа. Тейлор разослал всем
футболистам - членам PFA (а их
более двух тысяч!) письмо, со-
держание которого можно пе-
ревести несколькими словами
- «не отчаивайтесь, что-нибудь
придумаем, все будет хорошо».

И придумал! Дав клубам
элиты взять старт в сезоне, в
пятницу,13 сентября, Тейлор
поразил всех своим «рацио-
нальным предложением» -
продать им за 100 миллионов
фунтов одну путевку в пре-
мьер-лигу. Напомним, что в
настоящее время по регламен-
ту команды, занявшие три по-
следних места в премьер-лиге,
уступают места трем коман-
дам из первого дивизиона,
причем третью путевку по сис-
теме выбывания разыгрывают
клубы, занявшие места с тре-
тьего по шестое. Кстати, этот
турнир - детище Тейлора. Че-
тырнадцать лет назад он так

же неожиданно выдвинул бре-
довую на первый взгляд идею,
но сумел воплотить ее в жизнь
за полтора года.

- По 5 миллионов с каждого
клуба премьер-лиги - это не
так уж и много, - считает «ре-
волюционер». - В конце концов
только они могут спасти клубы
низших лиг.

Какое из этих мест продать,
следует ли отменить пользую-
щийся бешеной популярно-
стью турнир, когда и каким об-
разом можно осуществить
продажу, как и между кем
должна быть распределена
сумма - обо всем этом Тейлор
ничего не сказал, а заявил
лишь, что при наличии жела-
ния все возможно.

Первой реакцией клубов
обоих дивизионов был шок. К
радикальным шагам в консер-
вативной Англии относятся
крайне скептически. До 16
сентября вообще никто не вы-
сказался. А потом началась
дискуссия: сначала робкая, а
потом и активная. Сторонни-
ков и противников идеи оказа-
лось примерно поровну. Это
естественно: сторонники - это
та половина клубов премьер-
лиги, которая борется за вы-
живание, плюс 10 - 12 клубов
первого дивизиона, не имею-
щие реальных шансов на по-
вышение в ранге. Остальные -
противники.

Президент «Челси» Кен Бэйтс
предложил Тейлору самому ку-
пить хоть три дополнительные
путевки наверх и не мучиться с
послесезонным турниром - он-
то уверен, что «Челси» никогда
не займет место ниже 14-го. Ру-
ководство «Ипсвича», вылетев-
шего из элиты в прошлом се-
зоне, назвало предложение
сократить на треть шансы
вернуться в «денежный рай»
бредом. А вот «Сандерленд»,
«Саутгемптон» и «Эвертон» на-
мекнули на то, что свои пять
миллионов готовы отдать хоть
сейчас. Мудрый совет дал пре-
зидент «Лидса» Питер Рид-
сдейл - он предложил офор-

мить искомые 100 миллионов
как кредит на несколько лет
под соответствующие процен-
ты, а место в элите взять как
бы в залог.

Однако все это - всего лишь
мнения. Главный футбольный
орган, который мог бы полно-
стью исключить всякую веро-
ятность подобной сделки или
же дать ей ход, - английская
футбольная ассоциация пока
молчит. Однако и PFA, и лига
футбольных клубов, объединя-
ющая 72 клуба второго, тре-
тьего и четвертого дивизионов,
вправе инициировать внеоче-
редное заседание футбольной
ассоциации. Как справедливо
считает Тейлор, главное - дать
всем заинтересованным сторо-
нам хорошенько все обдумать.
Клубам элиты он приводит
пример их недавних соперни-
ков «Дерби» и «Лестера», вылет
которых совпал по времени с
банкротством ITV, в результате
чего эти два самобытных клуба
всего за несколько месяцев
превратились из финансово
надежных предприятий в бед-
няков.

В одном Тейлор, безусловно,
прав - кроме как премьер-лиге,
с гордостью называющей себя
богатейшей в мире, спасать
английскую футбольную пира-
миду больше некому. Но 100
миллионов фунтов - очень
большая сумма даже для пре-
мьер-лиги. Захотят ли гранды
протянуть руку помощи млад-
шим братьям, находящимся
на грани вымирания? Не по-
страдают ли от сделки болель-
щики, и без того частично по-
терявшие интерес к турниру в
первом дивизионе? Однознач-
ных ответов на эти вопросы
никто дать не может. Ясно
только, что низшие дивизио-
ны не должны умереть - с этим
все стороны согласны. А раз
так, то проблема рано или
поздно будет решена. В Англии
любят и умеют браться за дело
всей страной. На это «чудак»
Тейлор и надеется.

Арег ОГАНЕСЯН

Суббота, 28 сентября

12.00 Свободный удар
12.15 Матч, посвященный 50-летию

Олега Блохина. 
Сборная СССР- сборная мира

13.55 «Постскриптум»
14.25 «Futbol Mundial».

Международный тележурнал
14.55 Чемпионат Англии. 

«Лидс» - «Арсенал». 
Прямая трансляция

16.50 «Футбол от А до Я»
17.25 Чемпионат Германии. 

«Байер» - «Бавария». 
Прямая трансляция

19.20 Свободный удар
19.35 Программа передач на завтра
19.40 Футбольно-юмористическая

передача «Удар по голу»
19.55 Чемпионат Италии. 

«Ювентус» - «Парма».  
Прямая трансляция 

21.50 Чемпионат России. 
«Торпедо» - «Торпедо-ЗИЛ»

23.30 Чемпионат Испании. 
«Бетис» - «Барселона». 
Прямая трансляция. 
В перерыве (00.15) - 
Свободный удар

Воскресенье, 29 сентября

12.00 Свободный удар
12.15 Чемпионат Украины. 

«Динамо» - 
«Полиграфтехника»

14.00 Чемпионат Испании. 
«Бетис» - «Барселона»

15.45 «Постскриптум»
16.15 Чемпионат Германии.

«Боруссия» (Дортмунд) -
«Боруссия» (Менхенгладбах). 

18.00 Свободный удар
18.15 Программа передач на завтра
18.25 «Futbol Mundial».

Международный тележурнал
18.55 «Журнал Лиги чемпионов»
19.55 Чемпионат Испании. 

«Сельта» - «Малага». 
Прямая трансляция

21.55 «Постскриптум»
22.25 Чемпионат Италии. 

«Интер» - «Кьево». 
Прямая трансляция

00.20 Свободный удар
00.35 Чемпионат Германии. 

«Бохум» - «Вердер»

НТВ+ФУТБОЛ
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КАК ЭТО БЫЛО НА САМОМ ДЕЛЕ

1 августа на специальной пресс−конференции было объявлено о создании единого хоккейного клуба ЦСКА. Это событие положило конец многолетней войне за право владения армейским хоккеем.
Сейчас государственными органами завершается регистрация нового юридического лица, которое будет управлять командой. Самое время досконально разобраться, почему объединение

произошло настолько же внезапно, насколько срывалось несколько раз до этого. В чем суть противоречия заинтересованных в объединении структур? Кто, зачем и почем в итоге заполучил ЦСКА?

ХОККЕЙНЫЕ 
ВОЙНЫ

Угораздило же позапрошло-
го начальника ЦСКА полков-
ника Александра Барановского
создать в 1996 году вторую ар-
мейскую хоккейную команду!
Знал бы, какую кашу заварит,
не полез бы, поди, в пекло. Был
уверен, значит, в том, что хок-
кейное двоевластие долго не
продлится. Что непокорные
конкуренты из альтернативно-
го клуба во главе с президентом
и главным тренером Виктором
Тихоновым сложат оружие без
борьбы. Уверенность его, несо-
мненно, подкреплял приход в
клуб частного капитала, кото-
рый стал играть на стороне Ба-
рановского с 1997 года.

Андрей Малышев, топ-
менеджер ЗАО «Холдинговая
компания «Интеррос», генераль-
ный директор ЗАО «ЦСКА-Хол-
динг» с июня 1998-го по апрель
2002-го: «Мы пришли в ЦСКА
по предложению г-на Баранов-
ского в октябре 1997 года. Пер-
воначальная цель - инвестиро-
вание в хоккейный и баскет-
больный клубы. Кроме того, об-
говаривалось участие в инве-
стировании футбола. Для эф-
фективного управления армей-
скими футболом, хоккеем и ба-
скетболом и было создано ЗАО
«ЦСКА-Холдинг». ЗАО «Профес-
сиональный хоккейный клуб
ЦСКА» появилось в том же, 97-
м. Акционерами стали: с одной
стороны - Онэксим банк, с дру-
гой - Минобороны в лице ЦСКА.
Договор подписали Александр
Барановский и Михаил Прохо-
ров, в ту пору председатель со-
вета директоров банка». 

Акции распределились так:
75 процентов оказалось в ру-
ках «ЦСКА-Холдинг» (владель-
цем которого после известных
событий августа 98-го стал
«Интеррос») и 25 - у ЦСКА. Что
же касается альтернативной
организации - ООО «ХК
ЦСКА», - то ей посредством
фирмы Red Stars владели Вик-
тор Тихонов и Валерий Гущин,
генеральный директор клуба.
Такова диспозиция.

Поразительно, но все собст-
венники армейских команд
уже тогда заявляли о заинте-
ресованности в едином хок-
кейном клубе. Вот только от
желания до реального объеди-
нения прошли целых шесть
лет. Почему?

При Барановском объеди-
нение по большому счету было
невозможно. Уж слишком на-
солил полковник Тихонову и
Гущину, всячески пытаясь от-
нять у них право пользования
Ледовым дворцом спорта на
Ленинградском проспекте, в
котором они тренировались и
играли на основании 49-лет-
него договора аренды от 1993
года. Доверия к Барановскому
у хозяев ХК ЦСКА не было, ко-
нечно, никакого.

Но в 98-м после проверки,
проведенной в ЦСКА Мини-
стерством обороны, Александ-
ра Барановского с понижени-
ем в должности уволили из ар-
мии. На его место заступил
полковник Михаил Мамиа-
швили, олимпийский чемпи-
он, человек с ярко выражен-
ной спортивной харизмой. Си-
туация стала куда более благо-
приятной. Тем более что тог-
дашний министр обороны
Игорь Сергеев в числе главных
задач нового начальника
ЦСКА видел именно объедине-
ние хоккейных клубов.

Валерий Гущин, гене-
ральный директор ООО «ХК
ЦСКА»: «Мамиашвили сразу
сказал: мы должны сделать
все, чтобы была одна команда.
Вопрос упирался в то, кто дол-
жен ею руководить. То ли мы
должны были войти в команду
«Холдинга», то ли они к нам.
Мы склонялись к последнему».

Михаил Мамиашвили,
начальник ЦСКА с 1998-го по
июнь 2002-го: «Первую попыт-
ку объединить хоккейные ко-
манды я предпринял уже че-
рез несколько дней после на-
значения. Был наивен и пола-
гал, что во главу угла обе сто-
роны ставят спорт. К сожале-
нию, с каждым раундом так
называемых переговоров ил-
люзии улетучивались. В конце
концов доложил маршалу Сер-
гееву о том, что в этом вопросе
нужно принимать очень жест-
кое решение. Занимать или
одну позицию, или другую. По
разным причинам мной был
сделан выбор в пользу коман-
ды Тихонова».

Андрей Малышев: «Если
при Барановском Тихонову и
Гущину стоило немалых нер-
вов, чтобы отстоять свои пози-
ции в Ледовом дворце, то с
приходом Мамиашвили все
переменилось. Не секрет, что
нового начальника ЦСКА по-
ставил Сергеев, который
очень симпатизировал Викто-
ру Тихонову и, прямо скажем,
ненавидел Барановского».

Источник в Миноборо-
ны, на всех этапах перегово-
ров имевший доступ к докумен-
там, касающимся объединения:
«Обязательным условием ХК
ЦСКА на первичных перегово-
рах было наличие Тихонова в
креслах президента и главного
тренера. Но «Холдинг» об этом

и слышать не хотел. Тихонова
там готовы были терпеть лишь
в качестве некоего почетного
президента, свадебного гене-
рала».

Причины, по которым Ма-
миашвили поставил на коман-
ду Тихонова, очевидны. Мы не
зря акцентировали внимание
на его четко выраженной
спортивной харизме. Некогда
он пришел в ЦСКА мальчиш-
кой в драных штанах - других
просто не было (популярная
история, которую сам Михаил
Геразиевич часто любит по-
вторять). Впоследствии вырос
в армейском спортобществе в
олимпийского чемпиона, до-
служился до полковника. Для
таких людей в спорте никогда
не будет существовать ника-
ких мест, кроме первого, и ни-
каких медалей, кроме золотых.
Посему фигура Тихонова, зна-
менитого тренера-победителя,
значила для Мамиашвили ку-
да больше любых денег, кото-
рые, как он считал, при пра-
вильном хозяйствовании в
ЦСКА можно добыть и без уча-
стия частного капитала. 

Безусловно, большую роль в
настрое начальника ЦСКА
сыграла и четкая позиция, ко-
торую занял Сергеев. Для пол-
ноты картины следует заме-
тить, что сын маршала Дмит-
рий в то время тренировался в
тихоновской команде.

ЭПИЗОД ПЕРВЫЙ.
СИЛА ГЕНЕРАЛА

МЕЛЕШКО
Андрей Малышев: «Пер-

вая попытка объединения бы-
ла предпринята весной 99-го.
Я как руководитель «ЦСКА-
Холдинг» был приглашен в 
Минобороны (Новый Арбат,
дом 2) к помощнику министра
генералу Мелешко. Присутст-
вовали Тихонов, Мамиашвили,
Гущин, Михайлов. Нам недву-
смысленно дали понять, что,
по видению Минобороны,
должна существовать одна ко-
манда - под руководством Вик-
тора Тихонова и г-на Гущина.
Причем прозвучало это весьма
комично. Мелешко повысил
голос: «Скажет министр оборо-
ны «Люминий» - значит, ко-
манда будет «Люминий» назы-
ваться!» То есть объединитесь,
как говорится, в 24 часа. И до-
ложите. Но Мелешко было объ-
яснено, что есть закон об ак-
ционерных обществах и надо
действовать строго в соответ-
ствии с ним. Что решить воп-
рос по-солдатски, создав объе-
диненную команду «ЦСКА-
Алюминий», невозможно. 

Примерно через две недели
звонит мне наш главный тре-
нер Михайлов и сообщает: ко-
манду не пускают в Ледовый
дворец на тренировку. Еще че-
рез три дня по нашей инициа-
тиве состоялась встреча с уча-
стием Мамиашвили, началь-
ника спорткомитета Мини-
стерства обороны генерала
Бабкина, начальника дворца,
Тихонова, Гущина и Михайло-
ва. Мы пытались договориться
о том, чтобы у хоккеистов на-
шей команды осталась воз-
можность хотя бы трениро-
ваться в Ледовом дворце. И
просили начальника ЦСКА
выступить гарантом. На что
тот заявил: у него нет никаких
прав решать данный вопрос,
так как существует договор
аренды и хозяевами во Дворце
являются Тихонов и Гущин. 

Теперь из ЦСКА стали вы-
давливать уже нашу структу-
ру. Все договоренности, дос-
тигнутые с Барановским, бы-
ли попраны. Тема футбола в
наших отношениях вообще пе-
рестала существовать. Хок-
кейная команда «Холдинга»
была фактически изгнана из
Ледового дворца и вынужден-
но нашла пристанище в Луж-
никах. Но самым губительным
для нас оказалось отсутствие
преемственности в руководст-
ве «большого» ЦСКА, несоблю-
дение с его стороны договоров
о сотрудничестве. Мы четко
осознали, что с приходом каж-
дого нового начальника ЦСКА
все прежние договоренности
рушатся. И приходится все на-
чинать с начала».

ЭПИЗОД ВТОРОЙ.
ВЕРСИЯ 

МАЛЫШЕВА
Поиски компромисса в воп-

росе объединения были замо-
рожены почти на полтора го-
да. Команда «Холдинга» под
руководством Михайлова про-
должала играть в Лужниках и
представлять армейский хок-
кей в суперлиге. Команда Ти-
хонова выступала на Ленин-
градском проспекте - в турни-
ре рангом ниже. Не было сча-
стья - помогло несчастье. В се-
редине сезона-2000/01 Борис
Михайлов неожиданно поки-
нул холдинговский клуб. Ко-
манда не попала в плей-офф и
обрекла себя на тяжелую борь-
бу за право остаться в супер-
лиге.

Андрей Малышев: «Уход
Михайлова не только поставил
клуб в очень непростую ситуа-
цию, но и освободил перего-
ворную поляну от противосто-
яния Тихонова с Михайловым
как главных тренеров и прези-
дентов клубов. Поэтому я по-
считал возможным обратить-
ся к ХК ЦСКА с просьбой в
столь драматичный для ар-
мейского хоккея момент ока-
зать нашему клубу помощь.
Она должна была заключаться
в предоставлении в аренду Ле-
дового дворца ЦСКА, чтобы мы
смогли проводить решающие
матчи последнего этапа чем-
пионата в родных стенах - и
тем самым привлечь больше
болельщиков. И еще, посколь-
ку ХК ЦСКА на тот момент все
турнирные задачи решил, мы
просили в аренду ряд игроков -
Емелеева, Мазякина и Прони-
на. 

Тихонов и Гущин пошли
навстречу. Мы чудом сохра-
нили место в суперлиге. С это-
го сотрудничества на чисто
спортивной почве и начались
очередные переговоры о юри-
дическом объединении. Со
своей стороны, мы на хозяй-
ствование в Ледовом дворце
не претендовали. Мы четко
расписали: 51 процент акций
единой команды принадле-
жит нам; Ледовый дворец ос-
тается за Тихоновым и Гущи-
ным; тренерские бразды пра-
вления клубом Виктор Ва-
сильевич поэтапно передает
своему сыну Василию, а сам
остается президентом клуба и
консультирует главного тре-
нера. Мы даже обсудили с Ти-
хоновым оптимальный со-
став. Он уже существовал на
бумаге - с суммами контрак-
тов, с зарплатами. Более того,
уже была договоренность об
объединении Тихонова с Про-
хоровым (на тот момент пред-
седателем правления «Росбан-
ка», входящего в «Интеррос». -
А. З.). 

Мы намечаем пресс-конфе-
ренцию, на которой должно
быть объявлено об историче-
ском объединении, как вдруг
позиция Гущина и Тихонова
кардинально меняется: они
посчитали, что мы хотим ли-
шить их Дворца. И, по их виде-
нию, через год выгнали бы их
на улицу. Хотя для них на бу-
маге имелись все гарантии.
Полагаю, Гущин в какой-то
момент переубедил Тихонова.
Подоплека этого демарша бы-
ла ясна: появились новые
деньги. А если точнее - поя-
вился Евгений Гинер (прези-
дент ПФК ЦСКА. - А. З.). Ско-
рее всего - по приглашению
Мамиашвили, который понял,
что мы сейчас договоримся
без его участия. 

С точки зрения начальника
ЦСКА, не иметь ни малейшего
отношения к объединению
хоккейной команды - вещь не-
простительная. И, очевидно,
понимая это, им были пред-
приняты шаги, дабы убедить
Гущина отказаться от догово-
ра с нами. И при этом гаранти-
ровать ХК ЦСКА бюджет на
следующий сезон. Что, уверен
на сто процентов, и было сде-
лано. 

Потом нашему гендиректо-
ру Кириллу Фастовскому по-
ступила информация, что бы-
ло выделено три миллиона
долларов и что игроки из на-
шей команды начали подпи-

сывать прямые контракты с
ХК ЦСКА. Хоккеисты даже
особо секрета из этого не де-
лали. Ездили в офис в Ледо-
вый дворец, подписывали
контракты - и выходили с бо-
нусами, полученными при
подписании».

ЭПИЗОД ВТОРОЙ.
ВЕРСИЯ ГУЩИНА

Валерий Гущин: «В апре-
ле прошлого года я на несколь-
ко дней летал в Германию.
Приехал 26-го, и именно на
этот день была назначена
пресс-конференция. Но она не
состоялась. До 29-го шли пере-
говоры. А 29-го, мне кажется,
Малышев уехал в командиров-
ку. Я несколько раз пытался
связаться с ним через секрета-
ря, по мобильному, но ничего
не получилось. 

Ждать было нельзя - была
критическая ситуация в плане
комплектования команды.
Еще где-то в марте у нас была
встреча с Мамиашвили, на ко-
торой он познакомил нас с Ги-
нером. Евгений предложил Ти-
хонову финансовую помощь -
на случай, если не сможем до-
говориться с «ЦСКА-Холдинг».
Этим предложением при-
шлось воспользоваться».

ГИНЕР И ХОККЕЙ
Роль Евгения Гинера в пере-

говорном процессе кажется
неоднозначной. Все его участ-
ники постоянно твердят о
«деньгах Гинера», «структурах
Гинера» и тому подобном. При
этом сам Евгений Леннорович
от таких формулировок откре-
щивается.

Евгений Гинер, президент
ПФК ЦСКА:

- У меня как у бизнесмена
интереса к развитию хоккея
нет. Как у человека, граждани-
на России - другое дело. Во
всей этой истории я всего лишь
исполнял роль посредника ме-
жду акционерами футбольного
клуба и владельцами хоккей-
ных команд, поскольку непло-
хо знаю и тех, и других. Проще
говоря, я их познакомил.

- Конкретно: кого и с кем вы
знакомили?

- Господина Гареза - пред-
ставителя компании Blue
Castle, который участвовал в
переговорах.

- Но в итоге акционером
объединенной хоккейной ко-
манды стал другой учредитель
футбольного клуба - «АВО-Ка-
питал». Кто представлял эту
компанию на переговорах?

- Сережа. Забыл фамилию.
- Когда у учредителей фут-

больного клуба ЦСКА появился
интерес к армейскому хоккею?

- В конце прошлого года.
Ноябрь-декабрь.

- В связи с чем появился
этот интерес?

- Бренд хоккейного ЦСКА -
серьезная вещь. Из него мож-
но извлечь как финансовые,
так и имидживые плюсы. Фи-
нансовых, правда, сегодня
ждать в хоккее очень сложно.
В моем понимании хоккей -
это только расходы. В даль-
нейшем - через год, два, три,
может быть, все изменится.
Может, люди смотрят в буду-
щее?

- Если интерес ваших акцио-
неров созрел лишь к концу про-
шлого года, значит, информа-
ция о том, что финансирование
на сезон 2001/02  для ХК ЦСКА
выделили именно они, ложь?

- Нет. Давайте разделять
интерес и помощь. Ведь меце-
натом я могу быть в любом
случае. Даже при отсутствии
интереса. Если вы решили на
улице дать денег нищему, это
что означает, что у вас есть ин-
терес к этому нищему? Или это
просто ваша помощь? Внача-
ле, когда учредители помогли
клубу Тихонова, у них не было
мысли о входе в клуб. В про-
тивном случае акции этого
клуба были бы взяты ими еще
в прошлом году.

- Имеете ли вы сейчас непо-
средственное отношение к
объединенному клубу?

- Я - член совета директо-
ров, можно назвать так. Пред-
ставляю в совете интересы уч-
редителей футбольного клуба.

ЭПИЗОД ТРЕТИЙ.
СКРЫТАЯ УГРОЗА

Запомним этот разговор. И
Сережу тоже. Странно ведь,
что президент клуба не пом-
нит фамилию представителя
компании, являющейся одним
из крупнейших акционеров,
не так ли?

Но пойдем дальше. Понаде-
явшись на скорое объедине-
ние, клуб «Холдинга» упустил
драгоценное время и начал се-
лекцию с громадным опозда-
нием. Результатом этого стал
провальный сезон и вылет в
высшую лигу. А тихоновский
клуб, своевременно укомплек-
тованный на средства, кото-
рые получил с помощью Гине-
ра, напротив, занял место в
элите.

В итоге расстановка сил
весной этого года кардинально
поменялась. В теории задача
учредителей ПФК ЦСКА, жела-
ющих вложиться в неделимый
армейский хоккей, упроща-
лась до предела. Клуб Тихоно-
ва, который на их деньги вы-
шел в суперлигу, был, можно
сказать, уже в кармане. Об
этом недвусмысленно свиде-
тельствует заявление его гене-
рального директора.

Валерий Гущин: «Мы да-
же не обсуждали вопрос о том,
на каких условиях Гинер пре-
доставит финансирование.
Мы готовы были отдать клуб.
Потому что до крайней степе-
ни надоели разговоры, что Гу-
щину с Тихоновым нужен дво-
рец, а не единая команда».

Место в суперлиге, соответ-
ственно, у «АВО-Капитал» и
Blue Castle тоже имелось. При-
плюсуйте доброжелательное
отношение Мамиашвили: он
был полон решимости не про-
длевать с «ЦСКА-Холдинг» ли-
цензию на право пользования
торговой маркой ЦСКА, дейст-
вие которой заканчивалось в
октябре этого года. Стоило
только чуть подождать - и два
хоккейных ЦСКА сами собой
превратились бы в один клуб.
Но акционеры футбольного
клуба решили идти более ци-
вилизованным путем. Они на-
меревались в начале года про-
сто-напросто выкупить у «Хол-
динга» контрольный пакет
второго клуба и решить тем са-
мым все проблемы в свою
пользу. Дело было лишь в цене.

Источник в Миноборо-
ны: «Еще в 2001 году «Холдин-
гу» был сделан запрос: в какую
сумму он оценивает свой па-
кет? Там посчитали. Получи-
лось около 6 миллионов долла-
ров. Хотя есть информация,
что приобрели они в свое вре-
мя этот пакет за 4».

Михаил Мамиашвили:
«6 миллионов? Не буду ни оп-
ровергать, ни подтверждать.
При этом много раз доводи-
лось слышать, что «Холдингу»
хоккей не нужен, что их преро-
гатива – баскетбол, что хоккей
им навязали, и заниматься им
они не хотят, но жалко вложен-
ных за это время денег. Мол,
если найдется кто-то, кто вер-
нет эти деньги, они готовы от-
дать ему клуб. Естественно,
такого идиота найти было не-
возможно».

Андрей Малышев: «В
2001 году начальник ЦСКА
Мамиашвили действительно
заявил, что готов привлечь
структуру, которая способна
выкупить хоккейный клуб.
Быть может, подразумевался
Гинер. Быть может, кто-то еще.
Нас просили определить цену
возможной сделки. Что мы и
сделали, произведя соответст-
вующие расчеты. По мнению
Мамиашвили, клуб этой сум-
мы не стоил. Но мы, собствен-
но, и не предлагали ему коман-
ду. Мое глубокое убеждение: в
среде, в которой мы оказались,
он никогда не был для нас до-
говороспособной стороной.
Люди, которые реально хотели
купить клуб, никогда не сдела-
ли бы Мамиашвили участни-
ком переговоров».

Выходит, что для Мамиа-
швили «ЦСКА-Холдинг» назвал
априори неподъемную цену за
контрольный пакет в 75 про-
центов. К реальности же цено-
вая политика «Холдинга» вер-
нулась лишь в начале этого го-

да, когда появились надеж-
ные, с точки зрения того же
«Холдинга», покупатели.

Андрей Малышев: «В на-
чале этого года рассматривал-
ся вопрос о продаже контроль-
ного пакета акций хоккейного
клуба в пользу г-на Гинера. И я
на совете директоров высту-
пил с этой инициативой. Пото-
му что считал, что по-спортив-
ному мы провалились, ме-
неджмент у нас слабый, трене-
ры у нас слабые. С моей точки
зрения, отсутствовали состав-
ляющие для успеха. Я откро-
венно доложил: либо нам надо
что-то в клубе кардинально
менять, приглашать новых
топ-менеджеров, тренеров,
либо надо клуб продать. А си-
туация - благоприятная, есть
покупатель в лице Гинера, ко-
торый готов выкупить клуб
для последующего объедине-
ния. Фактически речь шла об
уходе «Интерроса» из хоккей-
ного сегмента спортивного
бизнеса: все средства мы соби-
рались консолидировать на
баскетболе. 

После того как команда вы-
летела из суперлиги, с Гинером
состоялись переговоры. В них
мы во всем шли навстречу
друг другу, были максимально
открыты. Он как нормальный
бизнесмен со всех сторон, де-
тально изучил состояние внут-
ри клуба, активы, пассивы,
бюджет, привлек аудит. Итогом
этой месячной работы стала
полная юридическая и финан-
совая договоренность с г-ном
Гинером. В марте мы были на
пороге подписания докумен-
тов. Сделка была готова на сто
процентов, но вдруг у моих ак-
ционеров появилась новая
тенденция, новое видение ре-
шения вопросов касательно
хоккейного клуба. Пошли раз-
говоры, что мы все-таки спо-
собны самостоятельно реани-
мировать армейский хоккей
без совершения предполагае-
мой сделки. Для меня это была
неожиданность. Мы же дого-
ворились! Но здесь начинает-
ся политика…»

Михаил Мамиашвили:
«Уверяю вас: еще за 6 - 7 туров
до конца хоккейного первен-
ства Михаилом Прохоровым,
Евгением Гинером и мной бы-
ло принято окончательное ре-
шение об объединении. Гинер
сразу сказал, что лично он
хоккеем заниматься не будет,
но готов посодействовать,
чтобы некая коммерческая
структура смогла стать эконо-
мическим фундаментом ар-
мейского хоккея. Ударили по
рукам, дали друг другу слово.
Структурой, которую предос-
тавил Гинер, были закрыты
некоторые незначительные
задолженности хоккейного
клуба «Холдинга». Началось
оформление документов. И
вдруг все изменилось до на-
оборот. В «Холдинге» сказали:
не хотим участвовать в сдел-
ке, оставляем хоккей за собой.
А ведь все необходимые доку-
менты о продаже акций уже
находились на подписании у
Малышева. Шла ли в них речь
о полумиллионе долларов?
Нет. Речь шла о меньшей сум-
ме».

Что же случилось? Почему
«Интеррос», в сущности, сор-
вал сделку? Малышев склонен
увязывать это с большой поли-
тикой. А если точнее - с возрос-
шим интересом к хоккею в ад-
министрации президента и
приходом нового министра
спорта, Вячеслава Фетисова,
которому ни хоккей, ни ЦСКА,
понятно, не чужды. Похоже,
вложения в хоккей неожидан-
но облегчали доступ к прези-
дентской администрации, де-
лали ее более лояльной к лю-
дям, спонсирующим этот вид
спорта. Вероятно, руководство
«Интерроса» решило остаться
в хоккее именно по этим при-
чинам. Однако имеется и дру-
гая версия.

Источник в Миноборо-
ны: «Есть информация, что за-
нятие определенных позиций в
хоккее является лишь частью
глобального плана «Интерроса»
по вхождению в «большой»
ЦСКА. «Интеррос» готовит про-
ект превращения ЦСКА в ГУП -
государственное унитарное

предприятие. Главная задача
предприятия такого типа - за-
рабатывание денег с использо-
ванием госимущества, а вовсе
не подготовка спортсменов 
высшего класса. Добавлю, что
ГУПы часто банкротятся. А за
банкротством, как известно,
наступает приватизация». 

Этим планам не суждено
было сбыться, пока на посту
начальника ЦСКА оставался
Мамиашвили. Потому и была
инициирована его отставка.
Сперва Мамиашвили пыта-
лись снять с помощью много-
численных проверок. Поду-
майте только: в январе закан-
чивается плановая проверка
Минобороны. Проверяется вся
финансово-хозяйственная де-
ятельность клуба. На прове-
рочный акт ложится резолю-
ция министра, которая носит
самый обыкновенный для та-
ких случаев характер: устра-
нить недостатки, привести в
соответствие - и так далее. То
есть серьезных нарушений не
обнаружено. Но уже в начале
апреля начинается повторная
проверка! Причем проверяю-
щие сосредотачивают внима-
ние на взаимоотношениях
«большого» ЦСКА с клубами -
хоккейным, баскетбольным,
футбольным. И комиссия при-
ходит к выводу: ЦСКА как под-
разделение Минобороны вооб-
ще не имеет права являться
держателем каких-либо ак-
ций. С юридической точки
зрения замечание очень спор-
ное. 

5 мая проверка закончи-
лась. Зацепиться за что-ни-
будь серьезное снова не вы-
шло. А в середине апреля Ма-
миашвили вызывают наверх
и приказывают прекратить
какие-либо отношения с ХК
ЦСКА, а с ПХК подписать до-
говор на пролонгацию товар-
ного знака на 10 лет и прочем
сотрудничестве. В общем, все,
о чем ни попросит «Холдинг»,
следует подписать. Но Мамиа-
швили, судя по всему, продол-
жает гнуть свою линию. Поэ-
тому 22 - 23 мая поступает ин-
формация из Генштаба о пре-
вращении должности началь-
ника ЦСКА в гражданскую. В
июне полковник Мамиашви-
ли вынужден покинуть пост. А
на его место приходит отстав-
ной генерал-майор Николай
Нино -  ставленник «Интерро-
са».

Михаил Мамиашвили: «В
апреле меня вызвал главком
сухопутных войск Кормильцев
и поставил передо мной опре-
деленную задачу. Все. Больше
ничего не скажу. Это был при-
каз замминистра офицеру рос-
сийской армии. Не обсуждает-
ся».

Встречу автора этих строк
с новым начальником ЦСКА
его пресс-службе организо-
вать не удалось. На выслан-
ные по просьбе пресс-служ-
бы вопросы он не ответил. 
В запрошенной редакцией 
в пресс-службе ЦСКА офи-
циальной биографической
справке почему-то отсутству-
ет факт работы Николая Нино
с 2001 года до нынешнего на-
значения советником по безо-
пасности холдинговой компа-
нии «Интеррос». Досадный
пробел. Который легко вос-
полнить, подняв архив сооб-
щений «Интерфакс-АВН».

Вот какие мощные рычаги
были задействованы в деле
объединения ЦСКА. Стоит ли
удивляться, что даже легкий
намек на политическую подо-
плеку этого дела, высказан-
ный в «СЭ» 20 апреля нынеш-
него года, стоил кресла гене-
ральному директору «ЦСКА-
Холдинг» Андрею Малышеву. А
он всего лишь произнес: «Во-
прос «завис» в политической
плоскости… Ждем решения
«сверху». Через трое суток пос-
ле выхода газеты был подпи-
сан приказ о прекращении
полномочий Малышева.

Андрей Малышев: «Во
время переговоров я никому не
дал ни одного интервью. Но в
этот непростой для меня час я
скорее интуитивно, нежели
разумно, решился разъяснить
на страницах «СЭ» происходя-
щее и ответить для посвящен-
ных на вопрос «в чем же дело?».

А дело оказалось в политике,
которая правит бал и в спорте.
У нас, с подачи гендиректора
Фастовского, весной какая
тенденция побеждала? Что мы
лучше всех, что мы заново
начнем, так как будет лояль-
ный начальник ЦСКА, о чем
мы знали заранее. Думали, что
наш клуб через год вернется в
суперлигу, а через два года…
На самом же деле это означало
продолжение войны. Беспер-
спективность. Патовую ситуа-
цию. В этой войне не могло
быть победителей. Если бы я
остался, то продолжалась бы
война клубов и интересов. В
лице Гинера я нажил бы врага.
Он с точки зрения бизнеса
предъявил бы ко мне справед-
ливые претензии, а я не при-
вык так вот бизнес вести. И по-
тому занял позицию, которая
и привела к моей отставке.
Слава Богу, что в совете дирек-
торов в итоге победила именно
концепция объединения. В
этом, безусловно, огромная
личная заслуга Михаила Про-
хорова и Евгения Гинера».

КОМПАНИИ 
И ЛИЦА

Сегодня единым хоккей-
ным клубом ЦСКА владеют
ГМК «Норильский Никель»
(президент Михаил Прохоров)
- 51 процент акций и «АВО-Ка-
питал» (представитель - Сере-
жа) - 49 процентов.

С ГМК все более или менее
ясно. Его главный акционер -
«Интеррос». С «АВО-Капитал»
сложнее. Это компания, клю-
чевым акционером которой
является ОАО АКБ «Еврофи-
нанс». В свою очередь, акцио-
нерами «Еврофинанса», поми-
мо Евробанка и Внешэконом-
банка, являются крупней-
шие российские компании 
и финансовые институты:
«АЛРОСА», Внешторгбанк,
«Тройка-Диалог». В общем, ес-
ли за одним из хоккейных ак-
ционеров - «Норникелем» - сто-
ят осязаемые фигуры крупных
русских бизнесменов Михаила
Прохорова и Владимира Пота-
нина (президента «Интерро-
са»), то за «АВО-Капитал» чет-
ких олигархических очерта-
ний не прослеживается. Не
мифический же Сережа, фа-
милию которого не считает
нужным помнить президент
Гинер, всем заправляет! И не
его мелкая управляющая ком-
пания «АВО-Капитал», чистые
активы которой не превыша-
ют 300 тысяч долларов. Пого-
варивают, правда, что через
эту фирму деньги в отечест-
венный спорт вкладывает Го-
сударственный секретарь Со-
юза России и Белоруссии Па-
вел Бородин. Но доказать эту
версию крайне трудно. Хотя
известно, что Пал Палыч имел
желание получить контроль
над каким-нибудь футбольным
клубом. А теперь вот его инте-
рес как-то сник. Не потому ли,
что удовлетворен? Да и, если
покопаться, один из крупных
акционеров «Еврофинанса» -
ЗАО АК «АЛРОСА» - не чужая
Бородину структура. Но все это
домыслы. Конечно, домыслы.

Что же касается менеджер-
ской структуры нового клуба,
то Виктор Тихонов будет в нем
президентом и главным трене-
ром. Гущин останется гене-
ральным директором. Бывше-
му гендиректору ПХК ЦСКА
Кириллу Фастовскому приго-
товлена должность спортивно-
го директора. Однако реаль-
ная власть будет сосредоточе-
на в других руках.

Евгений Гинер: «Тихонов
не возглавляет клуб. Он явля-
ется президентом. Но сегодня
у нас в хоккейном клубе руко-
водитель - исполнительный
директор. Я не скажу, что Вик-
тор Васильевич - номинальная
фигура. Виктор Васильевич -
величайший тренер, но быть
тренером и быть хозяйствен-
ником - разные вещи. Испол-
нительным директором рабо-
тает Игорь Бруселовский. Кто
такой и откуда? Пусть сам рас-
скажет».

Пусть расскажет. Но это уже
тема совсем другого расследо-
вания.

ОБЪЕДИНЕНИЕ ХОККЕИНОГО ЦСКА

Андрей МАЛЫШЕВ, бывший генеральный
директор ЗАО «ЦСКА-Холдинг».

Михаил МАМИАШВИЛИ, 
бывший начальник ЦСКА.

Валерий ГУЩИН, гендиректор ООО «ХК ЦСКА», 
и Евгений ГИНЕР, президент ПФК ЦСКА.

Виктор ТИХОНОВ, главный тренер ЦСКА, 
и начальник «большого» ЦСКА Николай НИНО.
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ХОККЕЙ

Чемпионат России. Суперлига

СЕГОДНЯ - 7-й ТУР
Прогноз на матчи дает известный

бывший нападающий «Спартака» и
сборной России Дмитрий Шамолин.
Напомним, что (+) означает разницу, с
которой победят хозяева, (-) - гости, (=)
- ничья.

АМУР - МЕЧЕЛ (10.00*)

Матчи в Хабаровске за послед-
ние три сезона: 99/00 - 2:2, 00/01 -3:2
(ОТ), 2:1 (ОТ), 01/02 - 3:1.

Прогноз Шамолина: +1. Дальне-
восточный клуб довольно удачно играет
дома с «Мечелом».

ЦСКА - МЕТАЛЛУРГ Мг (13.00)

Прогноз Шамолина: -2. «Магнит-
ке» отступать некуда - до этого тура она
потерпела четыре поражения подряд.

ЛОКОМОТИВ - ЛАДА (17.00)

Матчи в Ярославле: 99/00 - 2:2,
00/01 - 1:4, 01/02 - 3:1.

Прогноз Шамолина: +2. Думаю,
хозяева будут выигрывать с минималь-
ной разницей в счете, а в конце встречи
забросят шайбу в пустые ворота.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 
САЛАВАТ ЮЛАЕВ (17.00)

Матчи в Москве: 01/02 - 4:0, 3:2.
Прогноз Шамолина: -1. Несмотря

на то что матч пройдет в Москве, фаво-
ритом в нем, безусловно, является
уфимский клуб.

АК БАРС - ДИНАМО (17.00)

Матчи в Казани: 99/00 - 2:1, 2:0,
1:2, 00/01 - 2:0, 01/02 - 2:2, 2:0, 4:3, 3:1.

Прогноз Шамолина: +1. «Ак Барс»
- мощная команда, и терять очки дома
она просто не имеет права.

НЕФТЕХИМИК - 
МОЛОТ-ПРИКАМЬЕ (17.00)

Матчи в Нижнекамске: 99/00 - 2:2,
00/01 - 2:2, 01/02 - 2:0.

Прогноз Шамолина: +3. «Нефте-
химик» выглядит помощнее, а потому
свои три очка возьмет.

МЕТАЛЛУРГ Нк - СЕВЕРСТАЛЬ
(13.00)

Матчи в Новокузнецке: 99/00 - 2:3
(ОТ), 00/01 - 3:3, 01/02 - 1:1, 2:2.

Прогноз Шамолина: -1. У «Север-
стали» более солидный состав, а пото-
му гости добьются победы. Правда, не
исключено, что в этой встрече все ре-
шится в овертайме.

СИБИРЬ - СКА (15.00)

Прогноз Шамолина: +1. Играют
примерно равные по силам команды.
Но так как матч пройдет в Новосибир-
ске, отдаю предпочтение «Сибири».

29 сентября

АВАНГАРД - СПАРТАК (14.00)

Матчи в Омске: 01/02 - 4:3, 6:1.
Прогноз Шамолина: +2. Мне бы

хотелось, чтобы «Спартак» увез из Ом-
ска хотя бы одно очко, но вряд ли моск-
вичам это удастся.

* - время московское
И В ВО Н ПО П Ш О

1. Ак Барс 6 5 0 0 0 1 18-12 15
2. Динамо 6 4 0 0 1 1 20-12 13
3. Авангард 6 4 0 0 0 2 18-10 12
4. Локомотив 5 4 0 0 0 1 20-13 12
5. Северсталь 5 3 1 1 0 0 15-8 12
6. Лада 6 3 0 0 1 2 10-10 10
7. Салават 

Юлаев 6 2 1 1 0 2 10-8 9
8. Амур 5 2 1 0 0 2 14-13 8
9. ЦСКА 5 2 0 0 2 1 12-12 8

10. Мечел 6 2 0 1 1 2 17-18 8
11. Нефтехимик 6 2 1 0 0 3 12-13 8
12. Спартак 6 2 0 0 1 3 12-12 7
13. Металлург Мг 6 2 0 0 0 4 15-17 6
14. Металлург Нк 6 1 1 1 0 3 15-21 6
——————————————————————
—————————————-
15. Сибирь 6 1 0 2 0 3 8-13 5
16. Крылья 

Советов 5 1 1 0 0 3 10-14 5
17. СКА 5 1 0 0 0 4 7-15 3
18. Молот-

Прикамье 6 0 0 2 1 3 9-21 2
КАЗАНЬ. Нападающий «Ак Барса» и

сборной России Сергей Королев ус-
пешно прооперирован в Москве, но по
самым оптимистичным прогнозам смо-
жет вернуться в строй лишь через не-
сколько месяцев. Как сказал главный
тренер «Ак Барса» Юрий Моисеев кор-
респонденту «СЭ» Сергею ГАВРИЛОВУ,
еще в то время, когда Королев играл в
«Локомотиве», он получил серьезное
повреждение глаза - отслоение сетчат-
ки, которое неожиданно дало о себе
знать на прошлой неделе.

БИАТЛОН

НОВОСИБИРСК. Чемпионат Рос-
сии по летнему биатлону. Мужчины.
20 км. 1. Чепиков (Екатеринбург - Но-
восибирск) - 43.11,9 (0 промахов). 2.
Рожков (Московская область - Мур-
манск) - 44,15 (1). 3. Майгуров (Ханты-
Мансийск) - 46,52 (2). 4. Бехтерев (Хан-
ты-Мансийск) - 47,02 (2). 5. Требушенко
(Новосибирск) - 47,47 (4). 6. Кочкин
(Санкт-Петербург - Хабаровск) - 47,56
(5).

15-километровую гонку у женщин
выиграла Анна Богалий из Мурманска.

НХЛ

ПИТТСБУРГ. 29-летний форвард
«Питтсбург Пингвинз» Алексей Ковалев,
который предстоящим летом станет ог-
раниченно свободным агентом, полу-
чил от хозяина клуба Марио Лемье но-
вое предложение по условиям нового
контракта. Если в начале сентября
«Пингвины» предлагали пятилетний до-
говор на 25 - 30 миллионов долларов, то
на сей раз - шестилетний на 38 миллио-
нов. Как и в первом случае агент хокке-
иста ответил отказом. Ковалев уже да-
вал понять «Питтсбургу», что будет ори-
ентироваться на пятилетний 45-милли-
онный договор, недавно подписанный с
«Рейнджерс» чехом Бобби Холиком. У
небогатого «Пингвинз» таких денег нет,
а значит, предстоящий сезон, видимо,
станет для Ковалева последним в со-
ставе «Пингвинов», информирует кор-
респондент «СЭ» Игорь ЛАРИН. 

Контрольные матчи. Монреаль -
Бостон - 4:2. Броски: 25 - 30. Врата-
ри: Гарон - Рэйкрофт. Американцы иг-
рали без отдыхавшего Сергея Самсо-
нова, гости - без Джино Оджика, кото-
рый из-за хронических головных болей
до сих пор не появился в лагере «Мон-
реаля».

Нью-Джерси - Филадельфия -
4:0. Броски: 21 - 25. Вратари: Швэб -
Чехманек, Литтл. Андрей Зюзин сделал
две голевые передачи, а еще один за-
щитник «Нью-Джерси» Олег Твердов-
ский заработал удаление.

Даллас - Вашингтон - 4:3 (ОТ).
Броски: 31 - 17. Вратари: Турко - Бил-
лингтон, Шарпентье. У гостей гол забил
защитник Сергей Гончар. Его одноклуб-
ники Андрей Николишин и Дайнюс Зуб-
рус продолжают забастовку.

Лос-Анджелес - Финикс - 3:2.
Броски: 34 - 20. Вратари: Сторр - Бу-
ше. Андрей Назаров из «Финикса», на-
кануне впервые в сезоне сбросивший
перчатки и добившийся ничьей в бою с
Майком Брауном из «Ванкувера», на
сей раз играл конструктивно и один раз
ассистировал партнерам. 

АВТО

МОСКВА. Как уже сообщал «СЭ», 6
октября на трассе «Воробьевы горы»
между зданием Университета и смот-
ровой площадкой пройдет финал рос-
сийского автоспортивного сезона -
«Гран-при АВТОВАЗ», официальным
информационным спонсором которого
является «СЭ». В однодневной про-
грамме праздника - дебютный заезд
НГСА АВТОВАЗ и уже полюбившийся
болельщикам класс «Формула Русь».
Закрывать соревнования будет один из
самых популярных среди поклонников
кольцевых автогонок класс «суперту-
ризм». На старт этой гонки выйдут все
ведущие команды страны.

Безусловный фаворит  российского
«супертуризма» последних пяти лет -
команда «ЛУКОЙЛ Рейсинг» - примет
участие в «Гран-при АВТОВАЗ» в пол-
ном составе. За рулем красно-белых
«десяток» зрители увидят россиян Але-
ксея Дудукало и Олега Балашова, а так-
же двукратного обладателя чемпион-
ского титула итальянца Альберто Шил-
лу, чей приезд в Россию для участия в
московской гонке до последнего дня
оставался под вопросом.

Специально для «Гран-при АВТО-
ВАЗ» «ЛУКОЙЛ Рейсинг» готовит еще
один сюрприз: в заезде «Формулы
Русь» цвета команды будет защищать
восходящая звезда российского коль-
цевого автоспорта - 15-летний москвич
Михаил Алешин, открытие сезона в
классе «Формула-3». Чемпионат само-
го мощного формульного класса Рос-
сии Алешин закончил четвертым. Ни
один из его европейских сверстников
не занимал столь высокого места в на-
циональных чемпионатах «Формулы-3»!

ДЗЮДО

МОСКВА. 2 ноября в цирке на
Цветном бульваре  пройдет второй ме-
ждународный турнир серии «Гран-при».
На татами выйдут победители и призе-
ры Олимпийских игр, чемпионатов ми-
ра и континентальных первенств, в том
числе двукратный чемпион мира росси-
янин Александр Михайлин, сообщает
корреспондент «СЭ» Елена РЕНЖИНА.
В рамках подготовки к турниру в гости к
Михайлину на специализированный
сбор, проводимый федерацией дзюдо
Москвы, приехали известные европей-
ские тяжеловесы: призеры междуна-
родных соревнований итальянцы Паоло
Бьянчези и Дэнис Брайдотти, победи-
тель первенства мира-2000 немец То-
мас Пилль, призер чемпионата Европы
Януш Войнарович, французы Жером
Дрейфус и Гислэн Лемер, прибывшие в
столицу под руководством двукратного
олимпийского чемпиона Давида Дуйе,
и другие. В течение недели все эти бор-
цы тренировались на базе СК «Шабо-
ловка».

ГАНДБОЛ

Чемпионат России. Женщины.
2-й тур. 3-й игровой день. Санкт-Пе-
тербург. Астраханочка (Астрахань) -
МГФСО-Луч (Москва) - 30:22, Аква
(Волгоград) - Луч (Москва) - 26:19,
Темп-ВМЗ (Воронеж) - ТРЭМП-Спар-
так (Санкт-Петербург) - 30:39. Красно-
дар. УПИ (Екатеринбург) - АГУ-Адыиф
(Майкоп) - 16:35, Лада (Тольятти) - Рос-
тов-Дон  (Ростов-на-Дону) - 28:22, Уни-
верситет (Ижевск) - Кубань (Красно-
дар) - 23:35.

ТЕННИС

ГОНКОНГ. Мужской турнир
Salem Open. International Series. 
400 000 долларов. Открытые корты.
Хард. 32 участника.

26 сентября. Первый круг. Дю-
пюи (Франция) - Кольманн (Германия)
- 6:4, 3:6, 7:5. Лопес (Испания) - Хрба-
ты (Словакия) - 3:6, 6:3, 7:6 (7:3). Голь-
мар (Франция) - Кучера (Словакия) -
6:3, 6:3. Корретха (Испания, 4) - Чанг
(США) - 7:6 (8:6), 6:4. Дент (США) -
Шричапхан (Таиланд, 8) - 6:4, 0:6, 7:5.

Парный разряд. Первый круг.
САФИН/Гроен (Россия - Голландия) -
Лич/Макферсон (США - Австралия) -
6:4, 6:4.

27 сентября. Второй круг. Фер-
реро (Испания, 2) - Моррисон (США) -
7:6 (7:3), 6:1. Чела (Аргентина, 5) -
Массу (Чили) - 1:6, 6:2, 6:2. Дюпюи - Ли
Хьюн Тайк (Корея) - 6:3, 6:3. Бьоркман
(Швеция) - Н.Лапентти (Эквадор) - 6:2,
6:2. Гольмар - Корретха - 6:3, 2:6, 7:6
(7:2). Мойя (Испания, 3) - Артурс (Авст-
ралия) - 6:4, 6:4. Клавет (Испания) -
Дент - 6:4, 7:6 (7:4). Лопес - САФИН
(Россия, 1) - 7:6 (7:2), 7:5.

ПАЛЕРМО. Мужской турнир
Campionati Internazionali di Sicilia.
International Series. 356 000 долларов.
Открытые корты. Грунт. 32 участника.

26 сентября. Второй круг. Акасу-
со (Аргентина, 3) - Кутло (Франция) -
6:4, 7:6 (7:5). Хорна (Перу) - Феррер
(Испания, 5) - 6:1, 6:2. Д.Санчес (Испа-
ния, 6) - Мельцер (Австрия) - 3:6, 6:1,
6:1. Риос (Чили, 1) - Шаволт (Венгрия) -
6:1, 6:2. Саргсян (Армения) - Марин
(Коста-Рика) - 6:2, 7:6 (7:4). Улирах (Че-
хия) - Мелигени (Бразилия) - 7:5, 6:3.

ЛЕЙПЦИГ. Женский турнир
Sparkassen Cup. 2-я категория.
585 000 долларов. Закрытые корты.
Supreme. 28 участниц.

26 сентября. Второй круг. МЫС-
КИНА (Россия, 6) - Хрдличкова (Чехия)
- 6:4, 3:6, 6:1. Хусарова (Словакия) -
Стивенсон (США) - 1:6, 7:6 (7:2), 7:6
(8:6). К.Клийстерс (Бельгия, 4) - ПЕТ-
РОВА (Россия) - 6:4, 6:2. Риттнер (Гер-
мания) - Фарина Элия (Италия, 7) - 4:6,
6:4, 6:3.

Парный разряд. Первый круг.
С.Уильямс/Стивенсон (США) - БОВИ-
НА/Энен (Россия - Бельгия) - 6:4, 3:6,
6:1.

1/4 финала. ЛИХОВЦЕВА/Звере-
ва (Россия - Белоруссия) - Барк-
лай/Мюллер (Австралия - Германия) -
6:1, 6:0.

БАЛИ (Индонезия). Женский
турнир Wismilak International. 3-я
категория. 225 000 долларов. Хард.
30 участниц.

26 сентября. Второй круг. Неф-
фа-Де-Лос-Риос (Парагвай) - Танасу-
гарн (Таиланд, 1) - 2:6, 6:4, 6:2. Марре-
ро (Испания) - Пратт (Австралия, 4) -
7:5, 6:3. Тэйлор (США) - Морариу
(США) - 6:2, 1:2, отказ. КРАСНОРУЦ-
КАЯ (Россия) - Ан.Серра-Занетти (Ита-
лия) - 6:1, 7:5. КУЗНЕЦОВА (Россия) -
Раззано (Франция) - 7:6 (9:7), 4:6, 6:2.
Санчес (Испания, 2) - Руано-Паскуаль
(Испания) - 6:2, 7:6 (8:6).

27 сентября. 1/4 финала. Тэйлор
- Марреро - 6:3, 7:5. Санчес - Обата -
6:3, 4:6, 6:0. КУЗНЕЦОВА - КРАСНО-
РУЦКАЯ - 6:3, отказ. К.Мартинес -
Неффа-Де-Лос-Риос - 6:1, 6:3.

ТАШКЕНТ. Турнир АТР «Кубок пре-
зидента», который в этом году выиграл
Евгений Кафельников, больше прово-
диться не будет. Об этом заявил пред-
седатель оргкомитета по проведению
международных турниров по теннису
премьер-министр Узбекистана Уткир
Султанов, сообщает РИА «Новости».
«Узбекистан уже стал центром прове-
дения международных теннисных со-
ревнований, так что турнир выполнил
свою задачу полностью»,- сказал Сул-
танов. По его словам, известные тен-
нисисты теперь будут приглашаться в
Узбекистан на показательные выступ-
ления.

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

ЭЛЕКТРОСТАЛЬ. Открытый чем-
пионат России. Мужчины. 6-й тур. 
2-й день. Строитель (Брест) - Звезда
(Екатеринбург) - 6:0, Динамо (Электро-
сталь) - ЦСК ВВС (Самара) - 4:0. Дина-
мо-ВИЗ (Екатеринбург) - Динамо (Ка-
зань) - 2:1 (Гончаров-2 - Аракелян). Этот
матч практически решил судьбу чемпи-
онского титула. В целом казанцы имели
преимущество, однако клуб из Екате-
ринбурга лучше реализовывал немно-
гочисленные голевые моменты. Для то-
го, чтобы завоевать очередное золото
чемпионата страны, «Динамо-ВИЗ» до-
статочно одержать одну победу в 5 ос-
тавшихся матчах, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Павел ДЕМЕЩИК.

И В Н П М О
1. Динамо-ВИЗ 31 27 3 1 78-12 84
2. Динамо К 32 24 2 6 108-34 74
3. Строитель 32 19 3 10 91-47 60
4. ЦСК ВВС 32 14 3 15 56-57 45
5. Динамо Э 32 9 5 18 58-73 32
6. Диагностика 31 7 4 20 50-93 25
7. Звезда 32 0 2 30 15-140 2

ДУБЛИН. Европейская федерация
хоккея на траве допустила казанское
«Динамо» до участия в Кубке обладате-
лей кубков-2003. Хоккеисты из Татар-
стана сыграют в группе С в Загребе 17 -
20 мая. Таким образом, нашим клубам
удалось избежать трехлетней дисква-
лификации за неявку самарского ЦСК
ВВС по финансовым причинам на тур-
нир группы В Кубка кубков-2002 в Гиб-
ралтар, сообщает корреспондент «СЭ»
Павел ДЕМЕЩИК. 

БАСКЕТБОЛ

МОСКВА. Контрольные матчи.

ЦСКА - АВТОДОР - 
99:72 (29:8, 25:25, 22:14, 23:25)

Моня 17 Веремеенко 7
Панов 6 Сепелев 11
Сонгайла 16 Стюарт 18
Е.Пашутин 9 Маканду 1
Хацивретас 29 Демешкин 8
Солдатов 7 Экинс 6
Папалукас 11 Хлопонин 8
Угольков 4 Адаму 4

Древке 2
Грезин 2
Мырда 5

Судьи: М.Давыдов, Стрельцов,
А.Давыдов (все - Москва).

26 сентября. Москва. Игровой зал
ЦСКА. 20 зрителей.

В четверг ЦСКА провел сразу два
контрольных матча: днем без ряда ос-
новных баскетболистов сыграл с «Авто-
дором», а вечером - с югославским
«Железником». Уже в начале 6-й минуты
первого матча армейцы вели со счетом
17:2, сообщает корреспондент «СЭ»
Владимир МОЖАЙЦЕВ. ЦСКА агрес-
сивно защищался, а в нападении ста-
рался действовать наверняка. Проходы
Хацивретаса гости могли остановить
лишь с нарушением правил, однако
греческий снайпер реализовал 12
штрафных из 12. Активны были прибав-
ляющий с каждым матчем Моня и Сон-
гайла, выступавший на позиции цент-
рового. Последний за 12 минут, прове-
денных на площадке, успел набрать 16
очков, сделать 5 подборов, 5 потерь и
получил 5 фолов. Лучший игрок «Авто-
дора» Кебу Стюарт почти все свои очки
(15 из 18) набрал в первой половине
матча.

ЦСКА - ЖЕЛЕЗНИК Югославия -
102:73 (26:19, 21:22, 

25:22, 30:10)

Хряпа 0 Братич 6
Гэтлинг 27 Илич 24
Башминов 19 Николич 14
Холден 12 Сороски 8
З. Пашутин 23 Фримэн 1
Падиус 14 Б. Попович 2
Шейко 0 Плиснич 9
Вяльцев 7 С. Попович 3

Маркович 6
Мандич 0
Алексеев 0

Судьи: Михайлов, А. Давыдов, М.
Давыдов (все - Москва).

26 сентября. Москва. УСК ЦСКА.
100 зрителей.

Во втором матче главный тренер
ЦСКА Душан Ивкович сразу выпустил
на площадку двух центровых - Башми-
нова и Гэтлинга. И оба сыграли отлично.
Башминов уверенно бросал с игры (9
попаданий из 10), а Гэтлинг, оккупиро-
вав пространство под обоими щитами
(11 подборов), стал лучшим снайпером
встречи. Кроме того, Захар Пашутин
реализовал 7 трехочковых из 8! По-раз-
ному проявили себя резервисты. Если
юный Вяльцев за 8 минут успел отме-
титься 3-очковым попаданием и бро-
ском сверху, то Шейко за 29 минут, про-
веденных на площадке, не смог на-
брать ни одного очка, сообщает кор-
респондент «СЭ» Алексей БЕЗЪЯЗЫЧ-
НЫЙ.

КАЗАНЬ. Контрольный матч.
УНИКС - ЕВРАЗ - 92:68 (19:14, 27:19,
24:19, 22:16). У: Дайнеко (20), Симп-
кинс (19+13 подборов), Чикалкин (16).
Е: Гаршин (16), Анциферов (14), Грачев
(11). В составе хозяев не было Эурели-
юса Жукаускаса (боли в спине) и про-
студившегося Дамира Мршича, сооб-
щает специально для «СЭ» пресс-атта-
ше УНИКСа Владимир ТАМБОВ.

РЕНН. Контрольный матч. Ле
Ман (Франция) - УРАЛ-ГРЕЙТ (Рос-
сия) - 94:88 (25:15, 18:24, 28:25, 23:24).
У: Энсти (18), Лавринович (15), Каджю-
лис (12).

Чемпионат Италии. 2-й тур. Фа-
бриано - Виртус - 103:68. В: Белл
(22). Форвард сборной России Руслан
Авлеев, выйдя в стартовом составе
«Виртуса», за 31 минуту набрал 8 очков
(4 попадания с игры из 8), а также стал
лучшим в своей команде по подборам
(9) и перехватам (4). Как сообщили кор-
респонденту «СЭ» Владимиру МОЖАЙ-
ЦЕВУ в пресс-службе «Виртуса», глав-
ный тренер соперника ЦСКА на первом
этапе Евролиги Богдан Таневич назвал
игру своей команды «просто отврати-
тельной». Тем временем новичок клуба
из Болоньи Кэл Боудлер был проопери-
рован по поводу перелома ноги, полу-
ченного им в матче на Суперкубок Ита-
лии против «Бенеттона». По оценкам
врачей, на восстановление 25-летнему
Боудлеру потребуется не менее 45
дней. До переезда в Европу он играл в
НБА за «Атланту». Напомним, что ранее
«Виртус» потерял из-за травм Матьяза
Смодиша, Джо Берда и Антуана Риго-
до.

Удинезе - Бенеттон - 78:86. У:
Муламерович (20), Дзаккетти (17).
«Удинезе» - соперник «Урал-Грейта» на
групповом этапе Кубка ULEB.

СТАМБУЛ. Контрольный матч.
Улкер (Турция) - ДИНАМО М (Россия) -
96:97, сообщает корреспондент «СЭ»
Александр ЛЮБИМОВ.

ХИМКИ. Контрольный матч.
Химки - Автодор - 100:80 (26:19,
18:26, 26:25, 30:10). Х: Петренко (18),
Вадеев (14). А: Стюарт (18), Демешкин
(15), сообщает специально для «СЭ»
пресс-атташе БК «Химки» Алексей КУ-
ЗЯШИН.

ШАХМАТЫ

ХАЛКИДИКИ. Кубок европейских
чемпионов. 5-й тур. NAO Chess Club
(Франция) - Босна (Босния) - 3,5:2,5. На
1-й доске россиянин Александр Грищук
обыграл англичанина Майкла Адамса.
Остальные 5 партий завершились вни-
чью. «Босна» потерпела первое пора-
жение. Rochade Eupen (Бельгия) - НО-
РИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ - 1:5. ТОМСК-400 -
ЛАДЬЯ-КАЗАНЬ-1000 - 2,5:3,5. САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ ЛТГ (все - Россия) - Донец-
кий ШК (Украина) - 2,5:3,5. Питерский
клуб опустился с 4-го места на 16-е.

NAO Chess Club - 10 очков, ЛА-
ДЬЯ-КАЗАНЬ-1000 - 9, Босна, НО-
РИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ, БМ Кисела Во-
да (Македония), Донецкий ШК - по 8,
Polonia Plus GSM (Польша), CК Зала-
эгерсег (Венгрия), Томск-400, ШК
Алкалоид (Македония), Кизеляк
(Босния) - по 7... 

До финиша турнира осталось два
тура, информирует корреспондент
«СЭ» Владимир ПРОНИН.

ВЕЛОШОССЕ

КОВАТИЛЛА. 57-я супермного-
дневка «Вуэльта». 18-й этап. 193,7
км. 1. Бланко (Испания, «Банесто») -
5:04.17. 2. Эрас (Испания, «Ю.Эс.Пос-
тал») - отставание 0.39. 3. Флеча (Испа-
ния, «Банесто») - 0.47. 4. Белоки (Испа-
ния, ОНСЕ) - 0.51. 5. Кауччиоли (Италия,
«Алессио») - 1.09. 6. Гарсия Касас (Ис-
пания, «Бигмат») - 1.09. 7. Севилья (Ис-
пания, «Келме») - 1.16. 8. Айтор Гонса-
лес (Испания, «Келме») - 1.16... 27.
ТОНКОВ (Россия, «Лямпре») - 3.50... 59.
Цабель (Германия, «Телеком») - 15.23...
75. СМЕТАНИН (Россия, «Джаззтел») -
19.44... 93. БОЧАРОВ (Россия, «Прево-
янс») - 19.44... 125. СИВАКОВ (Россия,
«Бигмат») - 25.48. Общий зачет. 1.
Эрас - 66:58.09. 2. Гонсалес - отстава-
ние 1.12. 3. Севилья - 1.45. 4. Белоки -
2.09. 5. Майо (Испания, «Эускатель») -
4.15. 6. Гарсия Касас - 4.35. 7. Франче-
ско Казагранде (Италия, «Фасса Борто-
ло») - 4.48... 63. ТОНКОВ - 1:42.37... 78.
СМЕТАНИН - 2:06.31... 121. СИВАКОВ -
3:06.16. Лучший спринтер. 1. Цабель -
168 очков. Горный король. 1. Эрас - 99.

ПИЗА. Традиционная одноднев-
ка «Кубок Сабатини». 197 км. 1. Бет-
тини (Италия, «Мапеи») - 4:30.31. 2.
Ферригато. 3. Марцоли (оба - Италия)...
19. Виранк... 54. Лоран Жалабер (оба -
Франция) - у всех время победителя.

БЕЙСБОЛ

MLB. Регулярный чемпионат.
Американская лига. Чикаго Уайт Сокс
- Бостон - 3:2, Техас - Анахайм - 5:10, То-
ронто - Балтимор - 5:1, Сиэтл - Окленд -
3:5, Канзас-Сити - Детройт - 7:2, Мин-
несота - Кливленд - 4:8. Национальная
лига. Чикаго Кабз - Цинциннати - 0:1,
Монреаль - Флорида - 4:3, Сент-Луис -
Милуоки - 9:1, Аризона - Колорадо - 4:2,
Лос-Анджелес - Сан-Диего - 6:5.
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ПРОЦЕСС 
О ТРИДЦАТИ
МИЛЛИОНАХ

емецкий боксер италь-
янского происхожде-
ния Грациано Рокиджа-
ни выиграл тянувшееся

много лет дело против Всемир-
ного боксерского совета
(WBC), который теперь должен
выплатить ему более 30 милли-
онов долларов.

В конце 1997 года чемпион
мира в полутяжелом весе по
версии WBC Рой Джонс заявил,
что переходит в тяжелую кате-
горию и для начала встретится
с экс-чемпионом мира Басте-
ром Дагласом. Шаг этот тогда
многим показался чистым бе-
зумием: Джонс, возможно, ве-
личайший боксер в истории, но
по своим физическим данным
он даже не полутяж.

Чиновники WBC лишили его
титула, но как-то неуверенно,
видимо, надеясь на то, что Рой
передумает. Однако время
шло, а Джонс настаивал на сво-
ем. Тогда 21 марта 1998 года
WBC выдал санкцию на бой ме-
жду Рокиджани и американцем
Майклом Нанном за вакантный
титул в полутяжелом весе. Не-
мец победил и стал, как он счи-
тал, чемпионом мира. Тем вре-
менем Джонс передумал и за-
явил, что папа не советует ему
драться с тяжеловесами.

WBC оказался в сложном
положении. Эта боксерская ор-
ганизация, как и любая другая,
живет главным образом за счет
процентов, которые отчисляют
ей за выдачу санкций на бои,
прежде всего чемпионские.
Основной рынок здесь - США,
где Рокиджани пользовался
мизерной известностью, а
Джонс, наоборот, был одним из
самых популярных бойцов, и
его гонорары, а следователь-
но, и отчисления с них, были во
много раз больше, чем у немца. 

В этих условиях WBC не на-
шел ничего лучшего, чем зад-
ним числом объявить, что в
бою с Нанном Рокиджани выиг-
рал только так называемый
«временный» (interim) титул,
который разыгрывается в тех
случаях, когда действующий
чемпион не может защищать
свое звание по уважительной
причине.

Выходом из положения мог
бы стать бой между Джонсом и
Рокиджани, но он не состоялся,
так как стороны не смогли до-
говориться о гонораре Рокид-
жани. WBC счел, что немец са-
ботировал переговоры и
втихую лишил его и «временно-
го» титула, исходя, видимо, из
того, что Рокиджани в Америке
никому не нужен и никаких пос-
ледствий у этого действия не
будет.

Рокиджани в Америке дей-
ствительно никому не нужен, но
у многих там давно созрело же-
лание наказать боксерские фе-
дерации за тот бардак, в кото-
рый они превратили мировой
бокс, и за беспредел, который
они творят с рейтингами. Ро-
киджани дал повод, и они его
не упустили.

Штаб-квартира WBC нахо-
дится в Мексике, и решение
американского суда не являет-
ся для этой организации обяза-
тельным, но основная масса
денег поступает именно из
США, так что с ними особо не
забалуешь. Надо думать, руко-
водство WBC в данный момент
пребывает в шоке - таких денег
ему взять неоткуда.

Ну а что касается победите-
ля судебного процесса, так он
сейчас возвращается в немец-
кую тюрьму, где с января отбы-
вает годичный срок. Рокиджа-
ни, которому в этом году испол-
нится 39 лет, в душе так и остал-
ся шпанистым подростком, из-
за чего постоянно влипает в ис-
тории. Одна из них, чуть ли не
сотая по счету, произошла, ко-
гда полиция обнаружила его
среди ночи спящим в чужой ма-
шине, как оказалось позже,
принадлежавшей его подруге.
Разбуженный Рокиджани, буду-
чи изрядно пьяным, набросил-
ся на девятерых полицейских и
успел крепко избить одного из
них, прежде чем его скрутили. К
тому времени у него уже имел-
ся условный срок за подобный
же подвиг, и на этот раз терпе-
ние правосудия лопнуло.

Когда Рокиджани не пьян и
не зол на кого-нибудь, он час-
тенько ходит с таким выраже-
нием лица, словно хочет спро-
сить: «А чего это я тут делаю?»
При этом он разительно напо-
минает персонаж молодого
Игоря Ильинского из знамени-
того немого фильма «Процесс
о трех миллионах», и, как и про-
стодушному мелкому воришке
Ильинского, простодушному
мелкому хулигану Рокиджани
на голову упали сумасшедшие
деньги, которые ни тот, ни дру-
гой никогда не смогли бы зара-
ботать своим ремеслом.

У Р И Н Г А
С Александром
БЕЛЕНЬКИМ

Н

10.00 «Пресс-центр»
10.15 «Дети Олимпа». 

Спортивный ежедневник
10.20 Аэробика
10.45 Художественная гимнастика.

Кубок России. 
Финалы в отдельных видах. 
Передача 
из Санкт-Петербурга

12.45 «Пресс-центр»
12.55 Хоккей. Чемпионат России. 

ЦСКА - 
«Металлург» (Магнитогорск).
Прямая трансляция 
из Ледового дворца ЦСКА

15.20 Водно-моторный спорт. 
Чемпионат мира 
в классе «Формула-1». 
Передача из Ирландии

15.50 «Пресс-центр»
16.05 Американский футбол. 

События недели
16.35 Каратэ Вадо-Кай. 

Чемпионат мира. Передача 
из УСЗ «Дружба». Часть 1-я

17.35 Спортивные танцы. 
Кубок мира-2002 
среди профессионалов. 
Латиноамериканская 
программа. Передача 
из Государственного 
Кремлевского дворца

19.20 Родео. «Bull Riders» 
20.15 «Пресс-центр»
20.30 «Дети Олимпа». 

Спортивный ежедневник
20.35 Программа передач 

на завтра
20.40 «Большой ринг»
22.40 Чемпионат России 

по русскому бою. 
Передача из Дворца спорта 
«Динамо»

00.15 Новости
00.30 Американский футбол. 

События недели

Суббота
28 сентября

НТВ+СПОРТ

КУ-КА-РЕ-КУ
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. В первый день Кубка России насто-
ящий фурор произвели выступления Алины КАБАЕВОЙ (на
фото Дениса МЕДВЕДЕВА) и Ирины Чащиной. В многоборье
их преимущество над соперницами было подавляющим, со-
общает ИТАР-ТАСС.

Кубок России. Абсолютное первенство. 1. Кабаева -
114,432 (обруч - 28,633; мяч - 28,733; булавы - 28,025; скакалка -
28,866). 2. Чащина - 113,115 (28,533; 28,3; 28,416; 27,866). 3. Ги-
зикова - 109,957 (27,766; 26,341; 28,025; 27,825).

ФОРМУЛА-1

ТРАССА В НАГАТИНО: 
ИДЕТ РАБОТА НАД НОВЫМ

ВАРИАНТОМ ПРОЕКТА
Вчера в Комитете по туризму Правительства Москвы состо-

ялась пресс-конференция председателя этого комитета Григо-
рия Антюфеева. Он рассказал, что работа над проектом трассы
«Формулы-1» в Нагатинской пойме продолжается, сообщает
корреспондент «СЭ» Лина ХОЛИНА. По словам Антюфеева, про-
ект претерпел значительные изменения. Первоначально пред-
полагалось строить на отведенной территории лишь спортив-
но-развлекательный комплекс. Но в этом случае шум с трассы
«Формулы-1» мешал бы жителям близлежащих домов. Теперь
проектировщики намерены решить эту проблему неожиданным
способом - застроить участок коммерческими зданиями, впи-
сав в их комплекс и автодром.

Этим проектом, как и первоначальным, занимается компа-
ния Германа Тилке. Новый мастер-план в общих чертах готов.
Проектировщики Тилке даже рассчитали скоростной режим но-
вой трассы, которую мэр Москвы Юрий Лужков уже назвал «Се-
верным Монако». Стоимость проекта пока неясна. Здесь мно-
гое будет зависеть от инвесторов: постройка зданий предпола-
гает большой разброс цен - в соответствии с желаниями заказ-
чика. Но в любом случае финансирование проекта будет осуще-
ствляться не из городского бюджета, а на чисто коммерческой
основе.

«Юрий Лужков по-прежнему заинтересован в постройке
трассы «Формулы-1». Да и вице-президент ФИА Берни Экклсто-
ун, по приглашению которого я был на «Гран-при Италии» в Мон-
це, тоже не теряет интереса к Москве», - отметил Антюфеев.

!

ВЕЛОТРЕК

ФАНТАСТИКА: СЕРЕБРО И ЗОЛОТО РАЗДЕЛИЛА ОДНА ТЫСЯЧНАЯ!
ЧЕМПИОНАТ МИРА

Ровшан АСКЕРОВ
из Копенгагена

торой день чемпиона-
та мира в Копенгагене
вновь не принес рос-
сийской сборной меда-

лей. Хорошо еще, выход Ольги
Слюсаревой в финал индиви-
дуальной гонки преследова-
ния все же подсластил горечь
обманутых ожиданий первых
дней. 

Связывались эти ожидания
прежде всего с женским гитом
на 500 метров, где выступали
Тамила Аббасова, Татьяна Ма-
лянова и Татьяна Макарова.
Впрочем, Россия все же имеет
некоторое отношение к двум
из трех золотых медалей, ра-
зыгранных в четверг на
Siemens Arena в Баллерупе.
Во-первых, чемпионка мира в
женском гите белоруска Ната-
лья Цилинская (экс-Марков-
ниченко) давно тренируется у
российского специалиста Ста-
нислава Соловьева, а победи-
тель в скрэтче швейцарец
Франко Марвулли (он, напом-
ню, снискал симпатии москви-
чей во время шестидневки в
«Крылатском») два года гото-
вился под руководством Петра
Угрюмова. 

...Все-таки в Дании велоси-
пед - предмет культовый. В са-
мом центре города, прямо на-
против памятника Гансу Хри-
стиану Андерсену, расположен

уникальный термометр. В не-
настную погоду перед горожа-
нами появляется золотая де-
вушка с зонтом, а в ясную - та
же девушка… Все верно - на
велосипеде. 

Для российских поклонни-
ков трека такими вот золоты-
ми девушками в Копенгагене
могут стать Светлана Гранков-
ская и Ольга Слюсарева, в про-
шлом году обеспечившие сбор-
ной половину всего медально-
го запаса. Вот и сейчас Слюса-
рева уверенно вышла в фи-
нальный заезд гонки пресле-
дования, где ее вчера поздним
вечером ждала новая встреча
с неутомимой голландкой,
чемпионкой мира 1990 и 2001
годов Леонтьен Зийлард-ван
Морсель. А вот бронзовому
призеру ЧМ-2001 Елене Ча-
лых, к сожалению, на этот раз
не удалось побороться за ме-
даль: во втором раунде она по-
казала лишь пятый результат. 

Когда вы откроете этот но-
мер газеты, уже будете знать
результат финала. А вот что го-
ворили его участницы в интер-
вью спецкору «СЭ» за сутки  до
решающего заезда.

- Вы уже не первый год явля-
етесь лидером женского трека.
Может, у вас есть какие-то сек-
реты? - спросил я ван Мор-
сель.

- Никаких секретов нет. Я
очень много работаю, и трек
отвечает мне взаимностью.
Знаете, я просто влюблена в

свой велосипед. Это, наверное,
не совсем нормально, но полу-
чаю огромное наслаждение,
когда проношусь по полотну
трека под крики болельщиков.

- Второй чемпионат подряд
вам предстоит сойтись в фина-
ле с Ольгой Слюсаревой. Что
можете о ней сказать?

- О, ваша гонщица очень дос-
тойный соперник! Но, думаю, у
нее больше шансов победить в
гонке по очкам или в скрэтче.

- Иными словами вы полны
решимости отстоять свой ти-
тул?

- Несомненно. Я в хорошей
форме и, если вы успели заме-
тить, прибавляю по ходу гон-
ки.

Слюсареву автор этих
строк застал в боксе россий-
ской команды в обществе суп-
руга-тренера Михаила Ростов-
цева и сына Сережи, который
неизменно присутствует на
всех церемониях награждения
мамы, вставая с ней на поди-
ум.

- Ну что, поможете Сереже
подняться выше всех? В любом
случае поздравляю: первая ме-
даль у России уже есть.

- Рано пока поздравлять.
Медаль, конечно, это хорошо,
но все же хотелось бы позоло-
тить прошлогоднее серебро. 

- Результат Чалых как-то
подстегнул вас в заезде за вы-
ход в финал?

- Вообще-то в этой дисцип-
лине каждый борется за себя,

но когда увидела время Лены и
поняла, что она не попадает в
финальный заезд, очень разо-
злилась. Все-таки жаль, что не
получилось сорвать в этом ви-
де две медали.

- Вам, наверное, нет необхо-
димости настраиваться на ван
Морсель. Изучили ее доско-
нально?

- Еще до начала чемпиона-
та готовилась к поединку
именно с голландкой. Что ж,
попробую отыграться за Ан-
тверпен. Одна беда - уже ко
второму подряд чемпионату
мира подхожу с температурой
под 38. Так что если вы болеете
за меня на трибунах, то я сама
болею за себя в прямом смысле
на полотне. 

...Белорусская воспитанни-
ца российского тренера Ста-
нислава Соловьева - Наташа
Марковниченко - развелась с
мужем и в этом сезоне выходит
на старт под своей девичьей
фамилией - Цилинская. В Ан-
тверпене в 2001 году она была
в гите на 500 метров четвер-
той. В Дании же вернула себе
титул, впервые завоеванный
два года назад. Как пошутила
сама спортсменка на пресс-
конференции, выигрывать ме-
дали ей проще, чем найти хо-
рошего мужа. 

Накануне переживший до-
садное поражение своей рос-
сийской воспитанницы - Све-
ты Гранковской - в кейрине,
Соловьев был сполна возна-

гражден своей белорусской
ученицей.

- В этом виде турнирные пу-
ти-дорожки ваших подопечных
не пересеклись, но в спринте
им придется выяснять отноше-
ния друг с другом. За кого бу-
дете болеть? - поинтересовал-
ся корреспондент «СЭ» у Со-
ловьева.

- И Света, и Наташа грамот-
ные и умные девушки. Побе-
дит та, которая лучше готова к
конкретному старту.

- Неужели вы, российский
тренер, не отдаете предпочте-
ния своей соотечественнице?

- Не отдаю. И не надо обви-
нять меня в непатриотизме.
Пусть все рассудит трек.

- А есть ли шанс у Тамилы
Аббасовой или Тани Маляновой
вырасти до уровня Гранков-
ской?

- Думаю, вряд ли. Мне ка-
жется, им не хватает характе-
ра и мощи.

Перед тем как героиню за-
езда на 500 метров увели на
допингконтроль, вашему по-
корному слуге удалось задать
ей несколько вопросов:

- Ваш тренер уверяет, что вы
проехали дистанцию ниже сво-
их возможностей. Согласны?

- Это правда. Со старта ка-
кой-то сбой произошел.

- Сильно переживали, когда
мексиканка ехала?

- Не то слово! Ведь после ме-
ня стартовали еще 14 человек,
а Контрерас Рейес, как чемпи-

онка мира, - последней. У меня
руки от волнения до сих пор
трясутся. Всего-то пять сотых
нас разделили.

Куда обиднее было Арну
Турнану - многократному чем-
пиону мира, рекордсмену ми-
ра, воспитаннику легендарно-
го Даниэля Морелона. Три пос-
ледних мировых первенства
он побеждал в гите на 1000 ме-
тров, и вряд ли он ожидал, что
уступит титул в Копенгагене
британцу Крису Хою, год на-
зад показавшему лишь вось-
мое время. Трибуны велотрека
ахнули, когда табло высветило
время Турнана - 1.01,894. В
это трудно поверить, но про-
славленный француз уступил
британцу всего-то... одну ты-
сячную секунды!

На десерт организаторы
предложили публике увлека-
тельную гонку на 60 кругов с
участием звезд мировых тре-
ков - швейцарца Франко Мар-
вулли, немца Штефана
Штайнвега и, конечно же,
олимпийского чемпиона из
США Марти Нотштайна. Увы,
чемпион России Алексей
Шмидт не смог доехать до фи-
ниша: задолго до конца гонки
четверка лидеров - Марвулли,
Нотштайн, Штайнвег и украи-
нец Владимир Рыбин - обошла
основную группу из 20 спортс-
менов, среди которой был и
Леша, на круг и вывела их из
числа соискателей наград. В
итоге, мастерски разложив ди-

станцию, Марвулли тактиче-
ски переиграл своих соперни-
ков и выиграл гонку. 

Что же до наших темпови-
ков, то в квалификации ко-
мандной гонки преследова-
ния, которая проходила в тот
же день, воспитанники Алек-
сандра Кузнецова заняли
только 8-е место, но все же вы-
шли в 1/4 финала.

Получается, дочь Кузнецова
Света, пробившаяся в третий
круг теннисного турнира на
Бали, пока дает нашему трене-
ру больше поводов для радо-
сти, нежели его подопечные. 

Чемпионат мира по вело-
спорту на треке. Копенгаген.
Siemens Arena. Мужчины. Гит на
1000 м. 1. Хой (Великобритания)
- 1.01,893. 2. Турнан (Франция) -
1.01,894. 3. Келли (Австралия) -
1.02,128. Скрэтч. 1. Марвулли
(Швейцария). 2. Гибб (Великобри-
тания). 3. Штайнвег (Германия).
Россиянин Алексей Шмит сошел.
Женщины. Гит на 500 м. 1. Ци-
линская (Белоруссия) - 34,838. 2.
Контрерас Рейес (Мексика) -
34,898. 3. Керри Майэрс (Австра-
лия) - 34,964… 8. АББАСОВА -
35,556… 13. МАЛЯНОВА -
36,109… 16. МАКАРОВА (все -
Россия) - 36,668. Индивидуаль-
ная гонка преследования. За-
езд за выход в финал. 1. Зий-
лард-ван Морсель (Голландия) -
3.32,365. 2. СЛЮСАРЕВА (Россия)
- 3.35,669. 3. Бэйтс (Австралия) -
3.35,857. 4. Дэвис (Великобрита-
ния) - 3.38,530. 

В
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Андрей КИРИЛЕНКО
В СОЛТ-ЛЕЙК-СИТИ ЗА ПРЕВЫШЕНИЕ СКОРОСТИ 

ШТРАФУЮТ НА 300 ДОЛЛАРОВ
бщаться с ним - одно
удовольствие. В отно-
шениях с прессой Ки-
риленко - пример на-

стоящего профессионального
спортсмена: мало того, что поч-
ти никогда не отказывает в ин-
тервью, так и дежурных фраз от
него не услышишь. Или не про-
читаешь - как во время встречи
баскетболиста «Юты Джаз» с бо-
лельщиками в интернете, про-
шедшей на сайте www.sport-
express.ru. Кириленко отвечал
на вопросы более часа. За это
время в чате побывали 829 по-
сетителей, которые задали 595
вопросов. Сегодня мы публику-
ем наиболее интересные из них
- разумеется, вместе с ответами
единственного представителя
России в НБА, в пятницу улетев-
шего в Солт-Лейк-Сити.

УСПЕЮ 
ВОССТАНОВИТЬСЯ 

К НАЧАЛУ 
ЧЕМПИОНАТА

- Андрей, как самочувствие?
Когда сможете полноценно тре-
нироваться?

- Наверное, через неделю.
Посмотрим...

- Выплатила ли РФБ страхов-
ку «Юте» за вашу травму? Если
да, то в каком размере?

- Травму я получил в летнем
лагере НБА, поэтому страховка
выплачена не будет. К тому же я,
скорее всего, успею восстано-
виться к началу регулярного
чемпионата и не пропущу ни од-
ной игры.

- Как быстро вы привыкли к
американскому быту?

- Сначала было тяжело. Под-
ключить газ, воду, электричест-
во - все это мелкие, но пробле-
мы. Спасибо жене - она очень
помогала. А сейчас ко всему
привык.

- Скоро ли в НБА появится
еще один представитель Рос-
сии? Кого вы видите в этой ро-
ли?

- Самый яркий из кандида-
тов - Виктор Хряпа. Также в НБА
способны пробиться Моня и Па-
диус.

- С Сабонисом знакомы?
Ведь вам скоро играть против
него. Не боитесь?

- К сожалению, не знаком.
Очень хотел бы. А что касается
страха... В НБА нельзя бояться.
Там в каждой команде есть звез-
да уровня Сабониса. Испуга-
ешься - никогда не заиграешь.

- В марте будущего года я хо-
чу специально прилететь в Юту

на пару игр. Насколько часто бы-
вают аншлаги на матчах «Джаз»?
Можно ли достать билеты в сво-
бодной продаже?

- Аншлаги - только на играх с
«Лейкерс», «Филадельфией» и
«Вашингтоном». На остальные
матчи билеты достать можно.

- Как относятся к такому ху-
дощавому баскетболисту, как
вы, другие игроки НБА? Насколь-
ко я знаю, все они «поднимают
тяжести»...

- Нормально относятся. Я не
считаю себя худым. Есть много
примеров, когда игроки экстра-
класса не могли похвастать
большой мышечной массой, и
им это ничуть не мешало. Ска-
жем, Реджи Миллер.

- Аналитики считают, что у
«Юты» в этом сезоне состав сла-
бее, чем в прошлом. Согласны?

- Он не слабый, а менее
опытный. Появились новые мо-
лодые игроки. Может быть, эта
свежая кровь даст толчок «Юте»,
и она сможет добиться больше-
го.

- Каковы задачи «Джаз» на
очередной сезон?

- Как всегда - выйти в плей-
офф.

- Будут ли у вас теперь серь-
езные конкуренты в споре за ме-
сто легкого форварда в старто-
вой пятерке «Юты»?

- Конечно. Мэтт Харпринг -
достаточно сильный игрок.

ПОПАСТЬ В НБА 
МОЖНО 

ОТКУДА УГОДНО
- Вам не скучно в штате мор-

монов? Ни клубов, ни баров, за
превышение скорости по 200
долларов приходится отда-
вать...

- Между прочим, не 200, а
300. Когда я первый раз приехал
в Юту, то чуть с ума не сошел.
Думал: куда я попал?! Но посте-
пенно, по ходу сезона, появи-
лись любимые места, магазин-
чики, кафе. Сейчас я даже не-
много соскучился по Солт-Лейк-
Сити.

- Сколько вам будут платить в
этом сезоне?

- На 7 процентов больше, чем
в предыдущем (зарплата Кири-
ленко в «Юте»-2001/02 - 831 120
долларов. - «СЭ»).

- В какую сумму за месяц об-
ходится проживание в США се-
мьи первого русского в НБА?

- Дом - 1500 долларов, две
машины - столько же, комму-
нальные услуги - около 800, ин-
тернет - сотня, телефон - две.
Еще надо покушать, одеться и

отложить на те пять месяцев, во
время которых не платят зар-
плату... Да, чуть не забыл про
50-процентный налог!

- Кого вы считаете самой яр-
кой звездой НБА из действую-
щих игроков? Кроме Джордана,
естественно.

- Коби Брайанта, Тима Дан-
кана, Шакила О’Нила, Кевина
Гарнетта, Джэйсона Кидда,
Трэйси Макгрэди. И Джона
Стоктона.

- А как же Айверсон, Картер,
Пирс?

- Извините, забыл.
- Есть ли у вашего клуба зна-

менитые болельщики? Вроде
фаната «Лейкерс» Джека Никол-
сона?

- Много местных звезд. К
примеру, Джим Голдберг (из-
вестный борец-профессионал,
снимавшийся в фильмах «Уни-
версальный солдат I и II». - «СЭ»).

- Самый жесткий игрок НБА,
опекавший вас?

- Кори Александер из «Ва-
шингтона».

- За какой клуб НБА кроме
«Юты» вы хотели бы сыграть?

- За «Лейкерс». Может быть,
за «Торонто».

- Попасть в НБА из России
можно только, если играешь в
ЦСКА, или команда не имеет
значения?

- Попасть в НБА можно отку-
да угодно. Просто у игроков
ЦСКА больше шансов - они вы-
ступают в Евролиге и всегда на-
ходятся на виду у скаутов.

- Правда ли, что Мэджик
Джонсон вылечился от СПИДа?

- Слышал, что это так. Хотя
его медицинскую карту не чи-
тал.

СПАСИБО КУЩЕНКО
ЗА НОВЫЙ ЦСКА

- Когда и где вас можно уви-
деть в Москве?

- Через час - рядом с редак-
цией «СЭ».

- Ваши симпатии в футболе
принадлежат «Зениту» или
ЦСКА?

- Когда они играют между со-
бой, я болею за ничью.

- А в баскетболе - за питер-
ский «Спартак» или за армейцев?

- За Питер. Но знаю, что вы-
играет ЦСКА.

- Как вам нынешний состав
ЦСКА? Приобретения впечатля-
ют?

- Я очень рад, что в нашей
стране наконец появился клуб,
в котором дело поставлено на
профессиональную основу. Спа-
сибо Кущенко. Он - король!

- С кем из бывших и сегод-
няшних игроков ЦСКА вы знако-
мы и с кем поддерживаете отно-

шения? Играли ли в НБА против
Криса Гэтлинга?

- Отношения поддерживаю
практически со всеми армейца-
ми. Что касается Гэтлинга, то я
играл против его «Майами», и
этот американец мне понравил-
ся - жесткий, цепкий, с хоро-
шим броском.

- Как вам молодые армейцы
Вяльцев и Солдатов? У них есть
потенциал?

- Слышал очень много хоро-
ших слов о Егоре Вяльцеве, но, к
сожалению, не видел, как он иг-
рает. Данила Солдатов должен
заиграть. У него прекрасные
данные.

- Где интереснее играть - в
НБА или в Европе?

- Конечно, в НБА. Потому что
там ты думаешь только о бас-
кетболе, по поводу всего осталь-
ного никаких вопросов не воз-
никает. Плюс шоу, зрители, те-
левидение - все на порядок вы-
ше, чем в России.

- На родину тянет?
- Тянет, еще как!
- Хотели бы вернуться в

ЦСКА?
- Да! Но Москва - это такой го-

род... Очень много денег уходит.
- Правда ли, что в детстве ро-

дители подарили вам баскет-
больный мяч и вы по сей день с
ним не расстаетесь?

- (Смеется.) Ну да, он и сей-
час со мной. Поэтому не могу
писать быстрее.

- Сколько видов спорта вы пе-
репробовали в детстве?

- Много. Но если говорить о
профессиональном отношении,
то только два - футбол и баскет-
бол.

- Работали ли вы в детстве
над своим прыжком?

- Да. Очень много трениро-
вался в песочной яме, с барьера-
ми.

- Нравится ли вам ваш интер-
нет-сайт, созданный «СЭ»? Вы
планируете посещать его, нахо-
дясь за океаном?

- Конечно. Иначе зачем было
его создавать?!

- Когда мы увидим недавно
снятый видеоклип с вашим уча-
стием?

- В начале октября на канале
MTV. Клип группы «МаЛо» назы-
вается «Сахарный».

- А как вы вообще относитесь
к этому музыкальному проекту
своей супруги? Как к чему-то
серьезному или как к капризу
любимой?

- Ни то, ни другое. Просто это
весело, смешно, прикольно! В
жизни надо попробовать раз-
ные вещи.

- Сколько часов в день вы по-
свящаете своей семье?

- Сейчас, к сожалению, мало.
Но в Солт-Лейк-Сити ситуация
изменится.

ХОЧУ ОТКРЫТЬ 
ЭЛИТНУЮ 

СПОРТШКОЛУ
- Во что любите одеваться?
- В одежду! Вообще-то люблю

ходить в чем-то спортивном. Но
обстоятельства, особенно в Мо-
скве, заставляют носить доро-
гое, фирменное. Например,
Dolce & Gabanna.

- А игровую обувь вам делают
на заказ?

- Некоторую - на заказ. А
иногда покупаю сам. В Америке
я могу купить свой размер -
49,5.

- Какое пиво вы предпочитае-
те?

- Пиво не пью. И вообще ал-
коголь не употребляю.

- Думали над тем, чем займе-
тесь после окончания карьеры
игрока?

- Да. Буду учиться бизнесу,
вид которого пока, правда, не
выбрал. Есть три варианта -
маркетинг, банковское дело и,
возможно, адвокатское.

- Собираетесь учиться в
США?

- Не знаю пока. Возможно, в
Англии.

- А открыть в будущем свою
спортшколу не планируете?

- Хотелось бы открыть элит-
ную школу. Что-то вроде спорт-
интерната для одаренных де-
тей.

- В России или в Америке?
- В России. В США таких

школ очень много, а у нас, по-
моему, ни одной.

- Не хотите стать телеком-
ментатором?

- Возможно, когда-нибудь...
- Вы согласились бы участво-

вать в рекламе табачных изде-
лий?

- Нет. Это прямая агитация
против спорта.

- За какую баскетбольную
сборную будет выступать ваш
сын Федор Кириленко - США или
России?

- Конечно, России! Просто в
США у него нет шансов.

- Подсчитывали ли вы число
стран, в которых бывали? В ка-
кой из них больше всего понра-
вилось?

- Стран, где я был, не пере-
честь. Особенно понравились
Австралия, Америка, немножко
- Германия и, конечно, юг Фран-
ции.

- Мотоциклы любите?
- Очень. Но в то же время -

боюсь. Травма может испортить
всю мою карьеру.

- Вы азартный человек? Кар-
ты? Казино?

- Очень азартный, но на
деньги не играю. Слишком тя-
желым трудом они даются, что-
бы так легко их терять.

- Знаете ли вы слова гимна
России? Как относитесь к его ис-
полнению перед матчами наци-
ональной сборной?

- Не знаю только слова пос-
леднего куплета. Но обещаю,
что выучу. Когда гимн звучит
перед игрой, это дает особый
эмоциональный заряд.

- Кто из звезд советского бас-
кетбола был кумиром вашего
детства?

- В то время по нашему ТВ
уже показывали НБА. Так что
моим Богом был Майкл Джор-
дан...

- А вот я полагаю, что настоя-
щим Богом был все-таки Мэд-
жик Джонсон! А вообще - удачи
вам и успехов!

- Спасибо! Всем. Особенно -
за забавные вопросы. А то кор-
респонденты «СЭ» все время од-
но и то же спрашивают. (Смеет-
ся.) Постараюсь почаще захо-
дить на этот чат.

Записал Павел ОСИПОВ

О

оздание фильма, посвященного
двум легендам отечественного
спорта - Анатолию Тарасову и Все-
володу Боброву, - это, безусловно,

событие. А потому накануне премьеры бы-
ло интересно встретиться с продюсером и
сорежиссером ленты Валерием Савиным.

- Расскажите прежде всего о тех, с кем вы
встречались и кто помогал вам раскрывать
тайну взаимоотношений этих двух гигант-
ских личностей?

- Если начать с Боброва, то, естественно,
мы беседовали с его женой Еленой Никола-
евной и братом Борисом, который едва не
умер в блокадном Ленинграде и которого
родители Всеволода Михайловича спасли и
усыновили. «Переезжай от родителей ко
мне на площадь Коммуны» (ныне Суворов-
ская площадь. - Прим. Л.Т.), - предложил
Борису Всеволод, уже знаменитый хокке-
ист и футболист. И добавил: «У меня все-та-
ки паек - все полегче будет». Кстати, по при-
знанию Бориса, фамилию Бобров ему помо-
гал получить именно Всеволод - при непо-
средственном участии Василия Сталина.

Ни для кого не секрет, что у Боброва бы-
ло чрезвычайно много поклонниц. Любовь
Григорьевна Дмитриевская - в их числе.
Как-то раз она даже поспорила с подруга-
ми, что рано или поздно станет Бобровой.
«Да он такой недосягаемый, что это невоз-
можно», - услышала в ответ. В итоге Дмит-
риевская все-таки стала Бобровой - правда,
выйдя замуж за старшего брата Севы, Вла-
димира.

- Ну а сам Бобров предпочел звезду опе-
ретты Санину...

- ...которая, несмотря на замужество,
продолжала вести богемный, а порой и лег-
комысленный образ жизни. И вот однажды,
как рассказывает Дмитриевская, Всеволо-
ду позвонили: «Ваша жена отправилась с
мужчиной в Серебряный Бор». Бобров по-
мчался туда, не зная адреса. На улице его
узнали и показали дом, в который вошли
какой-то незнакомец и солистка оперетты
Санина. Дверь закрыта. Бобров разбивает
окно. Любовник бросает в него хрустальную
вазу, рассекает ему лоб (шрам остался на
всю жизнь) и бегом из дома. Но от Боброва
не убежишь...

- А почему все-таки Бобров не полетел с
командой ВВС в Свердловск? С командой,
которой суждено было погибнуть...

- По словам Бориса, его брат попросил
завести будильник на шесть утра, но при-
шел поздно и заснул богатырским сном. В
итоге его разбудил телефонный звонок ад-
министратора команды. На самолет они
опоздали и помчались в Свердловск на по-
езде. Как известно, в потерпевшем круше-
ние авиалайнере находился и брат Анато-
лия Тарасова - Юрий.

- Это все свидетельства родственников
Боброва. А кто рассказывает о нем в фильме
из мира хоккея?

- Борис Майоров, Вячеслав Старшинов,
Александр Якушев и Владимир Шадрин -
игроки «Спартака», которые под руководст-
вом Всеволода Михайловича в 1967 году за-
воевали золото чемпионата страны, опере-

див тарасовский ЦСКА. Мы беседовали еще
и с Виктором Зингером, диалог с которым
решили сохранить для ленты о вратарях
«Коноваленко, Третьяк и другие...»

- Ну а кто характеризует Тарасова?
- Его жена Нина Григорьевна, дочери Га-

лина и Татьяна, друг Тарасова Александр
Гомельский...

- Что ж, Александр Яковлевич замеча-
тельный рассказчик.

- И мы в этом лишний раз убедились. Вот
только один эпизод. Сборная Боброва выиг-
рывает чемпионат мира. Гомельский встре-
чает Всеволода Михайловича, обнимает его
и от души поздравляет с победой. «Какой же
ты мне друг, если целуешься с моими врага-
ми?!» - возмущается Тарасов во время бли-
жайшей встречи с Гомельским. Но тот, как
всегда, за словом в карман не лезет: «Толя, я
тебе твоих врагов не презентую. А Севка
мне такой же друг, как и ты».

- Анатолий Владимирович, на мой взгляд,
был человеком эмоциональным и в какой-то
мере даже непредсказуемым.

- Абсолютно точно. Представляете, одна-
жды после спектакля в «Современнике»
Татьяна Тарасова вместе с Мариной Неело-
вой приехали на дачу, где их ждал Анатолий
Владимирович, который тут же начал на-
крывать на стол. А в ходе позднего ужина
спросил у Нееловой: «А почему бы вам Зою
Космодемьянскую не сыграть?» Дочь и под-
руга в один голос стали объяснять госте-
приимному хозяину, что это тема не сегод-
няшнего дня. Тарасов мгновенно вскипел,
обвинил девушек в отсутствии патриотиз-
ма, обозвал антисоветчицами и приказал
«выметаться из моего дома!». Между про-
чим, происходило это глубокой ночью.
Правда, Тарасов знал, что гости прибыли к
нему на машине. 

Кстати, он искренне верил, что наша
страна выбрала единственно правильный
путь. И вдруг после денежной реформы в
начале 90-х Татьяна сообщает отцу, что на
его сбережения не только «Волгу» нельзя ку-
пить, но и колесо к ней. И тогда, вспомина-
ет дочь, он задумчиво пошел по саду, опира-
ясь на палочку. Возможно, в этот момент у
Тарасова впервые зародились сомнения в
совершенстве строя, позволяющего обма-
нывать столь преданных стране граждан.

- Легко догадаться, что воспоминания
родных и близких Тарасова дополняются
рассказами хоккеистов легендарного ЦСКА.

- Да, Борисом Михайловым, Владими-
ром Петровым, Владиславом Третьяком,
Евгением Мишаковым...

- Удалось ли вам установить с помощью
непосредственных свидетелей, когда и по-
чему между Тарасовым и Бобровым пробе-
жала черная кошка и их отношения по суще-
ству навсегда прервались?

- Удалось. Но только в определенной сте-
пени. Они же начинали играть вместе в од-
ной тройке с Виктором Шуваловым. И в
первом чемпионате СССР по хоккею Тара-
сов забросил 14 шайб, показав лучший ре-
зультат среди снайперов. При этом Тарасов
был играющим тренером, а Бобров позво-
лял себе вмешиваться в тренерский про-
цесс. Быть может, именно по этой причине
их пути вскоре разошлись. Причем шаг в
сторону сделал Тарасов. 

К слову, Василий Сталин, как рассказы-
вала старшая дочь Анатолия Владимирови-
ча Галина, «очень хорошо относился к па-
пе». Он даже выделил Тарасову свой само-
лет для поездки к родственникам в Туль-
скую область, куда «папа захватил с собой
поросенка». Но истинным кумиром Стали-
на-младшего был, конечно же, Бобров.

Всю жизнь, как я теперь понимаю, вели-
кий тренер Тарасов и великий игрок Бобров
состязались друг с другом, так и не найдя
компромисса в личных отношениях. Кто
выиграл этот поединок - пусть решит для
себя каждый телезритель после фильма.

...Итак, по мнению Валерия Савина, Та-
расов был великим за кромкой спортивной
площадки, а Бобров - на ней. Я же придер-
живаюсь иной точки зрения. Мне кажется,
что Всеволод Михайлович как специалист
хоккея не уступал Тарасову, но целиком и
полностью погрузиться в него не мог, по-
скольку периодически переключался на
футбол. Именно об этом я говорю Владими-
ру Федотову, который бок о бок работал и с
тем, и другим и хорошо знал обоих.

- Нет, все-таки Бобров был тренером не
такого масштаба, как Тарасов, - уверяет ме-
ня Федотов. - Дело в том, что Анатолий
Владимирович посвятил спорту всю свою
жизнь, тогда как Всеволод Михайлович ви-
дел в жизни немало других прелестей и не
хотел себе в них отказывать. Тарасов был
Педагог с большой буквы. Говорят, он, по-
добно актеру, репетировал свои монологи у
зеркала. Впрочем, с его мимикой и жести-
куляцией достаточно было одного взгляда,
чтобы всем все стало ясно. Он постоянно
что-то придумывал и изобретал. И резуль-
таты своих открытий и экспериментов не
уставал заносить в тетрадь. Тарасову не
хватало 24 часов в сутки, и потому на заре
он уже был на ногах. Вот только до сих пор
не понимаю: как в одном человеке ужива-
лись два несовместимых качества - жесто-
кость и добродушие. Причем перевоплоще-
ние происходило в доли секунды.

- Ну а каким вам представляется Бобров?
- Бесспорно, необыкновенно талантли-

вым игроком. Будь то русский или канад-

ский хоккей или же футбол. Бобров обла-
дал редчайшим голевым чутьем. Помните
исторический футбольный матч армейцев
с динамовцами, когда мяч от штанги от-
скочил не к кому-нибудь, а именно к Боб-
рову, и тот добил его в сетку? Случай-
ность? Ничего подобного! Представляете,
много лет спустя на занятиях футбольного
ЦСКА, у руля которого стоял Бобров, тре-
нер играл вместе с нами. И всякий раз по-
сле немыслимых рикошетов мяч попадал в
него - и влетал в маленькие хоккейные во-
рота. И все потому, что в выборе позиции
даже среди нас, молодых действующих иг-
роков, не было ему равных. А на льду, в ко-
робке, если Бобров перекладывал клюшку
в правую руку, то уже никто к нему подсту-
питься не мог - так он шайбу корпусом
прикрывал. Когда же к центрфорварду
подскакивал кто-то с противоположной
стороны, то Бобров брал клюшку в левую
руку, которой также мастерски управлял
шайбой.

- А представляете, каким замечательным
мог бы получиться тренерский дуэт: Тарасов
- Бобров!

- Да не могло быть такого дуэта! Они ведь
на дух не переносили друг друга - по-моему,
с тех пор, как Бобров стал необычайно по-
пулярен в стране, а Тарасова знали в основ-
ном только в кругу спортсменов и болель-
щиков. Во всяком случае, я не слышал, что-
бы Анатолий Владимирович хоть раз про-
изнес фамилию «Бобров», а Всеволод Ми-
хайлович, в свою очередь, если изредка и
вспоминал о Тарасове, то исключительно в
шутливо-иронических тонах. Нет, этим
двум «медведям» противопоказано было
жить в одной берлоге.

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ

ТАРАСОВ - БОБРОВ
СПОР ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ
Сегодня на канале НТВ в 17.05 состоится премьера документального фильма «Анатолий Тарасов и Всеволод Бобров. Великое противостояние»

1964 год. Анатолий ТАРАСОВ руководит сборной СССР 
во время игры с олимпийской сборной Канады.

1973 год. Всеволод БОБРОВ на тренировке 
сборной СССР. 

1940 год. Москва. 
Анатолий ТАРАСОВ и Всеволод БОБРОВ
в команде ЦДКА по хоккею с мячом.
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